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Ассоциация

Если подходить арифметически, некоренные 
жители столицы несут основную тяжесть рабо-
ты на благо города. 

Одним из дел, которым я, как префект, уделяю осо-
бое внимание, является моя работа президентом в Ас-
социации землячеств. По разным данным, в столице 
проживают от 2 до 10 процентов коренных москвичей, 
то есть тех, чьи деды и прадеды уже жили здесь. Если 
в цифрах, то получится всего от 30 тысяч до полутора 
миллиона человек. А постоянно в городе проживают 
более 16 миллионов граждан.

При этом город активно развивается, строится и 
вносит огромный вклад в экономику всей России. По-
лучается, если подходить арифметически, некоренные 
жители столицы несут основную тяжесть работы на бла-
го города. Продолжая мысль, становится ясно, что мо-
сквичи в первом поколении, и даже те, кто только при-

ехал в Москву и еще не стал пока горожанином, приносят вполне ощутимую пользу. Конеч-
но, проблемы с приезжими тоже существуют, но, по моему мнению, в основном по причи-
не оторванности и неумения вписаться в социокультурный слой московской жизни. В этом 
смысле именно движение землячеств может оказать реальную помощь и поддержку таким 
гражданам, облегчив им адаптацию на столичной земле.

Наш общественный союз, основанный на духовной связи с малой родиной и незыбле-
мом уважении национальных традиций, уверенно вошел в жизнь российской столицы.

Реальными делами и практическими инициативами мы поддерживаем курс правитель-
ства Москвы на укрепление связей с регионами нашей страны и братскими народами.

В земляческом движении произошел качественный поворот. У нас значительно доба-
вилось друзей, которые вместе с землячествами участвуют в формировании гражданского 
общества столицы, в выполнении московских проектов и планов.

В настоящее время ассоциация объединяет 42 землячества. Каждое из них наделено 
только ему присущими чертами, но есть одна объединяющая — желание укреплять автори-
тет Москвы и России. Как особое направление ассоциация выделяет работу с молодежью. 
Чтобы заинтересовать молодежь проектами ассоциации, нужен особый подход: молодеж-
ный стиль общения, задор, креатив, если хотите. В качестве примера могу привести конкурс 
«Мисс Землячка-2012», который у нас сейчас в самом разгаре — финал состоится 29 марта. 
Кроме того, мы стараемся проводить встречи с известными земляками, которые преуспе-
ли в жизни и готовы поделиться опытом с молодыми, устраиваем молодежные дискотеки, 
балы, экскурсии, конкурсы, поездки по историческим местам.

Не сомневаюсь, что мощные интеллектуальные ресурсы землячеств, входящих в ас-
социацию, способны стать одним из локомотивов использования потенциала приезжих на 
благо нашего родного города.

Владимир ЗОТОВ
Президент Ассоциации региональных землячеств г. Москвы, 

префект Юго-Восточного
административного округа Москвы

Большинство москвичей тоже были приезжими
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Общественное признание

«Клуб-7», в который входят руководи-
тели ведущих средств массовой информации 
Тюменской области, в 12-й раз подвел итоги 
ежегодного конкурса лидеров общественно-
го признания.

За время работы клуба его лауреатами 
стали около трехсот тюменцев. По итогам 
2011 года список пополнился именами еще 
25 лидеров, в том числе членами Западно-
Сибирского землячества»

 «Легенда эпохи» — Владилен Ники-
тин, председатель Тюменского облисполкома 
с 1976 года, с 1985-го — первый заместитель 
председателя Совета Министров СССР.

Владилен Никитин — советский госу-
дарственный деятель, один из создателей 
нефтегазового комплекса в Западной Си-
бири. 

Прошел путь от инженера до председа-
теля Тюменского облисполкома. С 1985 года 
— министр сельского хозяйства РСФСР. 

С 89-го по 90-е годы работал первым за-
местителем председателя Совета Министров 
СССР. За большие заслуги перед советским 
государством награжден Орденом Трудово-
го Красного Знамени, орденом Октябрьской 
революции и 25 медалями.

«Политик года» — Сергей Собянин, мэр 
Москвы.

Сергей Собянин — это человек России, 
рожденный для политики, человек государ-
ственного масштаба. А самое главное, наш 

человек. Уроженец села Няксимволь Бере-
зовского района, мэр Когалыма, губернатор 
Тюменской области стал человеком, опре-
деляющим лицо страны. Это яркий поли-
тик, который вносит неоценимый вклад в 
развитие России на всех ступенях государ-
ственной деятельности. Руководитель ад-
министрации президента, вице-премьер — 
руководитель аппарата правительства, мэр 
Москвы. 

«Лицо эпохи» — Юрий Шафраник, пред-
седатель совета Союза нефтегазопромышлен-
ников России.

Юрий Шафраник — председатель со-
вета Союза нефтегазопромышленников 
России, первый губернатор Тюменской об-
ласти, министр топлива и энергетики Рос-
сии. В сложные для страны и региона пер-
вые постперестроечные годы возглавил 
нашу область. При нем принята концепция 
развития региона. Когда остро встал вопрос 
о дальнейшей судьбе нефтегазовых недр 
страны, возглавил Министерство топлива 
и энергетики. Его деятельность на этом по-
сту принесла много перемен в структуре от-
ечественного ТЭКа. Имея большой опыт не 
только руководства отраслью, нефтяными 
компаниями, но и непосредственной рабо-
ты на промыслах, Юрий Шафраник предла-
гает сегодня новые пути развития нефтега-
зовой отрасли.

Поздравляем наших земляков с заслу-
женным признанием.

Новые лидеры «Клуба-7»
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Официально

С 55-летием!
Алафинова Сергея Вячеславовича
Долгих  Петра Александровича
Епураш Елену Михайловну
Клепикову Татьяну Николаевну
Куропаткина Владимира Васильевича
Шмакова Виталия Александровича

С 60-летием!
Авалишвили Гурами Джамаловича  
Баранова Александра Александровича  
Барышникова Сергея Павловича
Виноградову Александру Яковлевну
Иванова Сергея Сергеевича
Никифорова Вячеслава Михайловича  
Касперову  Людмилу  Петровну  
Косминскую Наталию Сергеевну
Малюгина Владимира Павловича 
Сарычева Александра Викторовича
Смолякову Людмилу Алексеевну
Станева Владимира Вячеславовича
Шафраника Юрия Константиновича

С 65-летием!
Булавко Анну Михайловну
Дамиева Русланбека Ахметовича
Долгих Василия Федоровича
Завалковского Григория Наумовича
Горожанкина Юрия Яковлевича 
Гумерова Гумера Зайнуловича                  
Гумерского Хакима  Хасановича
Иванца Виктора Константиновича
Кретова Валерия Андреевича
Колесникову Тамару Александровну
Павлова Евгения Александровича
Пищугина Бориса Ивановича
Пушникова Геннадия Михайловича
Рафикову Веру Николаевну
Свеженина Сергея Степановича 
Соломина Владимира Петровича 
Таслицкого Станислава Яковлевича
Титова Леонида Георгиевича
Трушникова Александра Христофоровича
Чурилова Валерия Андреевича

мира Петровича 
нислава Яковлевича
Георгиевича
ксандра Христофоровича

ия Андреевича
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История

С 70-летием!
Блинова Владимира Ивановича
Воробьева Бориса Сергеевича
Галаганова Александра Васильевича
Горину Зою Дмитриевну
Капитанова Ивана Ивановича
Кожевникова  Вадима  Тимофеевича
Липявко Софию Васильевну
Лутошкина Льва Николаевича
Рокецкого Леонида Юлиановича
Рудой Инесу Серафимовну                 
Фатеева Сергея Александровича
Фроловскую Татьяну Сергеевну
Шмаль Лидию Ивановну
Юй-Де-Мина Юрия Сергеевича 

С 75-летием!
Губенко Ивана Васильевича
Колесникова Александра Михайловича
Курамина Владимира Петровича
Курбатова Николая Ивановича
Ломакина Николая Серафимовича
Никитина  Владилена Валентиновича
Оськина Анатолия Георгиевича
Сигал Жанну Борисовну
Требкова Андрея Адамовича
Фалалееву Диану Леонидовну
Черняева Валерия Давыдовича

С 80-летием!
Захарченко Лилию Федоровну
Каспарова  Александра  Исаковича
Кветкина Валентина Семеновича
Петрова Григория Наумовича
Резника Алексея Николаевича
Яковлева Евгения Николаевича

С 85-летием!
Устюгова Николая Леонидовича

Каспарова  Александра  Исаковича
Кветкина Валентина Семеновича
Петрова Григория Наумовича
Резника Алексея Николаевича
Яковлева Евгения Николаевича

Устюгова Николая Леонидовича
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История

20 лет назад
30 июня 1991 года в Тюмени на площа-

ди Борцов революции состоялось откры-
тие памятника «Прощание» - в память об 
ушедших на фронт старшеклассниках.

6 августа президент России Б.Н. Ель-
цин побывал в Тюмени.

22 августа на заседании горисполкома 
был спущен флаг РСФСР и поднят трёх-
цветный флаг старой России, объявлен-
ный государственным.

25 лет назад 
20 мая 1986 на полуострове Ямал от-

крыто Западно-Тамбейское месторожде-
ние, на котором в дальнейшем было вы-
явлено 32 залежи газа, нефти и газокон-
денсата.

29 июня по самой северной железной 
дороге Новый Уренгой - Ямбург прошёл 
первый поезд.

30 лет назад
12 мая 1981 года в аэропорту Нижне-

вартовска впервые совершил посадку ре-
активный самолёт первого класса Ту-154.

25 мая на базе Тарко-Салинской не-
фтеразведочной экспедиции создано 
производственное объединение «Пур-
нефтегазгеология».

27 июля на Самотлоре добыта милли-
ардная тонна нефти.

19 августа состоялся первый рейс Ту-
154 из Тюмени в Новый-Уренгой. 

35 лет назад
22 апреля 1976 года взлётно-посадочная 

полоса аэропорта Нефтеюганска была 
открыта для самолётов Як-40.

27 июня Карская экспедиция открыла 
на полуострове Ямал газоконденсатное 
месторождение - Крузенштернское.

40 лет назад
24 апреля 1971 года на Самотлоре в 

1200 метрах от берега началось возведе-
ние искусственных островов под строи-
тельство буровых для разработки купола 
этого месторождения.

45 лет назад
6 июня 1966 года было открыто круп-

нейшее на планете Уренгойское нефтега-
зоконденсатное месторождение.

17 июня вышел Указ о награждении 
Главтюменьгеологии орденом Ленина. 
(К этому времени было открыто 56 ме-
сторождений).

7 февраля 1967 года на базе Тюмен-
ской  авиагруппы Уральского управления 
гражданской авиации было создано Тю-
менское управление ГА (ТУГА). 

50 лет назад
17 апреля 1961 года возобновлено при-

суждение звания «Почетный гражданин 
города Тюмени».

28 июня Тобольский кремль объявлен 
историко-архивным заповедником. 

55 лет назад
19 мая 1956 года рядом с Березовским 

посёлком было открыто газовое место-
рождение - Южно-Алясовское.

30 марта 1957 года аэропорту Плеха-
ново состоялся испытательный полёт 
первого в Тюменской области вертолё-

та Ми-1.

60 лет назад
12 марта 1951 года город Тюмень был 

впервые разделён на районы – Ленин-
ский, Сталинский, Кировский. (В 1953 г. 
районы эти упразднены).

Памятные даты
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История

Памятные даты
27 июня Ханты-Мансийский окруж-

ком комсомола выдал первые 30 комсо-
мольских путёвок - направлений на ра-
боту в геофизический трест.

65 лет назад
13 апреля 1946 года начала работать 

Ишимская обувная фабрика.
16 мая вступил в действие самый мощ-

ный в Тюменской области кирпичный 
завод «Труд».

8-10 июля в Тюмени прошли концерт-
ные гастроли Лидии Руслановой.

19 июля коллектив Тюменской судо-
верфи закончил строительство второй по 
счету глубоководной баржи грузовмести-
мостью в тысячу тонн.

28 июля состоялся городской воскрес-
ник по завершению ремонта тюменских 
школ.

18 августа в Тюмени в честь Дня ави-
ации состоялись катания на самолетах 
лучших стахановцев. 

70 лет назад
17 августа 1941 года в Фонд обороны 

поступили 106 тысяч 450 рублей от тю-
менцев, участвовавших в комсомольско-
молодежном воскреснике.

4 февраля 1942 года в г. Ишим из Ле-
нинградской области прибыло обору-
дование Лодейнопольского завода, на 
базе которого возник автоприцепный 
завод.

23 февраля на Тюменском аккумуля-
торном заводе был выпущен первый ак-
кумулятор.

75 лет назад
20 мая 1936 года прошла закладка ли-

пового парка возле Дома культуры желез-
нодорожников. 

80 лет назад
18 апреля 1931 года вышла первая 

продукция Салехардского рыбоконсерв-
ного завода.

85 лет назад
26 апреля 1926 года в Тобольске родил-

ся Ю.П. Прибыльский - профессор, док-
тор исторических наук, общественный 
деятель, почетный гражданин города. 

90 лет назад
8 апреля 1921 года создана Ямальская 

экспедиция по изучению Северного пути 
из Сибири в Европу.

1 мая в городе Ишиме состоялся пер-
вый показательный футбольный матч. 

95 лет назад
1 марта 1917 года в Тюмень поступи-

ло телеграфное извещение о низложении 
царя.

105 лет назад
1 мая 1906 года тюменские рабочие 

впервые отметили праздник Первомая. 

110 лет назад
15 апреля 1901 года Богоявленский со-

бор в г. Ишиме посетил тобольский гу-
бернатор. 

120 лет назад
15 апреля 1891 года родился С.И. Кар-

нацевич - заслуженный врач, один из 
первых педиатров области, почётный 
гражданин г. Тюмени. (Умер в 1977г.)

230 лет назад
19 января 1782 года Тюмень стала уезд-

ным городом.
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Вести Ямала

Салехард. Третью норму женского между-
народного гроссмейстера по шахматам выпол-
нила на завершившемся чемпионате Европы в 
Турции 13-летняя жительница Салехарда Алек-
сандра Горячкина.

Александра учится в Полярной шахматной 
школе Анатолия Карпова и является действую-
щей чемпионкой мира и Европы по шахматам 
среди девушек до 14 лет, сообщает пресс-служба 
администрации Салехарда.

С учетом возраста спортсменки такой ре-
зультат является вторым за всю историю шах-
мат. В более раннем возрасте получила звание 
женского международного гроссмейстера толь-
ко действующая чемпионка мира по шахматам 
среди женщин китаянка Хоу Ифань. По итогам 
соревнований 2011 года Александра Горячки-
на вошла в резервный состав женской сборной 
России по шахматам, что также является рекор-
дом для ее возраста.

24 марта Салехард отметил День оленево-
да. Основные праздничные мероприятия прош-
ли на берегу реки Полябта с торжественного от-
крытия I международного снегоходного мара-
фона «Ямалкан».

В течение всего дня прошли соревнования 
по национальным видам спорта: метание тын-
зяна на хорей, тройной национальный прыжок, 
прыжки через нарты, перетягивание палки, на-
циональная борьба.

Самая яркая часть праздника – гонки на 
оленьих упряжках, сообщает пресс-служба ад-
министрации ЯНАО.

Кроме того, для участников Дня оленево-
да организована яркая концертная программа, 
торговая ярмарка, а так же смотр-конкурс на-
циональной одежды. 

Все желающие стали зрителями фристайл 
сноу кросса с участием спортсменов из Шве-
ции, Норвегии, США и Финляндии, по окон-
чании которого состоялась торжественная це-
ремония закрытия Дня оленевода.

Ямальская школьница 
стала международным 

гроссмейстером

Ямал празднует 
День оленевода

На Ямале издали хантыйско-русский словарь
На Ямале издали хантыйско-русский словарь. Он содержит 4 

тысячи наиболее часто употребляемых слов приуральского диалекта 
хантыйского языка в современной орфографии. Общий тираж кни-
ги, автором которой является Зинаида Рандымова, - 2 тысячи экзем-
пляров.

Язык приуральских ханты является одним из самых малоизучен-
ных и недостаточно исследованным. Данный труд во многом расши-
рит сведения не только о его словарном составе, но и о грамматике.

Издание осуществил департамент по делам коренных мало-
численных народов Севера ЯНАО рамках реализации мероприятий 
окружной долгосрочной целевой программы «Культура, язык, тра-
диционный образ жизни коренных малочисленных народов Севера 
Ямало-Ненецкого автономного округа на 2008–2011 годы», сообща-
ет пресс-служба губернатора ЯНАО.
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Дмитрий Кобылкин и Сергей Собянин подписали соглашение

31 января в Москве состоялось подписа-
ние соглашения между правительством Ямало-
Ненецкого автономного округа и правитель-
ством Москвы о торгово-экономическом, 
научно-техническом, социальном и культурном 
сотрудничестве. Примечательно, что данный 
документ регионами-лидерами России прини-
мается впервые. Подписи под соглашением по-
ставили губернатор Ямала Дмитрий Кобылкин 
и мэр Москвы Сергей Собянин.

«Ямал - значимый регион не только для 
Москвы, но и для всей России», - отметил Сер-
гей Собянин. Мэр столицы России также вы-
разил уверенность в том, что соглашение упро-
чит экономические и культурные связи, при-
даст новый импульс сотрудничеству. «Мы се-
годня даже климатически стали ближе», - заме-
тил Сергей Собянин.

«Сергей Семенович многое расска-
зал о нашем северном регионе, потому что 
нас связывают тесные отношения. И мы это 
помним. В Москве живет много ямальцев-
первопроходцев, тех, кто осваивал нефтегазо-
вую целину. Здесь учится молодежь с Ямала. 
Нас многое связывает!…», - сказал Дмитрий 
Кобылкин.

Сотрудничество столицы и арктического 
региона России распространяется на все ключе-
вые сферы жизни: науку, культуру, здравоохра-
нение, образование, искусство, туризм, спорт, 
молодежную и семейную политику, архитекту-
ру и градостроительство, ЖКХ, дорожное хо-
зяйство, общественную безопасность и вопро-
сы миграции. 

В Санкт-Петербурге прошел конкурс обаяния, красоты и гра-
ции «Мисс Ямала в Петербурге». В нем приняли участие самые 
смелые девушки.

Жюри оценивало творческий подход участниц в конкурсе ви-
зитных карточек «Любовь моей жизни» и рассказов-эссе «Мое бу-
дущее на Ямале». Больше всего они готовились к интеллектуально-
му конкурсу. По его условиям на экране демонстрировались изо-
бражения известных мест Санкт-Петербурга, которые конкурсант-
ки должны были угадать. Кроме того, участницы должны были 
рассказать историю, легенду или свои впечатления, связанные с 
этим уголком города. Самые глубокие и разносторонние знания о 
Санкт-Петербурге продемонстрировала Надежда Талеева из Приу-
ральского района.

Чувство вкуса и грациозность движений ямальские студент-
ки продемонстрировали на дефиле в весенних нарядах. В конкур-
се талантов девушки показали свое мастерство в бальных и совре-
менных танцах, разыграли небольшое театрализованное представ-
ление, а также повеселили зрителей частушками. Коктейльный конкурс добавил свежести и красо-
ты всему празднику. Участницы проявили знание современной кулинарной моды. В безалкогольных 
коктейлях использовали самые неожиданные ингредиенты.

Председатель жюри, обладательница титула «Мисс Ямала в Санкт-Петербурге - 2011» Ана-
стасия Колесова в интервью корреспонденту ИА «Север-Пресс» призналась, что итоговое решение 
было принять крайне нелегко. Настолько обаятельными, разносторонними и талантливыми показа-
ли себя все девушки. По итогам звание «Мисс Ямала в Санкт-Петербурге» получила Олеся Домбров-
ская (на фото) из Ямальского района.

В Санкт-Петербурге выбрали самую 
красивую ямальскую студентку
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В Пангодах появился свой храм 
В поселке Пангоды Надымского райо-

на открылся новый православный храм Рожде-
ства Христа, способный вместить около пяти-
сот прихожан.

Как сообщает пресс-служба Законодатель-
ного Собрания Ямала, в торжественной цере-
монии открытия храма, строительство которо-
го было начато в 2008 году, приняли участие гу-
бернатор округа Дмитрий Кобылкин, главный 
федеральный инспектор Александр Калиберда, 
заместитель председателя регионального пар-
ламента Сергей Ямкин.

Глава Салехардской и Новоуренгойской 
епархии владыка Николай провел обряд освя-
щения и отслужил праздничный молебен.

А. Горелова

Добро пожаловать домой!

В природный парк регионального значе-
ния «Юрибей» вернулись лебеди и гуси. В бас-
сейне реки Юрибей, священной для коренных 
жителей Севера, гнездятся шесть особо охраня-
емых видов птиц: сапсан, зимняк, краснозобая 
казарка, белоклювая гагара, пискулька и малый 
лебедь. Здешние популяции  краснозобой ка-
зарки и сокола сапсана — самые многочислен-
ные по сравнению с другими районами полуо-
строва.

Юрибей — это важнейший район размно-
жения и линьки гусей, уток, белой куропатки, 
многих видов куликов и воробьиных, всего бо-
лее 70 видов птиц. Также в бассейне реки обита-
ет 21 вид млекопитающих. На территории парка 
можно увидеть не только птиц и животных, но и 
редкие растения, одних мхов и лишайников на-
считывается около 200 видов.

Кроме того, сегодня Юрибей — самая 
рыбная река западной части полуострова Ямал: 

здесь обитают уникальные автономные озёрно-
речные популяции муксуна, чира, тугуна и ар-
ктического гольца. Юрибейский залив и глубо-
кое устье реки служат местом нагула и зимов-
ки молоди сиговых, а также ценных промыс-
ловых рыб — омуля и наваги. Создание на тер-
ритории автономного округа природного пар-
ка увеличивает шансы редких видов на выжива-
ние и дает надежду на сохранение многообразия 
природного мира полуострова для будущих по-
колений. Такого рода природоохранное рекреа-
ционное учреждение было впервые создано на 
Ямале в 2010 году.

Г. Задорина
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Не секрет, что традиционные запасы угле-
водородов, открытых в Югре еще в советское 
время, заканчиваются - остаются лишь трудно-
извлекаемые.

По мнению аналитиков Фонда националь-
ной энергетической безопасности, главная труд-
ность в разработке глинистых месторождений 
заключается даже не в отсутствии в России тех-
нологий и оборудования, а в незаинтересован-
ности самих нефтедобытчиков, которые пред-
почитают инвестировать свои деньги и техноло-
гии в более рентабельные месторождения по все-
му миру.

Например, совсем недавно «Роснефть» 
подписала соглашение о стратегическом пар-
тнерстве с американской нефтегазовой корпора-
цией ExxonMobil по реализации ряда проектов в 
Мексиканском заливе и Техасе.

Правда, как сообщает пресса, компании 
«также договорились совместно изучить воз-
можности разработки трудноизвлекаемых запа-
сов нефти в Западной Сибири», однако, как по-
казывает практика, эта договоренность, скорее 
всего, так и останется договоренностью.

Тем более, что «Роснефть» сегодня «ввяза-
лась» в достаточно затратный проект по освоению 
Арктики, в котором, просчитав риски, отказалась 
участвовать нефтяная компания British Petroleum, 
немедленно подвергшаяся атаке со стороны рос-
сийских правоохранительных органов.

Пытается «зацепиться» за выгодные место-
рождения за пределами Югры и России еще ряд 
российских кампаний. Так ЛУКОЙЛ, совмест-
но с норвежской компанией Statiol, провел гео-
логоразведку месторождения Азар в Иране, зале-
жи которого оцениваются в 2 миллиарда барре-
лей нефтяного эквивалента. Стремится попасть 
на это месторождение и другая наша нефтяная 
компания - «Газпром нефть».

Происходящее привело к тому, что в 2010 
году нефтяной комплекс Югры остался «один на 
один» с решением проблемы трудноизвлекаемых 
запасов углеводородного сырья. Сегодня основ-
ной объем инвестиций в нефтедобывающую от-
расль приходится на сами предприятия, кото-
рые, в условиях падения добычи нефти, ежегод-
но эти инвестиционные вложения уменьшают.

Нефтяники надеются, что в борьбе за югор-
скую нефть их поддержит хотя бы правитель-
ство автономного округа, восстановив 4% льготу 
по налогу на прибыль, которую нефтяные ком-
пании как раз и направляли на разработку низ-
корентабельных и истощенных месторождений. 
Однако, пока эти надежды так и остаются надеж-
дами.

Не помогают и так называемые портфель-
ные инвестиции. Они не создают новые рабо-
чие места, не способствуют развитию техноло-
гий, не оптимизируют инфраструктуру. И, самое 
опасное, имея ярко выраженную спекулятивную 
природу, эти инвестиции в любой момент могут 
«уйти» в другие, более прибыльные отрасли.

Как следствие из вышесказанного – умень-
шается нефтедобыча, практически приостанов-
лена геологоразведка, компании перешли в фазу 
жесткой экономии. Некоторые - к выборочному 
отбору нефти.

А параллельно происходит «старение» ин-
фраструктуры, растет аварийность трубопро-
водов: доля ветхих сетей, срок службы которых 
превышает 15 лет, составляет около 40%. А тем-
пы реконструкции не обеспечивают «омоложе-
ние» фонда.

Проблемы нефтяной Югры

В Нижневартовске появится новая памятная награда. Ее учредили депута-
ты местной Думы к 40-летию города. Сейчас специалисты работают над эски-
зом нагрудного знака. Он будет представлять из себя герб города в окантовке из 
кедрового венка. Обладателями юбилейной награды станут вартовчане, внес-
шие значительный вклад в развитие города, а также почетные гости и простые 
труженики, отработавшие в Нижневартовске больше четверти века. Сейчас го-
родские власти ждут заявок от работодателей. Бланки размещены на городском 
сайте в разделе «Дума». Наградить лучших из лучших планируют уже летом, во 
время проведения традиционного фестиваля «Самотлорские ночи».
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В Сургуте пишут
Книгу почета

Югорску – 50. 
История города

На днях в Сургут-
ском краеведческом му-
зее презентовали вто-
рой раздел Книги поче-
та города.

Эта книга хранит-
ся в двух экземплярах 
- печатном и электрон-
ном. Первый вариант 
находится в краеведче-
ском музее. К ценному 
экспонату доступ огра-
ничен. А вот второй, 

электронный, можно отыскать во Всемирной 
паутине (на сайте администрации города) или в 
компьютерном зале музея.

Книга почета Сургута - совместный про-
ект администрации города и краеведческого 
музея, появившийся в 2009 году.

В первом разделе книги собрана инфор-
мация об известных исторических личностях, 
живших или временно пребывавших в Сургуте 
с 1594-го по 25 июня 1965 года. Именно в этот 
день рабочему поселку был присвоен статус го-
рода.

Второй раздел содержит имена граждан, 
отличившихся в развитии новой истории Сур-
гута, с июня 65-го года и до нашего времени. Об 
этом сообщили в пресс-службе краеведческого 
музея.

Любовь Сергеева

Институт территориального планирования 
«Урбаника» составил рейтинг крупнейших горо-
дов России и выявил среди них самые благопри-
ятнее и привлекательные для жизни. Основны-
ми критериями отбора стали стоимость жизни и 
качество городской среды.

Пальма первенства досталась Сургуту. Его 
назвали самым привлекательным городом Рос-
сии, благодаря ряду причин. Среди них: высо-
кий уровень дохода, низкая загруженность дорог 
и  высокий уровень обеспеченности современ-
ными форматами потребления. Второе место от-
воевала Тюмень, ну а третье по праву занял Ниж-
невартовск. Города Тюменской области обогна-
ли даже Москву и северную столицу страны.

Последние места в рейтинге заняли Махач-
кала и Владивосток.
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Пальма первенства
теперь в Сибири

Город  Югорск 
основан на трудолюбии 
и мастерстве его жите-
лей. Сегодняшние успе-
хи и достижения – это 
заслуга старшего поко-
ления югорчан. В этот 
праздничный день осо-
бые  слова, поздравле-
ния и низкий поклон 
старожилам и первопро-
ходцам, создавшим по-
селок Комсомольский и 
город Югорск.

В 1962 году при строительстве железной до-
роги Ивдель — Обь был основан посёлок Ком-
сомольский (первоначально станцияГеологиче-
ская), создан леспромхоз. 

В 1992 году посёлок получил статус города и 
был переименован в Югорск. 

Название города происходит от официаль-
ного наименования округа — Югра. 

Ежегодно в первую субботу сентября отме-
чается день города Югорска. Главным меропри-
ятием празднества является Югорский карнавал.

 Сложные операции 
на сердце  - легко!

Ханты-Мансийск стал пятым центром Рос-
сии, где проводятся уникальные операции на 
сердце. Уникальность операции заключается в 
том, что имплантация аортального клапана вы-
полняется через разрез на ноге с помощью кате-
тера.

Помимо окружной столицы такую опера-
цию могут провести только в Москве, Краснояр-
ске, Новосибирске и Краснодаре. Две последние 
имплантации были произведены двум женщи-
нам, жительницам Ханты-Мансийска и Нефте-
юганска. Особой сложностью стал немолодой 
возраст пациенток: одной из них 76 лет, а другой 
54 года. 

Первые операции, которые были проведе-
ны в октябре прошлого года, проводились под 
руководством московского врача. Теперь хи-
рурги окружной клинической настолько хоро-
шо овладели техникой, что проводят импланта-
ции самостоятельно, без курирования иногород-
них коллег.
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Мост через реку Вах: строительство разморозят
В администрации Нижневартовска вновь 

вернулись к теме возобновления строительства 
моста через реку Вах, соединяющего Ханты-
Мансийский автономный округ — Югру и Том-
скую область.

Представители двух соседствующих субъ-
ектов РФ — правительства ХМАО — Югры в 
лице заместителя губернатора Валентина Гри-
паса, правительства Томской области в лице за-
местителя губернатора Игоря Шатурного, а так-
же глава Нижневартовска Максим Клец и гла-
ва администрации города Алла Бадина обсуди-
ли вопросы финансирования объекта и опреде-

лили предполагаемые сроки окончания его стро-
ительства. В ближайшее время будет подписано 
соглашение.

Договоренность между правительства-
ми Югры, Томской области и Министерством 
транспорта Российской Федерации о строитель-
стве капитального четырехкилометрового моста 
через реку Вах была достигнута еще в январе 2007 
года. Автомобильное движение должно было от-
крыться в конце 2009 года, однако мировой фи-
нансовый кризис приостановил строительство 
объекта.

Виталий Титов, Ханты-Мансийский округ

70 лет газете 
«Местное время»

Первый но-
мер газеты «Местное 
Время» г. Нижневар-
товск был выпущен в 
преддверие Великой 

Отечественной войны в 1941 году в селе Ларьяк. 
В то время она носила гордое имя «Стахановец», 
а немного позже изменила название на «Ленин-
ское знамя». К сожалению, тот период ее жиз-
ни можно изучить только по номерам. Но имена 
создателей газеты остались в истории. «Стахано-
вец» был немного не профессионален, смешон и 
наивен по нынешним меркам. Но он нёс аромат 
эпохи. И работа для людей, участвовавших в соз-
дании газеты, была чрезвычайно важной частью 
их жизни, и делали они её с энтузиазмом.

Газета поменяла свое название на «Местное 
время» в годы перестройки. Именно на этот пе-
риод времени пришелся пик ее популярности. 
Газета в полную силу воспользовалась правом 
свободы слова.

Недавно Нижневартовское издание «Мест-
ное время» отметила свое 70-летие. Многие 
удивляются: «Как так, городу и то вдвое мень-
ше?!». Но тем не менее, газета остаётся востре-
бованной, злободневной, актуальной, интерес-
ной для всех.

Несмотря на свой возраст, газета шагает в 
ногу со временем. На сегодняшний день «Мест-
ное время» читают около 60 тысяч жителей Ниж-
невартовска, среди них как простые горожане, 
так и политики и чиновники высокого уровня. 
Благодаря именно этой газете они узнают о важ-
ных событиях жизни города и всего мира.

Окружная про-
куратура запретила 
четырем нефтедобы-
вающим предприя-
тиям незаконно сжи-
гать в Югре попут-
ный нефтяной газ. 
Компании оштрафо-
ваны в общей слож-
ности на 1,2 миллиона рублей. Установлено, что 
ООО «ЛУКОЙЛ - Западная Сибирь», СТ ЗАО 
«Голойл», РФК «Канбайкал Резорсез Инк», ОАО 
«Томскнефть-ВНК» ненадлежащим образом ор-
ганизовали  работу по утилизации попутного 
нефтяного газа  при разработке лицензионных 
участков в ХМАО. В общей сложности указан-
ными предприятиями в 2011 году  незаконно со-
жжено более 60 миллионов кубометров попутно-
го нефтяного газа».

Утилизация попутного нефтяного газа в не-
полном объеме влечет за собой увеличение вы-
бросов загрязняющих  веществ в атмосферный 
воздух, а также указывает на нерациональное 
пользование недрами. В результате сжигания не-
используемого попутного нефтяного газа на фа-
келах  происходит выброс в атмосферу таких за-
грязняющих веществ,  как диоксид азота, оксид 
азота, сажа, оксид углерода и смесь предельных 
углеводородов.

Поступающие в окружающую среду про-
дукты сгорания попутного нефтяного газа пред-
ставляют собой потенциальную угрозу нормаль-
ному функционированию человеческого орга-
низма на физиологическом уровне.

Попутный газ будут
использовать по уму

м
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Карпов для многих блестящий пример про-
явления поистине государственного мышле-
ния. Вместо того чтобы мирно почивать на лав-
рах, он делает все, чтобы его любимое дело по-
лучило признание у других, стало массовым яв-
лением. Не в этом ли смысл жизни человека? 
Политика - в особенности. Кандидатура гросс-
мейстера, «единоросса» не случайно выдвинута 

в Государственную Думу от нашей территории. 
По сути, политическая арена - другой уровень. 
Карпов в профессиональном плане уже состо-
ялся, так что настал час брать новую высоту.

Анатолий Евгеньевич не признает пустопо-
рожних разговоров, забалтывания насущных 
проблем, «ничегонеделания». Недаром юным 
поклонникам «игры интеллектов» дает наказ: 
не лениться. Впрочем... За шахматной доской и 
не зазеваешься. Те, кто это понимает, имеют яв-
ное преимущество перед противниками.

Посмотрите на «шахматную карту» Тюмен-
ского края. Число поклонников этого вида 
спорта растет год от года. Филиалы живой ле-
генды шахмат - лишнее тому подтверждение. 
Только за ноябрь 2011-го их появилось несколь-
ко: в Ялуторовске, Ембаево...

Теперь вот к ним добавилась и школа № 41 г. 
Тюмени. 

Н. Герасимова, Л. Ткачук
Е. Шаров (Фото)

На снимке: против гроссмейстера не устоишь…

Карповский гамбит
Тюменской области повезло. Она оказалась в числе регионов, где известный обществен-

ный деятель, экс-чемпион мира по шахматам Анатолий Карпов открыл несколько фили-
алов школы, которая носит его имя.

Одеяло может «расти»
Клуб любителей лоскутного шитья «Матре-

на», который действует при областном Центре 
прикладного творчества и ремесел, выступил с 
оригинальной идеей сшить и передать в дар об-
ласти лоскутное одеяло как символ единства 
России.

Мастерицы подарили ГАУК ТО «Центр при-
кладного творчества и ремесел»  одеяло разме-
ром 200 на 160 сантиметров,  сшитое из двадца-
ти квадратов  40 на 40 см в единое полотно, где  
по центру расположены герб Тюменской обла-
сти и герб города Тюмени.

Авторы идеи дарения сообщили, что одеяло 
может «расти».  Каждый, кто захочет присоеди-
ниться,  может создать свой фрагмент одеяла и 
принести его в галерею традиционных промыс-
лов и ремесел. Квадрат  присоединят к общему 
полотну, и акция будет продолжаться до тех пор, 
пока тюменское одеяло не попадет в Книгу ре-
кордов Гиннесса. 

Клуб  «Сибирская палитра», решил  присое-
диниться к акции, поддержав почин любитель-
ниц лоскутного шитья. В честь  425-летия горо-
да квилтессы из «Сибирской палитры» сшили 

свое лоскутное одеяло, назвав его «Цветы Тю-
мени». Оно должно стать составной частью из-
делия, созданного первоначально «Матреной»  
к Дню России. Такое продолжение темы очень 
близко и понятно каждому. Недаром лоскутное 
одеяло является визуальным образом России на 
предстоящей Олимпиаде – 2014 в Сочи. 

З. Алишева, г. Тюмень 
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В России продолжается реализация программы по добровольному переселению сооте-
чественников. Одним из регионов, куда едут переселенцы, является Тюменская область.

Домой!

В Тюменской области были определены во-
семь территорий для заселения. Это Тюмень, 
Тобольск, Ишим, а также Викуловский, Ишим-
ский, Сладковский, Уватский и Ялуторовский 
районы.

В настоящий момент в рамках программы в 
Тюменскую область переселилось 757 человек 
- 319 непосредственных участников плюс 438 
членов семей.

Наибольшее число соотечественников устро-
илось в Тюмени - 185 (плюс 189 членов семей). 
Кроме того, 34 человека (61) живут и трудятся 
в Ялуторовском районе, 33 (56) - в Ишимском 
районе, 16 (21) - в Ишиме, 11 (28) - в Тоболь-
ске и т.д.

В основном люди занимают рабочие места, 
требующие высокой квалификации. Самые 
востребованные профессии - врачи и учителя. 

В целом, как утверждают в управлении ФМС 
по Тюменской области, отношение к соотече-
ственникам в нашем регионе очень хорошее, и 
большинство из них не жалеет о переезде. Жа-
луются разве что на… комаров.

Как, например, три семьи из Латвии, пере-
ехавшие в область по программе добровольно-
го переселения соотечественников. Недавно из 

этой прибалтийской страны приезжала журна-
листка, чтобы узнать, как бывшие жители ре-
спублики устроились на новом месте.

Гостья была приятно удивлена. Переселен-
цы рассказали ей, что остались очень довольны 
приемом, работой и отношением окружающих, 
вот только с трудом привыкли к климату и ко-
марам.

Остается добавить, что первоначально срок 
действия программы ограничивался 2012 го-
дом. Однако сейчас идет работа над тем, что-
бы сделать программу бессрочной. Также, как 
предполагается, значительно расширится пере-
чень территорий для переселения, в том числе в 
Тюменской области.

Д. Неволин, г. Тюмень

Среднему жителю Тюменского региона 37 лет
Итак, кто же проживает сейчас на террито-

рии региона? Средний возраст местного жителя 
– 37 лет. В городах живёт чуть более восьмисот 
тысяч человек (из них в Тюмени – почти 72%), 
в селе – более 581 тысячи. Причём в деревне от-
мечается чуть больший рост населения, хотя, 
как заметили выступающие, это происходит не 
за счёт рождаемости, а в результате миграцион-
ных процессов. Женщин и в городе, и в деревне 
традиционно больше, чем мужчин.

Интересен национальный состав региона. 
Как сообщает Росстат, русских в области ста-
ло чуть больше – 83,8 % (рост на 0,7 % по срав-
нению с 2002 годом), неизменным осталось ко-
личество татар – 8,1 %, а вот людей, записав-
ших в графе «Национальность» «немец», «ка-
зах», «украинец», «чуваш» или «белорус», поу-
бавилось. Зато, по результатам переписи, в ре-
гионе стало гораздо больше армян, лезгин, кир-
гизов, таджиков и узбеков. При этом 5% опро-
шенных вообще не знают русского языка, та-
тарским владеют лишь 3,6% жителей Тюмен-

ской области, но вот английским пользуются 
4% населения. Есть о чём подумать.

Теперь об экономике. Как сообщили журна-
листам на пресс-конференции, в прошлом году 
в регионе наблюдался устойчивый рост объёмов 
промышленной и сельскохозяйственной про-
дукции. Увеличились объёмы грузовых перевоз-
ок автомобильным транспортом, ввода жилья, 
строительных работ, а также оборота рознич-
ной торговли и общественного питания. Сред-
няя заработная плата в регионе составила 24,2 
тысячи рублей.

За прошлый год построено 1221,8 тысяч ква-
дратных метров жилья, это почти на 10% боль-
ше, чем в 2010 году. Правда, потребительский 
рост в сфере недвижимости составил лишь 2%. 
Увеличилось производство молока, мяса и яиц. 
Тем не менее структура продовольственной 
корзины среднего тюменца изменилась в сторо-
ну значительного увеличения доли хлеба, круп 
и макаронных изделий.

С. Артамонова, г. Тюмень
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Юбилей

ШАШИН 
Валентин Дмитриевич  - 

министр нефтяной 
промышленности СССР 

(1965—1977)

Валентин Дмитриевич 
Шашин родиля 16 июня 1916 
года в г. Баку (п. Балаханы), в 
семье кадрового рабочего - не-
фтяника Дмитрия Тимофеевича 
Шашина. По окончании 8-лет-
ней школы работал учеником 
токаря. В 1936-ом году (закон-
чил Стерлитамакский (Ишим-
баевский) нефтяной техникум, два года про-
работал в каротажной патрии треста «Ишим-
байнефть». В 1939-м г. поступил в Грознен-
ский нефтяной институт и после перво-
го курса перевелся в Московский нефтяной 
институт, который закончил уже в годы во-
йны, в 1943-м. Принимал участие в обороне 
Москвы, за что награждён медалью. В 1960-
1964 гг. Шашин руководил Главным управ-
лением нефтяной и газовой промышленно-
сти Совнархоза РСФСР, а с 1965 г. в течение 
12 лет возглавлял Министерство нефтяной 
промышленности страны.

Годы, когда В. Д. Шашин работал ми-
нистром, были периодом самого интенсив-
ного развития и огромного подъёма нефтя-
ной отрасли СССР. В 1955 году в СССР до-
были 93 млн. тонн нефти, в 1960 - 148 млн. 
тонн, в 1965—243 млн. тонн (прирост за 
пятилетки 55 и 95 млн. тонн). За эти годы 
добыча нефти в стране увеличилась вдвое, 
бурными темпами развивалась добыча 
нефти в Башкирии, Татарии, Пермской и 
Куйбышевской областях, а также в главном 
добывающем регионе - Западной Сиби-
ри. При Валентине Дмитриевиче Шаши-

не началась подготовка произ-
водства, техники и разработка 
технологии выхода на шельфы 
морей. В. Д. Шашин, поднял 
на новый уровень социальную 
обеспеченность населённых 
пунктов нефтяников, интен-
сивно помогая развитию горо-
дов и поселков.

В. Д. Шашин являлся под-
линным лидером нефтяников 
второй половины 20-го века, 
с его именем связаны наибо-
лее значительные достижения 
в истории нефтедобычи стра-

ны, мировое признание её энергетической 
мощи, техническое перевооружение отрас-
ли, установление и развитие международных 
связей.

Награды:
Четырежды Орден Ленина
Орден Трудового Красного Знамени
Медаль «За оборону Москвы»
Медаль «За доблестный труд в Великой 

Отечественной войне 1941-1945 гг.»
Медаль «За трудовое отличие»
Лауреат Ленинской премии (1976 г.)
7 июня 1974 года присвоено почетное 

звание «Почетный гражданин города Ишим-
бай». Его именем названа улица в Ленино-
горске.

Скончался Валентин Дмитриевич Ша-
шин в Москве 22 марта 1977 г., похоронен на 
Новодевичьем кладбище.

Имя Валентина Шашина носит уни-
кальное буровое судно, предназначенное для 
работы в арктических условиях. Компания 
«Татнефть», которую возглавлял В.Д. Ша-
шин с 1955 по 1963 год, сейчас носит его имя.
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Перед конференцией ее участники посети-
ли Новодевичье кладбище, где возложили цветы 
к памятнику В.Д. Шашина. Родные, соратники 
и ветераны Землячества почтили память Вален-
тина Дмитриевича минутой молчания и обменя-
лись воспоминаниями об этом великом человке.

Годы работы В.Д. Шашина, были перио-
дом самого интенсивного развития и огромного 
подъема нефтяной отрасли нашего Государства.

За 12 лет работы Валентина Дмитриевича 
Министром нефтяной промышленности СССР 
добыча нефти в стране более чем удвоилась. В 
1965 г. отрасль добывала порядка 240 млн. тонн 
нефти, а в 1976 году добыча составила 520 млн. 
Именно при нем бурными темпами развивалась 
нефтегазовая отрасль в Татарии, Башкирии, Куй-
бышевской и Пермской областях, и затем в глав-
ном добывающем регионе – Западной Сибири.

Нефтяники знают Валентина Дмитриеви-
ча не только как крупного руководителя стра-
ны, высококвалифицированного инженера-

нефтяника, но и как о доброжелательного, тер-
пеливого, но вместе с тем строгого и требова-
тельного руководителя.

Характерной чертой В.Д. Шашина было 
всегда уважительное отношение к руководите-
лям производственных объединений. Даже в мо-
мент накалённой атмосферы, вызванной оче-
видными производственными промахами на ме-
стах, Министр не принижал достоинства подчи-
ненных.

У Шашина была способность налаживать 
хорошие отношения с людьми. Нефтяники счи-
тают, что председатель Совета Министров СССР  
А.Н. Косыгин, председатель Госплана СССР 
Н.К. Байбаков и многие другие  Министры, ко-
торые ежегодно посещали Западную Сибирь, 
вникали в дела и очень помогали нефтяникам во 
многом, порой делали это из-за уважения к В.Д. 
Шашину.

Валентин Дмитриевич прожил недолгую 
жизнь (61 год), но оставил не только яркий след, 
но самые добрые воспоминания и уважение его 
коллег-нефтяников всех уровней.

Конференцию открыл В.С. Медведев – 
председатель ЗСЗ. Он сказал: «Шашин пер-
вый Министр нефтяной промышленности, рано 
ушёл из жизни, то, что он сделал – это основа 

Памяти В.Д. Шашина 
16 июня прошла Юбилейная конферен-

ция, посвященная 95-летию со дня рожде-
ния министра нефтяной промышленности 
СССР (1965-1977 гг.) Шашина Валентина 
Дмитриевича.
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основ, на которой сегодня стоит нефтяная мощь  
Татарии, Башкирии, Поволжья, Западной Си-
бири. Все нынешние достижения - это резуль-
тат деятельности команды Шашина. И мы отда-
ем ему дань уважения».

На конференции воспоминаниями поде-
лились соратники Валентина Дмитриевича - 
Шмаль Генадий Иосифович, Каган Яков Михай-
лович, Пустовойтов Иван Дмитриевич, Гайказов 
Михаил Николаевич, Еронин Николай Михай-
лович, Топлов Станислав Михайлович.

В своем выступлении Г.И. Шмаль сказал: 
«Для меня Шашин – идеал Министра. Он создал 
такую работоспособную команду, которая потом 
вела выбранное им направление, а Министер-
ство оставалось благодаря этому, самым работо-
способным. Нефтяная промышленность искала 
и находила пути экономических решений. При 
нём был создан наш мощный Главтюменнефте-
газ, который был потом разрушен руководством 
на местах, а те, кто работал в то время  
в Министерстве, устранились, недопо-
няли провала».

Следующий выступающий С.М. 
Топлов отметил: «Замечательно, что 
наша общественная организация ЗСЗ 
проводит такое важное мероприятие. 
Мне довелось идти в том строю, кото-
рый создал В.Д. Шашин. Это он зало-
жил основу квалифицированной пере-
работки нефти и газа. Он внёс предло-
жение в правительство о передаче пе-
реработки газа в Министерство нефтя-
ной промышленности. И вышло соответствую-
щее Постановление ЦК КПСС. На основе это-
го постановления создан Главк - «Нефтегазопе-
реработка».

Яков Михайлович Каган подробно расска-
зал о совместной с В.Д. Шашиным поездке в Ка-
наду, где Министр проводил встречи со специа-

листами, бесконечно ез-
дил по объектам, в резуль-
тате отобрал массу нови-
нок, которыми замени-
ли наше устаревшее обо-
рудование. Он сказал: 
«Я работал с Шашиным 
В.Д., со Шмалем Г.И., т.е. 
с теми, кто был готов по-
мочь, поддержать. Сейчас 
этого нет. Встреч с мини-
страми нет. «Новые»  не 
научились теплу и челове-
ческому участию».

Тема доброты и от-
зывчивости звучала в вы-

ступлениях всех коллег В.Д. Шашина. Они были 
откровенны.

- Работать с ним было и просто и трудно од-
новременно, - сказал Я.М. Каган. -У него болела 
душа за развитие всей отрасли. Он мог спорить и 
с Байбаковым и с Щербиной, если они ставили 
вопрос о неоправданных объемах добычи нефти. 
Шашинские чтения, которые здесь, в РГУ, про-

ходят уже несколько лет, думаю, идут 
на пользу молодёжи этого ВУЗа.

Иван Дмитриевич Пустовой-
тов поблагодарил Землячество за 
приглашение участвовать в научно-
практической конференции. Далее 
он рассказал, как обновлялся парк 
буровых установок, как создавалась 
сеть котлопунктов на буровых.

Михаил Николаевич Гайказов 
вообще пришёл с великолепным по-
дарком – новой книгой о В. Д. Ша-
шине и его коллегах. Свое выступле-

ние он закончил крылатой фразой: «Управлять 
значит предвидеть! Что предвидят нынешние 
руководители?!».

В завершение конференции выступил 
член Совета Ветеранов Роснефти Н. М. Еро-
нин. Он рассказал, как в студенческие годы 
ему довелось слушать лекцию о происхожде-
нии нефти из уст учёного 
- Валентина Дмитриевича 
Шашина.

Перейдя в другой зал, 
участники конференции, за 
прекрасно накрытым сто-
лом, еще и еще раз обме-
нивались воспоминаниями 
о Валентине Дмитриевиче, 
пели его любимые песни, 
произносили тосты в па-
мять об этом великом Чело-
веке.

Т. Дунаева, член Совета 
Землячества
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Профессиональный праздник

О доброй традиции
Итак, в первое воскресенье августа мы отме-

чаем День железнодорожника. Праздник был 
учрежден в 1896 году и приурочен ко Дню рож-
дения императора Николая Первого, при кото-
ром началось строительство железных дорог в 
Российской империи. 

После 1917 года праздник был забыт почти 
на двадцать лет. Традиция чествовать железно-
дорожников возродилась в России лишь в 1936 
году. Причем, произошло это почти случайно, по 
личному распоряжению Сталина. 29 июля 1936 
года вышел экстренный выпуск газеты «Гудок». 
Его открывало Постановление правительства 
СССР «О праздновании Дня железнодорожного 
транспорта Советского Союза». День железно-
дорожника был объявлен всенародным праздни-
ком. Первое его празднование было в кратчай-
шие сроки организовано по всей стране.

Сегодня российские железные дороги яв-
ляются фундаментом, обеспечивающим це-
лостность экономического пространства на-
шей страны.  Трудно переоценить  огромную 
социально-экономическую роль российских же-
лезных дорог, ведь для миллионов россиян это 
самый доступный и надежный вид транспорта в 
сфере пассажирских перевозок.

Эффективность работы железнодорожного 
транспорта обеспечивается, в первую очередь, 
высококвалифицированным трудом всех работ-
ников отрасли от Калининграда до Владивосто-
ка, от северных до самых южных границ нашего 
Отечества.

Железная дорога пришла в Тюмень более 125 
лет назад, надежно связав мой родной город, с 
европейской Россией. А затем, с продвижением 
Транссибирской магистрали пролегла далее на 
восток, включая бескрайние просторы Сибири. 
И так – до самого Тихого океана.

Сегодня Тюменское отделение Свердлов-
ской железной дороги, где трудятся мои земля-
ки, является мощным транспортным комплек-
сом с большим техническим и кадровым потен-
циалом. 

Примечательно, что в трудовых буднях не 
забываются ветераны. Низкий поклон им, 
героям-фронтовикам и труженикам тыла. В 
связи с 70-летием Битвы под Москвой хочу 
вновь вспомнить имя своего земляка Виталия 
Федоровича Соснина.  Герою социалистиче-
ского труда, бывшему заместителю министра 
путей сообщения В.Ф. Соснину во время вой-
ны довелось быть и простым солдатом, и ма-
шинистом паровоза. Он вспоминал: «Люди ра-
ботали по 15-20 часов в сутки без смены и от-
дыха,  для обеспечения Победы только в Кур-
ской битве было задействовано 630 паровозов, 
не говоря о вагонах и другой железнодорожной 
технике».

 Публикации о Виталии Федоровиче были 
преданы мною президенту ОАО «РЖД» Влади-
миру Якунину, министру транспорта Игорю Ле-
витину и Совету ветеранов ОАО «РЖД».

Рубрику о земляках-железнодорожниках 
предлагаю начать с рассказа о ветеране Тюмен-
ского отделения Свердловской железной доро-
ги Якове Егоровиче Чепике, отдавшем дороге 
60 лет своей профессиональной деятельности. 
Шло развитие нефтегазопромышленного ком-
плекса, требовалось освоение железнодорож-
ных путей за Сургутом. Об этом историческом 
факте и об инноваторе Я.Е. Чепике, имеющем 
за освоение Сибири медаль и орден Почета, мне 
хотелось бы более подробно рассказать чита-
телю. А еще – о том, как взаимодействуют две 
важные отрасли страны – нефтяная и железно-
дорожная. Но это уже в следующий раз.

Поздравляем всех, 
принадлежавших к этой 

профессии, желаем 
крепкого, сибирского 

здоровья, долголетия, 
любви, заботы и внимания 

не только со стороны 
детей и родственников, 
но и окружающих людей. 
Доброты вам, успеха и 

благополучия!

Людмила КАСПЕРОВА, 
член Землячества

Фото автора
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Из племени сибиряков

Обе даты не оказались незамеченными. По-
здравления вручали и присылали такие уважае-
мые учреждения, как Департамент межрегио-
нального сотрудничества, национальной поли-
тики и связей с религиозными организациями 
Москвы и Совет ветеранов Организационно-
инспекторского департамента МВД России. 
Пришло поздравление и от мэра Москвы С.С. 
Собянина.

От такого внимания так отрадно на душе у 
ветерана, что 85 лет кажутся не тягостным бре-
менем, а простой арифметической шкалой. И 
это тоже не случайно, потому что выглядит Ни-
колай Леонидович лет на 20 моложе! 

Свой секрет он открыл в одном из интер-
вью: «С 25 лет не курю, символически употре-
бляю алкоголь. Предпочитаю сырые овощи, оре-
хи,  фрукты. Думаю, что я был в детстве крещён. 
Отец очень набожный был: не пил, не курил, 
садимся кушать – перекрестились, из-за стола 
вышли – перекрестились.  Я был коммунистом, 
ни во что не верил, а сейчас другой раз думаю: 
помоги, Господи…».

Да, жизнь складывалась тяжело. Рос-то без 
матери, отец погиб в июне 1942 года, а в ноябре 

1943 семнадцатилетнего Николая, призвали в 
Красную армию. Но тогда, в 1943, для того, что-
бы исполнить гражданский долг и явиться в во-
енкомат, нужно было по тайге и снегу пешком 
пройти 125 км от  Ярковского военкомата до Тю-
менского… И горстка мальчишек одолела этот 
путь. Обморозились, но дошли, а один даже за-
болел и умер.

Такое это племя – сибиряки!
1 мая 1944 года Николай Устюгов при-

нял боевое крещение – первый бой. Он был са-
мым метким и грамотным  и ввиду сложившей-
ся ситуации ему доверили командовать батаре-
ей 82-миллиметровых минометов. А потом его, 
как птенца, когда высунулся из окопа без каски, 
моментально подстрелил немец-снайпер…И на 
фронт вернуться не удалось. Но место для по-
служения Отечеству для смышленого парня сра-
зу нашлось – направили в спецподразделение по 
охране особо важных объектов. А в 1947 году…. 
Вот тут и начинается для Николая Леонидовича 
новая, непредвиденная полоса жизни и основ-
ные ее этапы можно теперь перечислить.

Январь 1947 года. Прошел отборочную ко-
миссию и направили в подразделение связи по 

У нашего земляка 
Николая Леонидовича 
Устюгова в 2011 году 
два юбилея –
85-летие со дня 
рождения и 55-летие 
супружеской жизни.
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обслуживанию парадов. (Сыграла свою роль вы-
правка и физические данные).

Май 1947 года.  Первое участие в трех па-
радах: Первомайском, Ноябрьском и Всесоюз-
ном параде физкультурников, где присутство-
вал И.В. Сталин и другие руководители госу-
дарства.

1950 год. Возвращение в Тюмень. Служба в 
КГБ, УВД.

1964 год. Перевод на службу в Москву, в МВД.
1980 год. Участвовал в обеспечении поряд-

ка и безопасности во время проведения Олимпи-
ады в Москве.

1985 год. Вышел на пенсию, прослужив 42 года.
2000 год. Участие в параде в честь 55-летия 

Победы в Великой Отечественной войне.
2001 год. Участие в параде в честь 60-летия 

исторического парада, состоявшегося 7 ноября 
1941 года.

2002 год. Панно с портретами 4 участников 
исторического  (2001 год) парада, в том числе 
портрет Н.Л. Устюгова,  как участника войны и 
многих парадов, были установлены по всей Мо-
скве (в количестве 32 портрета).

2005 год. Участие в двух парадах: 9 мая в 
честь Дня Победы и 24 июня в честь 60-летия 
исторического Парада Победителей 1945 года.

2005 год. Участие в торжествах в честь 75-ле-
тия ТюмГУ, который Н.Л. Устюгов окончил (за-
очно) в 1958 году.

2009 год. От Президента Республики Бела-
русь получены поздравление и юбилейная ме-
даль в честь 65-летия освобождения Белоруссии 
29 июля 2011 года, в юбилейный год 425-летия 
Тюмени, чета Устюговых отметила 55-летие су-
пружеской жизни…

Согласно всем канонам грудь ветерана Ве-
ликой Отечественной войны, полковника ми-
лиции в отставке, лауреата форума «Обществен-
ное признание», почетного ветерана города Мо-
сквы, почетного земляка трех регионов – Тюме-
ни, Ханты-Мансийска, Салехарда – украшают 
многие и многие высокие награды: ордена Алек-
сандра Невского 1  степени, «Отечественной во-
йны 2 степени» и «Благородство помыслов и дел» 
МВД.

Подготовила  член Землячества Л. Уланова
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Академии народного хозяйства при Совете Ми-
нистров СССР, получив в 1988 году, по ее окон-
чании,   специальность «экономика, организа-
ция, управление и планирование народного хо-
зяйства». Имеет именной государственный ква-
лификационный сертификат на осуществление 
профессиональной строительной деятельности, 
свидетельства об окончании курсов Германской 
академии менеджмента, Американского центра 
по обмену опытом в управлении нефтяной про-
мышленности.

С 1969 года производственная деятельность 
Иванца В.К. полностью связана с сооружением 
объектов нефтегазового назначения. Работал во-
дителем трубовоза, слесарем–монтажником, ге-
одезистом, мастером, прорабом, главным инже-
нером специализированного управления, с 1979 
г. назначен начальником СМУ треста «Юган-
струбопроводстрой», с 1980 г. главным инжене-
ром, два года спустя – управляющим крупным 
строительно-монтажным трестом «Сургуттру-
бопроводстрой» Главтюментрубопроводстроя 
Миннефтегазстроя СССР. При его непосред-
ственном участии построены десятки тысяч ки-
лометров трубопроводов в районе Западной Си-
бири, обустроены десятки нефтегазовых место-
рождений, сданы сотни тысяч квадратных ме-
тров жилья, и объектов соцкультбыта.

После окончания с отличием Академии на-
родного хозяйства при Совмине СССР, Иванец 
В.К. направлен в 1988 г. на работу в Миннефте-
газстрой СССР в качестве заместителя началь-
ника научно-технического управления.

В 1990 г. возглавил Всесоюзный научно-
исследовательский и проектно-конструкторский 
институт техники, технологии и организа-
ции управления строительством предприя-
тий нефтяной и газовой промышленности 
(ВНИИПКтехоргнефтегазстрой). После пре-
образования института в 1992 г. в акционер-
ное научно-проектное внедренческое общество 
«НГС-оргпроектэкономика» - ЕСМОS», общим 
собранием акционеров избран его генеральным 
директором.

Испытанный давлением

По окончании школы, где наряду с аттеста-
том зрелости получил водительские права, Вик-
тор Иванец два года трудился шофером в авто-
хозяйстве, затем поступил в Омский сельско-
хозяйственный институт, на гидротехнический 
факультет. Окончил его по специальности «ги-
дромелиорация», квалификация - инженер-
гидротехник. Спустя годы Виктор Константи-
нович получил дополнительное образование в  

Каждая профессия имеет ключевое понятие, обозначающее пик производственной ак-
тивности, наивысшее напряжение нервов и интеллекта. Для строителей объектов не-
фтяной и газовой промышленности, к числу которых относится В.К. Иванец, это поня-
тие заключено в словах «испытание давлением». За сорокалетнюю деятельность в не-
фтегазостроительной отрасли на его долю выпало немало трудностей: приходилось пере-
живать сложнейшие ситуации, и эти моменты «испытания давлением» порой требовали 
наивысшего напряжения духовных и физических. «Сама жизнь подготовила меня к таким 
перегрузкам», – говорит Виктор Константинович.

Иванец  Виктор Константинович
д.т.н., профессор, Заслуженный строитель РФ

Генеральный директор  3АО НПВО 
«НГС-оргпроектэкономика» - ЕСМOS
Родился 2 сентября 1946 г. в селе Ольгино 

Полтавского района Омской области

с

65 лет
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Создал из института мобильную и конкурен-
тоспособную инжиниринговую компанию, ком-
плексно решающую задачи, стоящие перед от-
раслью нефтегазового строительства. Является 
разработчиком и инициатором внедрения в ин-
теллектуальное производство системотехниче-
ских инноваций проектирования инвестицион-
ных и организационно-технологических про-
цессов. Под руководством В. К. Иванца осу-
ществлен ряд крупнейших проектов, направлен-
ных на сохранение и развитие нефтегазовой от-
расли, в частности:

- впервые в России был разработан базовый 
пакет тендерной документации для проведения 
подрядных торгов на проектирование, закупки 
и строительство объектов российских газовых и 
нефтяных компаний;

- внедрен метод наклонно-направленного 
бурения при сооружении  подводных перехо-
дов трубопроводом через естественные и искус-
ственные преграды в зимних условиях Западной 
Сибири;

- разработан ряд нормативно-методических 
документов в области строительного инжини-
ринга, ценообразования  и автоматизации управ-
ления технологическими процессами в нефтега-
зовом строительстве;

- получило развитие  научное направление 
– методология и информационная техноло-
гия строительного инжиниринга в современных 
условиях.

Иванец В.К. доктор технических наук, про-
фессор, Заслуженный Строитель Российской 
Федерации, руководитель филиала кафедры соо-
ружения и ремонта газо-нефтепроводов и храни-
лищ РГУ нефти и газа имени И.М. Губкина. Член 
Диссертационного Совета. Докторскую диссер-
тацию защитил по специальности Системы ав-
томатизации проектирования (нефтегазовая от-
расль). Действительный член Международной 
Академии инвестиций и экономики строитель-
ства, действительный член Российской и Меж-
дународной инженерных академий.

Лауреат премии правительства Российской 
Федерации в области науки и техники за работу: 
«Разработка и внедрение новой технологии стро-
ительства нефтегазопроводов через водные пре-
грады методом горизонтально-направленного 
бурения».

Лауреат международной премии «Факел Бир-
мингема», отраслевой премии им. Б.Е. Щерби-
ны, премии имени академика И.М. Губкина, 
премии имени Н.К. Байбакова.

Награжден Орденом Дружбы, медалями: «За 
освоение недр и развитие нефтегазового ком-
плекса Западной Сибири», «Ветеран труда», «В 
память 850-летия Москвы», медалями ВДНХ 
СССР. Ему присвоены звания «Почетный ра-
ботник Миннефтегазстроя», «Заслуженный ра-
ботник Минтопэнерго России», «Почетный ра-
ботник Роснефтегазстроя», «Почетный строи-
тель России», «Почетный работник газовой про-
мышленности». За выдающиеся достижения в 
области нефтегазового строительства, развитии 
топливно-энергетического комплекса страны 
награжден Золотой медалью имени А.К. Корту-
нова.

 Виктор Константинович, несмотря на боль-
шую занятость, является активным членом 
Западно-Сибирского землячества,  членом По-
печительского Совета, способствует улучшению 
деятельности Землячества. Уже много лет, вме-
сте с членами своей семьи, участвует во всех ме-
роприятиях, проводимых Землячеством. 

Свободные минуты Виктор Константинович 
посвящает  чтению исторической литературы в 
кругу семьи, увлекается охотой и путешествия-
ми. 

Благодарим В.К.Иванца за оказываемую под-
держку и активную позицию в Землячестве и же-
лаем дальнейших успехов в его больших делах на 
благо Общества, семейного счастья и долголе-
тия!
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В 1967 году Кожевникова Вадима, как одного из 
лучших, направили на переучивание в Кирово-
град на самолет Ли-2.

 После окончания программы, Вадим пере-
водится в Тюменское авиапредприятие и начи-
нает на Ли-2 летать. Буквально через несколько 
месяцев его назначают первым пилотом. Снова 
полеты днем и ночью. Полеты из Тюмени на се-
вер с грузами для геологов, строителей, нефтя-
ников.

В 1968 году в семье Кожевниковых родил-
ся сын. Назвали Сергей. Тяготы по воспитанию 
уже двух детей легли на плечи замечательной 
женщины, труженицы Вали Кожевниковой, да 
она и не возражала, понимая сложность и ответ-
ственность летной работы. В 1970-м году Вади-
ма Тимофеевича наградили  за перевозку грузов 
народнохозяйственного назначения для строек 
Западно-Сибирского энергетического комплек-
са медалью «За Трудовую доблесть».

Кожевников Вадим Тимофеевич, русский, 
рождения 1941-года, мая месяца, числа 22-
го. Родился в селе Самарово, ныне город 
Ханты-Мансийск.

Окончив школу в Салехарде в 1958 году, Ва-
дим поступил на работу в Салехардское авиа-
предприятие на должность моториста. В 1959 
году поступил на учебу в Бугурусланское лет-
ное училище. Учиться было интересно, особен-
но когда начались полеты. Душа пела и ликова-
ла от радости, что пришлось испытать, поднима-
ясь в воздух.

Ездил домой в Тобольск на побывку. Курсант-
ская форма ловко сидела на молодом красав-
це, будущем летчике. В 1960 году в городском 
теремке-театре обратила на него внимание юная 
студентка, красавица, будущая учительница Зу-
барева Валентина Яковлевна или просто Валю-
ша. Покорил ее сердце будущий летчик. Закон-
чился отпуск и почта регулярно стала носить 
письма курсанту Кожевникову в Бугуруслан из 
Тобольска:

«Дорогой Вадим, здравствуй!
Тобольск старинный деревянный,
Дух декабристов здесь витал.
Тут над «Коньком…» Ершов трудился,
И «Соловей» Алябьева звучал».

В ответ из Бугуруслана  летели письма с ку-
плетами любимой песни Вадима:

«Мы парни бравые, бравые, бравые…»
В 1961 году молодые люди поженились.
Окончив училище, Вадим получил направле-

ние на работу в Тюменскую авиагруппу, в объе-
диненную Тобольскую авиаэскадрилью, где  ле-
тал на самолете Ан-2.

Летать приходилось очень много. К рыбакам, 
геологам, сейсмикам, строителям, энергетикам 
и так далее. Грузы были разные, даже лошадей 
приходилось возить на Ан-2.

Полеты полетами, а жизнь продолжалась. В 
1963 году в семье появился первенец - дочур-
ка  Марина. Валя целиком посвятила себя вос-
питанию малышки. У Вадима же продолжалась 
напряженная летная работа, полеты, трениров-
ки, учеба, дежурства, совершенствование летно-
го мастерства.

Именно в это время в Тюменской области уже 
разворачивалась битва за большую нефть. Очень 
нужны были летчики, для тяжелой авиации, без 
которой на Севере области делать было нечего. 
Техника поступала в Тюменское Управление ГА. 

Труженик неба 

70 лет
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К этому времени в Тюменское Управление на 
эксплуатацию поступил транспортный корабль 
Ан-12. Снова из числа командиров кораблей Ли-2  
и Ан-24 отбирают самых лучших и направляют на 
учебу в Ульяновскую школу высшей летной под-
готовки для переучивания на самолет Ан-12. В их 
числе были члены нашего землячества – Вадим 
Кожевников, Борис Сельков, Владимир Краснов.

Вернувшись из Ульяновска, все летчики 
включились в активные полеты по выполне-
нию, так называемой операции «Труба». Это 
была сложная программа по заброске на Север 
труб для вновь строящихся газопроводов и не-
фтепроводов. В просторное «брюхо» самоле-
та помещалось три трубы диаметром 1200 мил-
лиметров или 8 труб меньшего диаметра для 
нефтепровода. Возили катушки с кабелем для 
ЛЭП, продукты, различный металлопрокат и 
много чего еще. 

В 1971 году случилась авария на скважине 
«Кропоткинская». Ни буровики, ни аварийная 
бригада никак не могли одолеть разбушевавшу-
юся стихию. Для того чтобы сбить пламя, ава-
рийной бригаде понадобилась артиллерийская 
пушка. Пушку на самолете Ан-12 привез на Се-
вер экипаж Кожевникова. Надо сказать, что ар-
тиллеристы с первого выстрела сбили бушевав-
шее пламя, после чего пришлось сразу же орудие 
везти обратно. Тогда же Вадим Тимофеевич был 
награжден медалью «За трудовую доблесть».

Когда наступало лето, северные аэродро-
мы Тюменской области прекращали свою рабо-
ту, летчики грузовых самолетов Ан-12 работали в 
составе сводного отряда самолетов Ан-12 по пе-
ревозке ранних овощей, фруктов, ягод из Узбе-
кистана и юга европейской части СССР на вос-
ток нашей необъятной страны. То есть геогра-
фия полетов резко менялась: Чукотка,  Камчат-
ка,  Якутия, Сахалин,  Хабаровский и Примор-
ский края, Североморск, Мурманск, Архан-
гельск, Норильск.

Вадим всегда стремился повышать уровень 
своих знаний. По направлению руководства Тю-
менского авиапредприятия  в 1973 году посту-
пил на учебу в Академию ГА. Четыре года учебы 
пролетели, как мгновение. Кожевникову пред-
ложили распределиться в Центральное Управ-
ление Международных Воздушных Сообщений. 
Трудно было отказаться от такого заманчивого 
предложения. Впереди маячили полеты в разные 
страны. Очень хотелось посмотреть на мир, ка-
кой он есть. Упустить такую возможность, грех! 
Вадим согласился на сделанное предложение к 
огорчению и неудовольствию руководства Тю-
менского Управления ГА.

В процессе учебы в Академии ГА, Вадим пе-
реучился на самолет Ил-76, а к моменту защиты 
дипломного проекта, получил допуск к полетам 
на этом корабле. В международном управлении 
к новичку отнеслись настороженно.

Если в Тюменском Управлении ГА его уже че-
рез два или три месяца ввели бы в строй коман-
диром корабля, то в Москве ему пришлось летать 
на Ил-76 вторым пилотом почти два года.

Летать приходилось достаточно много. Гео-
графия полетов действительно была широкой и 
интересной: страны юго-восточной Азии, Ин-
дия, Пакистан, Новая Зеландия, Китай, Япония, 
Вьетнам и так далее. В 1979 году начали летать в 
Афганистан  - в Кабул, Кандагар, Баграм, Поле-
ты в Афганистан фактически стали регулярными 
с момента ввода Советских войск. Летали граж-
данские летчики туда наравне с военными. По-
леты были и без того сложными, но их еще более 
осложняла война.

Первоначально наши самолеты не были обо-
рудованы системой защиты от ракет, поэтому 
каждый заход гражданского самолета Ил-76 на 
посадку сопровождали военные вертолеты Ми-
24, которые имели такую защиту и помогали без-
опасно заходить на посадку в аэропорту Кабул. 
Аэродром сам по себе очень сложный. Взлетно-
посадочная полоса расположена среди гор, как в 
чаше на высоте 2000 метров над уровнем моря. 
Высота круга при заходе на посадку составляла 
около 5 тысяч метров. Система захода на посадку 
состояла фактически из одного привода и только 
с одной стороны.. В случае появления ошибки в 
процессе захода на посадку на этапе, когда шас-
си и механизация крыла уже выпущена, уход на 
второй круг просто не возможен. 

Рассказывает Вадим Тимофеевич:
- Был такой случай. Загрузились мы в Индии, 

в аэропорту Дели, продуктами, что называется, 
под предел. Приходим в Кабул, занимаем высо-
ту круга. Шасси и механизацию еще не выпуска-
ли. Запрашиваем у диспетчера аэропорта усло-
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вия и разрешение на посадку. В то время на вы-
шке у них работало два диспетчера - один наш, 
советский, второй их диспетчер, афганский. С 
их диспетчером работали на английском языке. 
Так вот! Запрашиваем разрешение у их диспетче-
ра на английском языке:

- Кабул контроль, Аэрофлот 7651, условия за-
хода и разрешение на снижение для посадки.

Афганец дает нам условия захода и разрешает 
снижение для захода на посадку.

Только мы приняли то, что нам сказал афган-
ский диспетчер, как наш диспетчер на нашем 
родном языке говорит:

- 7651, затяните разворот, мне надо выпустить 
два маленьких (два штурмовика) срочно. Наших 
ребят моджахеды прижали. Надо срочно выру-
чать. Затягиваем мы разворот. Продолжаем по-
лет на высоте 5000 метров. Дальше тянуть уже 
некуда. Снова запрашиваем диспетчера:

- Аэрофлот, 7651, прошу условия захода и 
снижение. Снова наш диспетчер вмешивается в 
связь и говорит: 

- 7651,  у нас нестандартные условия. Следуй-
те на запасной аэродром в Баграм.

Только перелетели мы перевал, диспетчер со-
общает нам, что в районе аэродрома Баграм нас 
ждут два Ми-24 для обеспечения захода на по-
садку. В Баграме сели без особых проблем. Через 
3 часа получили разрешение на перелет в Кабул.  
Снова здесь  два Ми-24 подхватили нас  и сопро-
вождали почти до самой полосы. Сели и сразу 
поняли, почему нас  направили на запасной аэ-
родром в Баграм. Кругом воронки, разрушения, 
догорают разбитые самолеты и вертолеты. След-
ствие огневого налета моджахедов. Такое явле-
ние  тогда было не так уж и редкое.

До 1981 года летал Вадим Тимофеевич в раз-
ные страны, в том числе и в Афганистан. В 1981 
году ему сформировали инструкторский экипаж 
и отправили в Ливию. Ливия закупила наши гру-

зовые самолеты Ил-76. Надо было оказывать по-
мощь ливийцам  в их освоении.

После возвращения из Ливии, пришлось от-
дохнуть и снова отправиться в Академию ГА на 
командные курсы, после окончания которых 
был назначен на должность пилота-инструктора. 
В 1991 году «догнала» медаль «За Отвагу» (за по-
леты в республику Афганистан в условиях воен-
ных действий).

Полеты на Ил-86 имели уже несколько дру-
гую географию: Аргентина, Уругвай, Парагвай, 
Венесуэла, Бразилия, Куба,  Колумбия, США, 
Канада, Ирландия, Англия, Франция, Швейца-
рия, Бельгия, Нидерланды и так далее. С неохо-
той пускали нас к себе на самолете Ил-86 Лон-
дон, Париж, Цюрих. Причиной тому были очень 
строгие нормы по шумам. Полеты через Атлан-
тику тоже далеко не простые. Очень часто на 
высотах подкарауливают сильные воздушные 
струйные течения, просто изнуряющая болтан-
ка, обледенение. Авионика, навигационное обо-
рудование, на наших самолетах, оставляет же-
лать лучшего. Очень трудно, поэтому выдержать 
жесткие международные требования по соблю-
дению параметров маршрута полета.

Жизнь не щадила Вадима Тимофеевича. В 
1994 году при выполнении полетного задания 
погиб сын Сергей. Тяжело пережила эту утрату 
семья Кожевниковых.

В 2001 году вышел на пенсию. Только вот 
очень уж трудно прожить на пенсию, что опре-
делило летчику наше родное государство за дли-
тельную, безупречную работу. Напомню:  

- Кожевников Алексей налетал безаварийно 
20100 часов.

- 1998 г. – нагрудный  знак «Отличник воз-
душного транспорта России».

- 1987 г. – медаль «Ветеран труда».

А.В.Василишин – Член Землячества
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ТРЕБКОВ АНДРЕЙ АДАМОВИЧ
Родился в 1937 году в Омской области.
1954-1956 г. – слесарь на Омском заводе 

п/я им. К.Е. Ворошилова.
1956-1959 г. – служба в Военно-морском 

флоте.
В 1965 году окончил Свердловский юри-

дический институт, в 1969 году - Новосибир-
скую Высшую партийную школу, в 1976 году 
аспирантуру Академии общественных наук 
при ЦК КПСС (кафедра «Теория государ-
ства и права») и там же защитил кандидат-
скую диссертацию. Кандидат юридических 
наук.

С 1961 года, в течении 20 лет, до 1982 года 
работал в Тюменской области: инструктором 
Казанского райкома КПСС, народным су-
дьёй Бердюжского районного суда, предсе-
дателем объединённого народного суда Бер-
дюжского и Армизонского районов, заве-
дующим отделом пропаганды Бердюжско-
го райкома КПСС, лектором и руководите-
лем лекторской группы Отдела пропаганды 
Тюменского Обкома КПСС, секретарём Тю-
менского Горкома КПСС, заведующим отде-
лом пропаганды Тюменского Обкома КПСС. 

В 1982 году назначен Членом коллегии и 
начальником управления правовой пропа-
ганды и правового воспитания граждан Ми-
нистерства юстиции СССР. 

Курировал популярный журнал «Человек 
и закон», входил в состав его редакционной 
коллегии. Этот журнал после достижения в 
1987 году 12 миллионного тиража был вклю-
чён в Книгу рекордов Гиннеса. 

В 1987 году присвоено звание «Заслужен-
ный юрист РСФСР».

С 1988 года работал в аппарате ЦК КПСС.
В июне 1989 года на Учредительном съезде 

Союза юристов СССР (участвовало 1000 де-
легатов) на альтернативной основе (было 11 
претендентов) тайным голосованием избран 
Председателем Союза юристов СССР.

После разрушения СССР Союз юристов 
не повторил его трагическую судьбу, усили-
ями юристов новых независимых государств 
Союз удалось сохранить изменив его право-
вой статус и название. С тех пор обновлён-

ный Союз носит название – Международный 
союз юристов.

Сегодня Союз объединяет 45 неправитель-
ственных юридических организаций 22 стран. 
В свою очередь представители Международ-
ного союза юристов входят в состав руковод-
ства 7 международных неправительственных 
организаций юристов на уровне президентов, 
вице-президентов, членов правлений, испол-
комов и советов.

А.А. Требков все эти годы является бес-
сменным председателем Союза юристов.

А.А. Требков автор 56 научных работ, боль-
шая часть которых посвящена проблемам 
формирования правовой культуры, теории 
и практики правового воспитания граждан, 
формирования общего правового простран-
ства СНГ, единства юридического сообще-
ства.

Андрею Адамовичу Требкову - 75!
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Академик  российских дорог

В середине 1970-х лежневки 
с бетонками и грунтовки с зим-
никами на Тюменском Севере 
уже не справлялись с возраста-
ющими перевозками. Нефтяни-
кам, газовикам, геологам, энер-
гетикам и строителям с каждым 
днем требовалось все больше 
ресурсов и рабочей силы. Пото-
му в 1977-м при Минтрансстрое 
СССР и создали Главное управ-
ление по строительству авто-
мобильных дорог и взлетно-
посадочных полос по Западной 
Сибири. Заместителем началь-
ника Главзапсибстроя по произ-
водству назначили Александра 
Каспарова.

К тому времени на сче-
ту Александра Каспарова чис-
лились трассы Невинномысск — Ставрополь 
и Беслан — Грозный на Кавказе, Душанбе — 
Курган-Тюбе и Кудмаг — Окарем — Каспийское 
море в Средней Азии, Кушка — Герат — Кан-
дагар и Пули-Хумри — Мазари-Шариф — Ши-
берган в Афганистане… Причем за работу в Аф-
ганистане король Мухаммед Захир Шах лично 
вручил советскому строителю высшую награду 
страны — «Золотую Звезду». Тогда же король пу-
блично признал: 679-километровая магистраль 
от Кушки до Кандагара, которую прокладывали 
под руководством Каспарова, понравилась ему 
гораздо больше дороги Кабул — Кандагар, где 

трудились американские спе-
циалисты.

— Позднее, невольно услы-
шав разговор двух афганских до-
рожников, я узнал, — вспомина-
ет Александр Каспаров, — что к 
моей награде по статусу полага-
ются 5 тысяч баранов и 4 жены! 
Один из собеседников никак 
не мог взять в толк, переспра-
шивая другого, как это Каспа-
ров баранов в Советский Союз 
перегонять будет. Странно! Их 
нисколько не беспокоило, что 
я буду делать с четырьмя жена-
ми?.. Спустя двадцать лет, ког-
да я уже руководил «Запсибдор-
строем», ко мне подошел юрист 
(воистину мир слухами полнит-
ся!) и предложил помочь отсу-

дить у афганской стороны этих самых злосчаст-
ных баранов.

— В главке я провел четыре года, — вспомина-
ет Каспаров. — Поскольку работы были сосредо-
точены в Западной Сибири, то мне приходилось 
часто бывать на месте. Около шести месяцев в 
году я проводил в командировках, но это-то как 
раз меня вполне устраивало. Намного труднее 
давалась мне, производственнику, чиновничья 
маята в министерских стенах. 

Немудрено, что при первой же возможности 
Каспаров сбежал из столицы за Урал. В 1981-м, 
когда для ускоренного строительства автодо-

9 мая Герой Социалистического Труда Александр Исакович Каспаров отметил 80 лет. 
Практически половину всей своей сознательной жизни последний генерал «Запсибдор-
строя» обустраивал Тюменский Север.
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рог и аэродромов учредили производственно-
строительно-монтажное объединение «Запсиб-
дорстрой», он напросился в Западную Сибирь. 

Перед «Запсибдорстроем» поставили невы-
полнимую, казалось бы, задачу: за пятилетку 
втрое нарастить темпы строительства, вводя еже-
годно по 900 километров автомобильных дорог. 
Партия и правительство фактически давали Ка-
спарову карт-бланш на привлечение ресурсов до-
рожных организаций из восьми союзных респу-

блик — РСФСР, Украины, Белоруссии, Казахста-
на, Узбекистана, Латвии, Литвы и Эстонии.

— Мы обосновались в Нижневартовске, там я 
и организовал свое объединение, — рассказыва-
ет  Каспаров.  До моего приезда в Тюменской об-
ласти работали всего два дорожно-строительных 
треста — Тюменьдорстрой и Нижневартовскдор-
строй. За три пятилетки до этого они проложи-
ли 1800 километров дорог, построили взлетно-
посадочные полосы аэродромов Тюмени, Ниж-

Александр Исакович Каспаров  родился 9 
мая 1931 года в городе Нуха, ныне город Шеки 
(Азербайджан). Мать – домохозяйка, отец – ра-
бочий, погиб на фронте. В семье было четверо 
детей, Александр был старшим среди них.

В 1955 году окончил Азербайджанский поли-
технический институт по специальности «ин-
женер путей сообщения». В 1955-1960 годах 
– старший десятник, прораб, старший прораб 
управления строительства №7 Министерства 
транспортного строительства СССР. 

В 1960-1972 годах – старший прораб, глав-
ный инженер подразделения, руководитель 
группы советских специалистов по строитель-
ству автодорог в Афганистане. 

В 1972-1977 годах – заместитель, главный 
инженер треста «Дондорстрой». 

В 1977-1981 годах – заместитель начальни-
ка «Главзапсибдорстроя» Министерства транс-
портного строительства СССР, курировал стро-
ительство транспортных объектов в районах За-
падной Сибири.

С 1981-1999 года – начальник проектно-
промышленно-дорожно-строительного объе-
динения «Запсибдорстрой» в г.Нижневартовске.

Под его руководством построено более 
10.000 километров автомобильных дорог к не-
фтяным и газовым месторождениям, полови-
на из которых – в районе вечной мерзлоты, 14 
взлетно-посадочных полос (аэропорты в горо-
дах Ростов-на-Дону, Таганрог, Тюмень, Сургут, 
Нижневартовск, Уренгой, Стрежевой, Радуж-
ный, Когалым, Ноябрьск).

Награжден  двумя орденами Ленина,  орде-
ном Трудового Красного Знамени , российским 
орденом Почёта (2007), медалями, в том числе 
медалью «За освоение недр и развитие нефтега-
зового комплекса Западной Сибири», двумя се-
ребряными медалями ВДНХ СССР, иностран-
ной наградой – «Золотая Звезда» 1-й степени 
(1965, Афганистан).

Заслуженный строитель РСФСР (1990), по-
четный транспортный строитель Российской 
Федерации (1991), почетный дорожник Рос-

сии (1999), почетный работник газовой про-
мышленности (1996), доктор технических наук 
(1996), академик Академии транспорта Рос-
сийской Федерации (1996). Почетный гражда-
нин Ханты-Мансийского автономного округа 
– Югры (1998).

Портреты А.И.Каспарова размещены на до-
ске Почёта «Герои Соцтруда-нижневартовцы» 
в городе Нижневартовск, на аллее почётных 
граждан Югры у дома Правительства округа в 
городе Ханты-Мансийск. На мемориальной 
стене музея нефти г. Ханты-Мансийска «Звезда 
Югры-2007» носит имя Каспарова А.И.
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невартовска, Сургута, Стрежевого, Нефтеюган-
ска. С такими бы производственными возмож-
ностями да в Афганистан! Мы бы всю пустыню 
Марго забетонировали!

«Запсибдорстрой» сразу же начал наращивать 
мощности, создавая новые тресты. Сургутдор-
строй, Стрежевойдорстрой, Уренгойдорстрой, 
Надымдорстрой, Ноябрьскдорстрой…

— Дороги приходилось прокладывать в неве-
роятно сложных природно-климатических и ге-
ологических условиях, — рассказывает Каспа-
ров. — Почти 40% Тюменской области занимали 
болота. К этим естественным препятствиям сме-
ло можно приплюсовать полмиллиона озер и 25 
тысяч рек и речушек, так и норовивших оказать-
ся на пути у строителей. Не говорю уже о вечной 
мерзлоте на Крайнем Севере. Если экскаватор, 
не ровен час, сползал со строительной площад-
ки — все, почти по Хемингуэю: прощай, техника!

Суровые и продолжительные зимы, отсут-
ствие местных материалов, а порой и нехватка 
грунта, пригодного для укладки полотна, дефи-
цит строительных баз и жилья требовали при-
менения нетрадиционных методов дорожно-
го строительства. И их применяли: сборные по-
крытия из железобетонных плит, водопропуск-
ные трубы из гофрированного металла, геотек-
стильные материалы. Выбора не было — класси-
ка просто не срабатывала, приходилось все вре-
мя придумывать что-то новое.

Впереди маячила цель: 1 млн тонн тюменской 
нефти и 1 млрд кубов газа в сутки! А без дорог до-
быча была практически невозможна.

— Бригады трудились круглосуточно, — отме-
чает Александр Каспаров, — в  три смены.  Ру-
ководители не покидали своих боевых постов 
по 16 часов кряду, включая субботу. В воскресе-
нье — баня: железное правило, чтобы снять на-
пряжение, расслабиться. Кстати, до Сибири я 
не знал о русской бане. Оказалось, это все сра-
зу — и здоровье, и релаксация, и общение, и ги-
гиена, наконец. Прочувствовав ее пользу каждой 
своей косточкой и клеточкой, я заставил постро-
ить бани на всех крупных участках. Для дорож-
ников. И не дай Бог мне было узнать, что туда 
вхоже лишь местное начальство. Такого пара за-
давал — ни в одной бане лучше не прогреются!..

Стройка буквально росла на глазах. В 1988-м 
в объединении вкалывали уже 18,5 тысячи чело-
век, более 350 бульдозеров, 300 экскаваторов, 140 
автогрейдеров, а также свыше двух тысяч грузо-
виков, которые перелопачивали за год по 35 млн 
кубов грунта. Ведь дороги проходили по боло-
там, которые приходилось начисто выторфовы-
вать и заново отсыпать песком.

Колоссальную производственную нагрузку 
начальник «Запсибдорстроя» умудрялся соче-
тать с активной общественно-политической ра-
ботой, будучи членом Нижневартовского гор-
кома КПСС и кандидатом в члены Тюменского 
обкома партии, депутатом Ханты-Мансийского 
окружного и Тюменского областного советов. А 
в 1988-м даже был делегирован на XIX парткон-
ференцию.

— Готовясь к партийной конференции, мы 
работали, как стахановцы, — заверяет Александр 
Каспаров, — перевыполняя нешуточные планы, 
дабы за родную область обидно не было. Вряд ли 
ошибусь, если скажу, что мандат делегата пар-
тийного форума весил не меньше, чем удосто-
верение депутата Государственной Думы сегод-
ня. Судите сами: делегат мог попасть на прием к 
любому из высших руководителей страны. Что я 
и сделал. По моей просьбе меня принял предсе-
датель Совета министров СССР Николай Рыж-
ков. Внимательно выслушав мои аргументы, 
он дал указание выделить «Запсибдорстрою» во 
втором полугодии 1988-го 100 тысяч тонн цемен-
та. В условиях ведения планового хозяйства это 
был уникальный случай, тем более что речь шла 
о дефицитном в ту пору строительном материа-
ле. Благодаря дополнительным объемам мы зна-
чительно перевыполнили годовой план.

Не отмалчивался Александр Каспаров и в 
присутствии высшего руководства страны. В 
1989-м на совещании в Сургуте начальник «Зап-
сибдорстроя», нарушив все запреты и рекомен-
дации, вступил в диалог с самим генеральным 
секретарем ЦК КПСС Михаилом Горбачевым.

— Михаил Сергеевич, — напрямую обратил-
ся Каспаров к Горбачеву, — у меня 600 самосва-
лов «Татра» и никакой ремонтной базы. Хоте-
лось бы, чтобы товарищ Байбаков (председатель 
Госплана СССР) оказал содействие.

А уже после совещания Михаил Горбачев 
уточнил у первого секретаря обкома: «Геннадий 
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Юбиляр

Павлович, а товарищ Каспаров имеет высшую 
награду Родины?» — «Уже оформляем, Михаил 
Сергеевич», — не растерялся Богомяков.

Более полутора лет оформляли документы. 
«Так уж вышло, что это были последние списки 
Героев Социалистического Труда, — словно из-
виняется Александр Каспаров, — а значит, мне 
выпало стать одним из последних Героев уже не-
существующего Советского Союза».

— Первым «оврагом», сбившим «Запсибдор-
строй» с прямого пути, стало структурное преоб-
разование Тюменской области, чья территория 
являлась для нас стройплощадкой, — рассуждает 
о причинах развала родного объединения Алек-
сандр Каспаров. 

 Рвались все нити хозяйственного управле-
ния в регионе. Мои указания, исходившие из 
головного офиса в Нижневартовске, игнориро-
вались начальниками подразделений, дислоци-
рованных на «чужой» земле. Началась такая че-
харда, которой свет не видывал: телефоны на-
калялись от бесконечных звонков, а дело стоя-
ло. В сущности, это был развал всего «Запсиб-
дорстроя»: объединение превращалось в разъе-
динение. Ситуация усугублялась еще и тем, что 
из-за экономической вакханалии ощутимо воз-
росли непредвиденные расходы по производ-
ству строительных материалов на наших север-
ных заводах: их стоимость на треть превышала 
цену аналогичной продукции с «большой зем-
ли». Еще совсем недавно два сургутских заво-
да выдавали ежегодно по 120 тысяч кубометров 
железобетона каждый. Теперь же предприятия 
перешли на работу вполсилы, что неминуемо 
вело их к банкротству».

Неумолимо сокращалось и финансирование. 
Объединение, которое совсем недавно прокла-
дывало по тысяче километров автодорог за год, 
в 1993-м, когда от великого и нерушимого Союза 
остались одни воспоминания, проложило всего 
174 километра. И это был еще не предел. Неког-
да братские республики, ставшие суверенными 
государствами, постепенно отзывали своих по-
сланцев. А все тресты «Запсибдорстроя» в рамках 
общегосударственной программы приватизации 
получили статус акционерных обществ.

— Корабль с надписью «Запсибдорстрой» на 
борту, увы, завершил плавание, — сокрушается 
Александр Каспаров. — От мощного объедине-
ния остались обособившиеся и едва державши-
еся на плаву тресты, большая часть которых, не 
справившись с разбушевавшейся стихией рынка, 
один за другим шли ко дну. Из Западной Сиби-
ри я уехал, оставив позади 10 тысяч километров 
автодорог, половина которых — в районе вечной 

мерзлоты, оставив 14 взлетно-посадочных по-
лос, в том числе аэропорт Рощино в Тюмени.

После того урагана из всех трестов мощней-
шего объединения устоял лишь «Уренгойдор-
строй». Да генеральный директор мегионско-
го СУ-920 Алексей Андреев, ученик Алексан-
дра Каспарова, на базе обанкротившегося «Сур-
гутдорстроя» создал «Хантымансийскдорстрой», 
сохранив лучших спецов прославленного «Зап-
сибдорстроя».

В 2007 году в рамках празднования 50-летия 
высадки первого десанта геологов на югорскую 
землю и Дня нефтяника в  Ханты-Мансийске 
состоялась торжественная церемония открытия 
новых «Звёзд нефтяной Югры – 2007».

На мемориальной стене музея теперь появи-
лись две новые фамилии. Одна из них - Степана 
Ананьевича Повха.

Второй «Звездой Югры – 2007» стал Алек-
сандр Исакович Каспаров. 

- Я благодарен за высокую оценку нашего 
труда. Мы дорожники всегда работали плечом к 
плечу с нефтяниками, осваивая недра округа – 
одного из лучших субъектов федерации, - сказал 
Александр Исакович Каспаров на церемонии.

Андрей Фатеев,  г. Тюмень
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История края

Звезда первой величины
Шёл 1966 год. У Тю-

менских геологов уже 
был Самотлор. Лето-
писный Шаим слов-
но передал ему свою 
эстафету и слава 
нефтяной Тюмени 
понеслась по миру. 
А Берёзово ? В от-
личии от Шаима 
древнеисториче-
ское Берёзово всё 
ещё не имело га-
зового «приемни-
ка». Была, так ска-
зать, «вакансия»....

И вот в один из 
п р е к р а с н е й ш и х 
дней (это был день 
рождения Алек-
сандра Сергееви-
ча Пушкина) «ва-
кансия» заполни-
лась. Свершилось! 
6 июня 1966 года на 
Уренгойской нефте-
разведочной пло-
щади из скважины 
Р-2 ударил газовый 
фонтан в один мил-
лион кубометров (по-
том были и по 2 , и по 3 
миллиона).

Так в одночасье у Бе-
рёзово появился уни-
кальный приемник эста-
феты. Через год госкомис-
сия СССР утвердила запа-
сы Уренгоя - 2,6 триллиона 
кубометров. Месторождение 
вошло в ряд самых крупных в 
мире.

А как же начиналась история 
покорения и освоения Уренгоя? 
Знаете ли, что открытие уренгой-
ского газа могло произойти на три 
года раньше и почему этого не прои-
зошло? Трудные и специфические во-
просы. Итак....

Уренгойскому - 45 лет!
Открыто 6 июня 1966 года

Скважина № 2
Нарыкарская нефтеразведочная 

экспедиция
Начальник И.Я. Гиря 

Главный геолог А.А. Власов 
Главный инженер В.А. Орлов

С 1978 года 
нефтегазоконденсатное 

месторождение
 находится в промышленной 

разработке.
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История края

В 1963 году начальник ямальской сейсмиче-
ской партии в докладной Ю.Г.Эрвье обосновал 
возможность и необходимость бурения скважин 
на Уренгое. Эрвье предложил Ямало-Ненецкой 
комплексной экспедиции начать там бурение. 
Но руководство этой экспедиции не решилось 
на этот шаг без данных сейсморазведки. Зато ру-
ководство Нарыкарской экспедиции обратилось 
с просьбой прекратить геологоразведку в Бере-
зовском районе и перебазироваться в другой, бо-
лее перспективный район. Предложение было 
принято. На выбор предложили два места. Был 
выбран Уренгой.

О том, как создавалась Уренгойская нефте-
разведка, предлагаем отрывок из воспоминаний 
бывшего начальника экспедиции, лауреата Ле-
нинской премии И.Я.Гири.

- Да, мы выбрали Уренгой, хотя, честно го-
воря, не имели о нём ни малейшего представле-
ния, кроме того, что он расположен между Та-
зовским и Губкинским месторождениями. При-
каз по Главтюменьгеологии гласил, что я до от-
крытия навигации 1966 года и начала перебази-
рования экспедиции должен пробурить поиско-
вую скважину на Уренгойской площади для вы-
яснения перспектив и возможной корректиров-
ки места базирования экспедиции.

Таким образом, чтобы не переводить экспеди-
цию в никуда, было решено сначала открыть газ 
(или нефть- неизвестно). Задача была архислож-
ная - организовать бурение и испытание скважи-
ны на голом месте в Приполярье, за сотни кило-
метров от экспедиции - ни дорог, ни аэродромов, 
связь примитивная с помощью радиопередатчи-
ков времен второй мировой войны.

Зимой 1965-66 г.г. здесь работала военно-
транспортная авиация - АН-12, Ми-6. По реше-

нию Правительства они обслуживали, в том чис-
ле и геологов. Благодаря этой воздушной техни-
ке бурение первой скважины на Уренгое ускори-
лось на 9-10 месяцев. Была выбрана такая схе-
ма доставки буроборудования:  вагонами до же-
лезнодорожной станции Лабытнанги, далее ав-
тотранспортом в аэропорт Салехарда, далее во-
енными самолетами в Тарко-Сале и опять же во-
енными вертолетами оттуда на место будущей 
скважины.

Местоположение первой скважины Р-2 было 
выбрано на месте бывшего лагеря заключенных, 
оставшегося от 501-й стройки. Руководствова-
лись тем, что раз вагончиков для буровиков нет, 
то будем использовать бараки лагеря.... Выше 
по течению реки Тур в полукилометре от лаге-
ря находилась фактория Уренгой - там была ме-
теостанция, пекарня, медпункт, магазин. В этом 
поселке было 7 жителей, а занимали они девять  
должностей!

При бурении первой скважины был впервые в 
геологии применен вахтовый метод работы. Мы 
возили рабочих из Нарыкар и Шухтунгорта са-
молетами Ан-2 зимой, а летом - теплоходами.

В конце февраля 1966 года начали завоз буро-
вой установки из Салехарда в Тарко-Сале и да-
лее на точку.

Неожиданно возникла проблема перебази-
ровки ёмкостей для горючего. В Нарыкарах был 
целый парк ёмкостей. И мы решили: на месте 
разрезать резервуары на составные части, свер-
тывать в рулоны, баржами везти в Уренгой и си-
лами той же бригады снова монтировать. На 
монтаж каждого уходило 3-4 суток, но мы обе-
спечили себя горючим на год, словно предвидя, 
что останемся здесь навсегда.

И вот наступили решающие дни: 2 мая наша 
первая скважина Р-2 была начата бурением, а 26 
мая закончена. Уже после каротажа нам стало 
ясно, что открыто новое месторождение. 6 июня 
это подтвердило испытание - был получен фон-
тан газа, каких нам еще не приходилось видеть. 
Судьба Нарыкарской экспедиции была решена - 
едем в Уренгой.

Подготовила Лидия Уланова, член Землячества

«Уже потом, через годы, на карте поя-
вился город газодобытчиков Новый Урен-
гой. Много было перед этим споров, но 
те, кто здесь работал, чьими руками пре-
образовывалась эта суровая земля, были 
едины в одном : новый город назвать про-
сто и поэтично - Ягельный, по названию 
железнодорожной  станции и первому по-
селению. Но партийное руководство было 
непреклонным, им хотелось увековечить 
Уренгой и месторождение.

Так на карте появились два Уренгоя. 
Поэтому поселок Уренгой стали называть 
Старым Уренгоем.

Всего на месторождении было пробу-
рено 360 поисково-разведочных скважин 
с суммарным объемом проходки 1 млн. 
106 тысяч метров. Эффективность гео-
логоразведочных работ составила 10165 
тут/м»
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Наши земляки

Я горжусь причастностью...
Исполнилось 45 лет Тюменскому 

Управлению Гражданской авиации.

После защиты диплома в июне 1976 года в 
Академии гражданской авиации (далее ГА) меня 
пригласили к Начальнику Академии, где нахо-
дились он и его заместитель и начальник ГЭКа 
И.Т. Хохлов.

Начальник Академии, улыбаясь, заявил: «Ты 
всегда мечтал о большой работе, Вот Иван Тихо-
нович предлагает тебе поработать его заместите-
лем по управлению воздушным движением (да-
лее УВД) в Тюменском Управлении ГА». Не заду-
мываясь, я дал своё согласие.

После армейской авиации в гражданской я 
не новичок. Проработал 5 лет в Красноярском, 
а после окончания ВАУ ГА (г. Ленинград) 10 лет 
в Киргизском управлениях. Многое знал и слы-
шал о Тюмени как о кладовой природных бо-
гатств нефти и газа, а также о тюменской авиа-
ции, которой ежегодно помогали практически 
все управления ГА, направляя на работу в Тю-
мень самолёты и вертолёты, лётный, техниче-
ский и диспетчерский состав по разнарядке Ми-
нистерства. И это было престижно - поработать 
в Тюменском управлении.

По прибытию в Тюмень, приступил к озна-
комлению, я был поражён огромной террито-
рией, размахом и многообразием работ, изоби-
лием и разнотипностью авиации, но самое глав-
ное - энтузиазмом, стремлением и уважитель-
ным отношением к работе абсолютно всех спе-
циалистов от руководителя до рядового геоло-
га, нефтяника, газовика, строителя, электрика 
и авиатора. Все были охвачены трудовым поры-
вом - сделать лучше и быстрее, если нужно - по-
мочь любому нуждающемуся, превозмочь любые 
климатические, производственные и жизненные 
трудности. И везде  и во всём чувствовалась гор-
дость каждого тюменца.

Меня, как авиатора, первую очередь ин-
тересовали вопросы структуры управления, 
самолёто-моторный парк, воздушное про-
странство и его насыщенность и, конечно, ка-
дры. И во всём были свои особенности, ча-
сто поражающие воображение. По террито-
рии управление было одним из крупнейших в 
стране.

Структурно управление имело в своем составе 
около двух десятков аэродромов, 10 объединен-
ных авиаотрядов и две отдельные авиаэскадри-
льи, имеющие в своём составе самолёты и вер-
толёты.

Разнотипность воздушных судов была  колос-
сальной: вертолёты Ми-4, Ми-2, Ми-8, Ми-6, 
Ми-10; самолёты: Ан-2, Ан-24, Ан-12, Ан-26, 
Як-40,Ту-134, Ту-154, Ил-76, Ан-122(Антеи).

Кроме своих собственных из многих других 
управлений ГА страны прикомандировывались 
десятки воздушных судов с экипажами и техни-
ками.

И вся эта армада поднималась ежедневно в 
воздух.

Часто в воздушном пространстве управления 
одновременно находилось несколько сотен воз-
душных судов.

Приведу лишь один пример.  Одними из по-
казателей управления воздушным движением 
является количество воздушных судов, одновре-
менно находящихся у диспетчера на связи и ко-
личество воздушных судов, обслуженных за час. 
Так вот, на одном из всесоюзных  совещаний по 
безопасности полётов в ГА было отмечено, что 
наибольшая интенсивность в стране - это в аэ-
ропорту Внуково: 28-30 прилётов-вылетов само-
лётов в час.

И когда я в своём выступлении заявил, что на 
аэродромах Надыма и Сургута интенсивность 
достигает более 60 - присутствующие заулыба-
лись и не поверили. Пришлось доказывать, что 
на этих аэродромах одновременно взлетают и са-
дятся десятки самолётов и вертолётов с разных 
полос, площадок разлёта, подлёта, заправки, за-
грузки, техобслуживания и др. При этом одно-
временно находятся на связи у одного диспет-
чера несколько десятков воздушных судов (при 
норме 7-8 ).

После этого многие, в том числе из Мини-
стерства поняли ,что такое Тюмень и её про-
блемы.

Я уже говорил о людях, их преданности и 
фанатизме в работе. Но я столкнулся с огром-
ной неукомплектованностью специалистов, в 
частности - диспетчерского состава по управ-
лению полётами. В лучшем случае службы 
движения были укомплектованы на 40-70%. 
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Поэтому нужно было срочно принимать меры. 
Как и прежде мы продолжали через Министер-
ство привлекать диспетчерский состав из дру-
гих управлений, это была вынужденная и недо-
статочная мера. Требовалось обеспечивать при-
бывших на помощь, обмундировать, выплатить 
полевые и главное - обучить, отстажировать и 
допустить к самостоятельной работе. Выбрали и 
другую форму - организовали подготовку и об-
учение из числа других специалистов на 8-ме-
сячных курсах при учебно-тренировочном от-
ряде в аэропорту Рощино.

Пришлось много и методично пробивать в Ми-
нистерстве ГА вопрос выделения в наше управле-
ние диспетчеров - выпускников Рижского и Ки-
ровоградского училищ, а также Академии ГА. 

В решении этих вопросах я на-
ходил полное понимание со сто-
роны руководителей предприя-
тий, которые всячески помога-
ли мне и оперативно решали бы-
товые, материальные и воспита-
тельные вопросы. И я до сих пор 
благодарен командирам  ОАО Ва-
сильеву В.И., Марченко Р.Ф., Ка-
люжняку В.И., Шаповалову М.К., 
Манцурову Ю.И. и другим.

У многих может  возникнуть 
вопрос, зачем я об этом говорю. 
Дело в том, что управление было 
по безаварийности и безопасности 
полётов далеко не на первом месте, имели место 
происшествия и по вине личного состава, в том 
числе по вине диспетчеров. А в авиации безопас-
ность полётов - основной качественный показа-
тель работы.  Поэтому и нужны были срочные и 
кардинальные меры. И мы совместной работой 
это сделали! А помогли мне, в первую очередь, 
начальники служб движения аэропортов Чистя-
ков В.Ф., Селиванов В.И., Петраков Б.В.,  Дерё-
хин А.И., Юрченко В.И., Данбулатов И.О., и дру-
гие. По результатам проведённых мер в дальней-
шем по вине диспетчеров не было авиационных 
происшествий.

В феврале 1978 г. я перешёл на работу во 2-ой 
объединённый авиаотряд (аэропорт Рощино) 
первым  заместителем командира. И тут-то стол-
кнулся с проблемами: зима, в аэровокзале холод, 
толпы пассажиров с задержанных рейсов, пустые 
прилавки в буфете, нехватка самолётов, пробле-
мы с подготовкой аэродрома и т.д. Пришлось на-
чинать с наведения общего порядка, уборки и уте-
пления вокзала. Видимо, за громадными дела-
ми малых и обычных дел эти вопросы не замеча-
лись. Чтобы разгрузить вокзал, нужно было пра-
вильно и продуманно планировать самолётный 

парк, строго выдерживать технологические гра-
фики технической подготовки самолётов, разу-
мно использовать экипажи. Порой приходилось 
для перевозки пассажиров, особенно вахтовиков, 
как крайняя мера, применять грузовые самолёты 
Ан-2б, Ан-12,хотя экономически это было невы-
годно.

Сложнее было с грузовыми перевозками. Обе-
спечение Севера, пока не было же-
лезной дороги особенно в зимний пе-
риод, шло воздушным путём. В сутки 
отправки грузов достигались до 500 
тонн. Но этого было крайне недоста-
точно. При этом в аэропорту вдоль 
перрона и мест стоянок самолётов 
располагались, так называемые, базы 
главков геологов, нефтяников, газо-
виков, строителей и др. Самолёты, 
выделяемые заказчикам, использова-
лись и распределялись между главка-
ми неэффективно и хаотично. Необ-
ходимо было менять и совершенство-
вать установившийся порядок.

После докладов и согласований получил одо-
брение Начальника управления Хохлова И.Т, на-
чальников основных главков Салманова Ф.К., 
Кизуба Н.И., Чирскова В.Г., Курамина В.П., Ал-
тунина Е.Н. и др.

Мы в первую очередь изменили работу ве-
домственных баз и порядок выделения самолё-
тов. Если раньше выделялся самолёт, база начи-
нала готовить груз для загрузки и отправки, само-
лёт простаивал. В целях повышения эффективно-
сти и налёта часов теперь вначале готовился груз: 
отбирался, паковался и комплектовался под пре-
дельную загрузку. Перевозка грузов резко повы-
силась до 1500 тонн в сутки. 

К сожалению в 1979 году я был переведен на 
работу в Москву в Министерство ГА. 

И сейчас, спустя много лет, вспоминаю, как 
при подлете к аэропортам  Самотлора или Хара-
савея, видел и десятки буровых вышек и, увы, де-
сятки факелов. И остались непроходящая радость 
и счастье от своей причастности к огромной и 
благодарной работе по обеспечению и развитию 
Тюменского нефтегазового комплекса.

Заслуженный работник транспорта РФ 
А.М. Колесников, член Землячества
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Встречи земляков-сибиряков, создате-
лей Западно-Сибирского нефтегазового 
комплекса, - традиция среди членов наше-
го Землячества.

Вот такая, можно сказать, историческая  
встреча состоялась в преддверии Дня гео-
лога у Ровнина Льва Ивановича, Героя Со-
циалистического Труда, доктора геолого-
минералогических наук, бывшего главного 
геолога «Главтюменьгеологии», начальника 
«Главнефтегазразведки», министра геологии 
РСФСР.

В гости  к Льву Ивановичу пришли его 
коллеги: Токарев Владимир Дмитриевич и 
Махалин Геннадий Александрович.

Лев Ровнин в 42 года стал министром. 
Владимир Токарев 30 лет возглавляет развед-
ку недр всей западной части ХМАО и ЯНАО. 
А Геннадий Махалин навсегда остался в нео-
фициальном звании «лучшего главного ин-
женера Главтюменьгеологии».

Одна из статей о Геннадии Александро-
виче Махалине начинается словами: «Всю 
свою жизнь Махалин был буровиком». Так 
же коротко и ёмко можно сказать о Ровни-
не и Токареве: всю жизнь они были геолога-
ми. И если буровики гордились проходкой, 

метражом, то геологи - открытыми место-
рождениями и запасами. В связке это выгля-
дит так: без проходки нет открытий, а без ме-
сторождений проходка почти бессмыслен-
на. Вот так крепко связаны между собой эти 
две профессии. 250 месторождений на троих 
- это грандиозный показатель! Объединяют 
ли их эти открытия? Безусловно! В их общий 
трудовой стаж на тюменском былом мериди-
ане - полных 100 лет.

Взгляните сегодня на карту: в Ханты-
Мансийском округе 13 городов, в Ямало-
Ненецком - 8, а было по одному.

1972 год. Не будь в бытность главно-
го инженера Главтюменьгеологии Махали-
на успешно пробурены скважины Р-139, 
Р-172, Р-180 на Когалымской поисково-
разведочной площади - и не было бы сегодня 
на высоком берегу Ингугун города-тезки - 
Когалыма. А международный концерн «ЛУ-
КОЙЛ» назывался бы, увы, всего лишь «ЛУ-
ОЙЛом»...

1965 год. Символично, былинно, что всего 
полгода назад на диком бреге Иртыша обо-
сновалась Правдинская экспедиция. Пол-
года назад два геолога - Салманов и Токарев 
- размечали территорию под базу, цехи, кон-
тору, детский сад, магазин, баню, клуб... А 
теперь Токаревых срочно вызвали в Тюмень, 
в главк. Короткий разговор в кабинете Эр-
вье: «Поедешь в Тарко-Сале создавать новую 
экспедицию». (А в коридоре услышал язви-
тельное резюме: «Больно молод!»).

Встречи, воспоминания, история…
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Оставив детей с бабушкой в Горноправ-
динске, супруги Токаревы двинулись в путь. 
Вернее, полетели: из Правдинска в Березо-
во, из Березово в Салехард, из Салехарда - в 
Тарко-Сале. Другого пути тогда не было. До-
рога заняла «всего» неделю. В Березово не 
везло с погодой, зато из Салехарда домча-
лись до Тарко-Сале на огромном грузовом 
самолете Ан-12. Удача!

База будущей экспедиции - ни конторы, 
ни жилья, ни техники. К зиме все это надо 
построить. Еще принять баржи с материала-
ми и техникой, расселить людей по... палат-
кам. И... тушить, тушить бушующий в 20 ки-
лометрах от Тарко-Сале открытый фонтан 
на скважине Р-101.

Так состоялся будущий заслуженный ге-
олог РСФСР Владимир Дмитриевич Тока-
рев. А рядом «состоялось» открытие круп-
нейшего в мире Губкинского нефтегазового 
месторождения, где из 87 вскоре пробурен-
ных поисково-разведочных скважин толь-
ко скважина-первооткрывательница Р-101 
вошла в геологические анналы как самый 
крупный за всю мировую историю нефтераз-
ведки открытый фонтан.

Бездорожье, холода, неустроенность, 
частные квартиры-углы... А все же желанное 
для работы на тюменском меридиане было 
время: умеешь работать - работай! Потому 
Лев Иванович Ровнин в 24 года стал главным 
геологом главка, в 39 лет - членом коллегии, 
а потом и министром.

Внешне спокойный, Ровнин в работе всег-
да был напорист и дерзок. В 1959 году на со-
вещании геологов в Москве он резко крити-
ковал министерство за безактивность в рас-
ширении поиска в Ямало-Ненецком округе.

В 1965 году он логически вычислил и 
предсказал открытия Самотлора и Уренгоя.

В 1961 году настоял на заложении опор-
ной скважины близ Тазовского, где сразу по-
лучили газ, а месторождение назвали Тазов-
ским.

Зато в 1953 году за неуправляемый, то есть 
аварийный, фонтан в Березово получил вы-
говор наряду с простыми бурильщиками.

- А в общем, - признается Лев Иванович, - 
я часто нарушал дисциплину и без разреше-
ния сверху самовольно выдал штук 20 про-
дуктивных скважин. Этот результат меня и 
спас. Мне и сейчас снится: точки выдаю, вы-
даю. Очень хочется побывать в Березово и 
Ханты-Мансийске.

Но не только на Тюменском нефтяном 
континенте поработали наши два геолога и 
буровик, о которых идет речь.  По заданию 
правительства тюменские геологи в крат-
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чайший срок провели ускоренную развед-
ку и обеспечили газом Норильский горно-
обогатительный комбинат. Руководил рабо-
той Г.А.Махалин. Так что новоявленный хо-
зяин комбината г-н Прохоров в долгу перед 
тюменцами. Э-э, да знает ли сей господин 
историю?

А Лев Иванович Ровнин в бытность ми-
нистром выпестовал Астраханское газовое 
месторождение-гигант. Причем пришлось 
заказывать для этих сложных скважин осо-
бые трубы аж во Франции.

Но дальше всех шагнул В.Д.Токарев. В 
1991 году он махнул за экватор, в Республи-
ку Мозамбик. Там, как положено, выполнил 
условия контракта: открыл крупное газовое 
месторождение. А сверх контракта пробурил 
три скважины, и население получило воду. 
Но самое главное, вызвал бригаду тюменских 
«фонтанщиков», и те заглушили два действу-
ющих фонтана, брошенных янки лет 20 на-
зад. На десерт всем тюменцам досталась эк-
зотика: баню они топили красным деревом, а 
Новый год встречали на берегу океана.

Идет время, но неуемны эти ветераны. 
Владимир Дмитриевич активно работает в 

составе руководства клуба «Ветеран геоло-
горазведки». Ровнин и Махалин посещают 
Западно-Сибирское землячество, где каж-
дый второй и третий человек для них старый 
знакомый.

На встрече первопроходцев геологии вос-
поминаниям не было конца, ведь все они, 
как говорится, начинали с первого колышка.

Борис Вахнюк
Бесконечный простор,
Вековая тайга,
Где ничья до сих пор
Не ступала нога,
Лишь снега, да снега
Только свист ветровой
От моей буровой до твоей буровой
Дни длиною в года,
А года как века
И по трубам течёт нефтяная река,
И встают города над тайгой вековой
От моей буровой до твоей буровой

На снимке: члены Землячества'–
В.Д.Токарев, Л.В.Уланова, А.П.Лидов, 

Л.И.Ровнин, Г.А.Махалин.



39№5-6/2012 ВЕСТНИК ЗАПАДНО-СИБИРСКОГО ЗЕМЛЯЧЕСТВА

Наши земляки

«Край большой нефти»
Это произошло полвека назад. Я, молодой, 

но уже с некоторым профессиональным опы-
том кинооператор-документалист с лучшей по 
тем временам кинокамерой «Конвас-автомат» 
с хорошим и по сегодняшним меркам, набором 
оптики, с солидным запасом 35-ти миллиметро-
вой киноплёнки и с, предназначенным для экс-
педиций, минимальным набором осветительных 
приборов, с максимально романтическими и ра-
дужными планами, большинству из которых к 
моей радости суждено было сбыться, сошёл с по-
езда на Тюменском железнодорожном вокзале. Я 
получил, как впоследствии стало ясно, счастли-
вое приглашение на постоянную работу на Тю-
менский кинокорреспондентский пункт Сверд-
ловской киностудии и Центральной студии до-
кументальных фильмов (ЦСДФ). Самого это-
го кинокорреспондентского пункта тогда ещё 
не существовало, так что мне же пришлось его и 
создавать. Телевидение тогда, практически, ни-
каким авторитетом не обладало - оно только на-
чинало выходить из «эмбрионального периода», 
но, глядя на его сегодняшние «успехи», уж лучше 
бы оно в нём и оставалось. Сколько же вреда оно 
принесло людям...

Вместе со мной приехал главный редактор 
хроникально-документальных фильмов Сверд-
ловской киностудии Виктор Васильевич Дюков, 
чтобы представить меня руководству Тюменской 
области. О нашем приезде мы предупредили об-
ком КПСС, и нас у вагона встретил инструк-
тор Геннадий Михайлович Мясников. Погрузив 
в «газик» вещи и аппаратуру уже через пять ми-
нут мы были в единственной в городе гостинице 
«Заря» на углу улиц Володарского и Первомай-
ской.

Приведя себя в порядок после дороги, пере-
одевшись, мы направились в обком, который 
находился от гостиницы всего в одном кварта-
ле. Тогда на площади мы ещё застали городской 
рынок с торговыми рядами и навесами. Его уже 
начали сносить, чтобы на этом месте, букваль-
но через два года возникло великолепное здание 
Дома Советов, где сейчас располагается област-
ная Дума.

Первый секретарь обкома Борис Евдоки-
мович Щербина в эти дни был в командировке 
на юге области в её сельскохозяйственной зоне 
и нас очень доброжелательно в своём кабине-
те встретил второй секретарь Павел Степанович 
Чиков. Он пообещал полное содействие и в моей 
работе, и в организации кинокорреспондентско-
го пункта, и в получении квартиры для моей се-
мьи - ведь в Тюменскую область я приехал на по-
стоянную работу. Узнав, что я готов приступить к 
съёмкам практически уже сегодня, он тут же дал 
указание выделить мне автомашину, а для разме-
щения дорогой киносъёмочной аппаратуры нам 
предоставили две комнаты в особо охраняемом 
здании областного Госбанка на улице Ленина.

Мы быстро составили план работы. Первым 
моим сюжетом стал кинорассказ о бригаде бу-
рового мастера Семёна Никитича Урусова (впо-
следствии Герой Социалистического Труда) и 
о первом в Западной Сибири нефтяном фонта-
не, открывшим Шаимское нефтяное месторож-
дение. Перед вылетом в Урай мне посоветовали 
познакомиться с начальником геологического 
управления Юрием Георгиевичем Эрвье. Меня 
он встретил настороженно, однако распорядил-
ся оказать нам всяческое содействие в киносъ-
ёмках. Очень быстро мои сюжеты в киножурна-
лах «Советский Урал» и «Новости дня» стали ре-
гулярно выходить на киноэкраны страны. По-
том был первый документальный фильм о Тю-
менской области «Край большой нефти», в ко-
тором мы постарались показать людей многих 
профессий, но тюменские геологи, конечно же, 
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были представлены особо. Юрий 
Георгиевич по достоинству оценил 
наши старания, и мы впоследствии 
стали близкими друзьями и даже мно-
гие праздники, живя сначала в Тюме-
ни, а потом и в Москве, встречали с ним 
в семейном кругу.

На примере только одного эпизода 
расскажу, как создавался этот фильм. С 
кем-то из местных тюменских газетчиков 
я поделился своей радостью о том, что 
киностудия разрешила мне приступить к 
съёмкам документальной картины, пол-
ностью посвящённой одной теме Запад-
ной Сибири. И он написал в свою газету 
короткую заметку. Ее прочитала приехав-
шая в командировку из Москвы писатель-
ница Лилия Немёнова и, решив внести и свою 
лепту в нашу будущую картину, сочинила сти-
хи «Песни о Тюмени», опубликовав их в этой же 
газете. Эти слова попались на глаза композитору 
Авениру Проскурякову и он написал оригиналь-
ную музыку к этой песне. Следующим оказался 
Леонид Беззубов, который превратил клавир в 
партитуру и разучил «Песню о Тюмени» со сво-
им оркестром, а солист Гранит Советов испол-
нил её. Песню  мы записали в павильоне кино-
студии. Поездку в Свердловск оплатило област-
ное управление культуры.

Вот так коллективно и бескорыстно делались 
в то время в Тюмени и большие и малые дела. И 
дух этот отличал особо наш благодатный край. 
Таких примеров можно привести очень много. 
Так были организованы одновременно в Тюме-
ни сразу три высших учебных заведения. Я сни-
мал торжества по случаю открытия индустриаль-
ного института. Все руководители предприятий 
и организаций понимали важность этого собы-
тия - область остро нуждалась в квалифициро-
ванных специалистах, особенно в собственных. 
И поэтому они не скупясь, вносили свой вклад 
в скорейшее становление института. Директор 
судостроительного завода Пётр Петрович Пота-
пов торжественно объявил, что завод передаёт 
на баланс института лабораторию сварки с обо-
рудованием, основанном на всех новейших ме-
тодах сварки. Областное управление связи пере-
дало институту, предшествующий вновь постро-
енному телецентр, с помощью которого стали 
транслироваться в эфир и по местному телекана-
лу учебные программы. Автоуправление - гараж 
с необходимыми автомобилями и автобусами...

В то время о Тюменской области в стране ещё 
мало кто знал, и поэтому захотелось как можно 
полнее показать на документальном экране этих 

удивительных людей во всём их многообразии. 
В тот первый год моей работы героями моих ки-
номатериалов стал командир отряда вертолётов 
(Ми-4, Ми-6, Ми-8) лётчик Юрий Александро-
вич Южаков, доярка Муза Степанова, дирижёр 
и художественный руководитель оркестра рус-
ских народных инструментов Леонид Беззубов 
(впоследствии Лауреат многих Международных 
и отечественных конкурсов), метеорологи По-
лярного Урала со станции «Гора Райиз», управ-
ляющий трестом «Ямалнефтегазразведка» гео-
физик Вадим Бованенко (впоследствии его име-
нем будет названо месторождение), животно-
воды Омутинки, путейцы-железнодорожники 
Ялуторовска, машинисты тепловоза отец и 
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сын Маклаковы, начальник экспедиции гео-
лог Фарман Салманов, руководители Сургут-
ского района политкомиссар Василий Бахилов 
(впоследствии Герой Социалистического Тру-
да) Антонина Григорьева (впоследствии гла-
ва Ханты-Мансийского национального окру-
га), начальник экспедиции инженер-геолог 
Василий Подшибякин (впоследствии Герой 
Социалистического Труда, Лауреат Ленин-
ской премии, руководитель «Ямалнефтегаз-
разведки»), художник-живописец Остап (Вик-
тор) Шруб, московский реставратор Тоболь-
ских исторических памятников Федор Георги-
евич Дубровин, скульптор Николай Распопов, 
тобольские косторезы, врачи-хирурги из об-
ластной клинической больницы Вера Влади-
мировна Утробина (впоследствии «Заслужен-
ный врач РСФСР») и Николай Фёдорович Ми-
тряков (впоследствии первый тюменский док-
тор наук), автоинспектор ГАИ из Исетска Вла-
димир Фомин, бригады буровых мастеров Ни-
колая Ивановича Григорьева и Николая Бори-
совича Мелик-Карамова (оба впоследствии Ге-
рои Социалистического Труда), строители же-
лезных дорог Игрим-Серов и Тавда-Сотник, 
лесорубы Кондинского леспромхоза, курсан-

ты военно-инженерного училища во главе с ге-
нералом Борисом Затылкиным, рабочие Сале-
хардскго рыбозавода и Новопортовского вечно-
мерзлотного хранилища-холодильника, ямаль-
ские оленеводы и охотники Тамбея и Яр-Сале…

А одной темой я горжусь особо. По просьбе 
директора строящейся тогда «Боровской» пти-
цефабрики Сергея Александровича Никулина я 
снял критический сюжет об отставании от гра-
фика и плохом качестве её строительства. По-
сле выхода на экраны этого сатирического мате-
риала отношение Минсельхоза к птицефабрике 
изменилось - она резко пошла в гору. А дирек-
тор птицефабрики и её главный зоотехник Алек-
сандр Андреевич Сазонов к этой моей работе от-
неслись с благодарностью. Затем были сюже-
ты в киножурналах об успехах фабрики. Была 
«Боровская» птицефабрика – лучшей в Европе, 
а сейчас поставляет продукцию в московскую 
«Пятерочку»!

Одно событие  следовало за другим и мне при-
ходилось очень много снимать, буквально без 
передышки. Достаточно сказать, что за нее 8 лет 
моей работы в Тюмени, я ни разу не был в отпуске 
- просто жалко было пропустить очередное важ-
ное событие. И, слава Богу, что так произошло. 
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Сегодня только у меня сохранился уникальный 
исторический киноматериал начала освоения 
Западной Сибири. На Свердловской киностудии 
и ЦСДФ архивы погибли, а Красногорский госу-
дарственный архив кинофотодокументов распо-
лагает документальными фильмами, только на-
чиная с 1966 года. И, конечно же, было бы не-
плохо эти фильмы сегодня обнародовать. Очень 
многих людей интересует Как Это Было.

А тогда, ровно через год, вместе с монтажни-
цами Тюменской областной конторы кинопро-
ката я собрал все мои фильмы и киносюжеты. 
Получилось на два часа демонстрации. Этот ма-
териал по инициативе Александра Константино-
вича Протозанова (в то время Председателя об-
лисполкома) показали на экране участникам об-
ластного партийно-хозяйственного актива. Пе-
ред сеансом я рассказал залу о нашей работе, по-
просил оказывать мне содействие и присылать 
на корпункт интересные предложения своих тем 
для фильмов и сюжетов. С этого момента у меня 
никогда не возникал вопрос что снимать. С это-
го момента у Тюменского кинокорпункта появи-
лось отличное просторное современное помеще-
ние с телефонами, имеющими прямой выход на 
многие города страны и с мобильным радиотеле-
фоном в нашем кинохроникёрском «газике».

В конце 1962 года в стране создаются про-
мышленные и сельские райкомы и комите-
ты партии и Протозанов становится первым се-
кретарем Тюменского промышленного обкома 
КПСС, а Щербина - первым секретарём сель-
ского. Это положение просуществовало всего 
два года, но за этот короткий период Александр 
Константинович сумел сделать то, что не каждо-
му под силу. Именно он наиболее ярко проявил 
себя как крупный системный, я подчёркиваю это 
слово, именно системный, организатор в преоб-
разовании экономики и социальной жизни этого 
крупнейшего по площади в стране региона.

Один только запрет на строительство Нижне-
Обской ГЭС чего стоил! Если бы плотина в рай-
оне Салехарда с напором около 25 метров была 
построена, то воды огромного водохранили-
ща затопили бы обширные площади Западно-
Сибирской низменности. Подпор от искусствен-
ного моря распространился бы по Оби до Ниж-
невартовска на 1200 км, а по Иртышу практиче-
ски до Тобольска. Это еще 500 км! До 40 % терри-
тории, на которых сегодня идет добыча нефти и 
газа, была бы затоплена!

С деловым визитом в тот год в Тюмень при-
летели Министр геологии СССР академик Алек-
сандр Васильевич Сидоренко, Министр геоло-
гии РСФСР Сергей Васильевич Горюнов и за-

ведующий сектором геологии ЦК КПСС Арка-
дий Андреевич Ямнов. На аэродроме их встре-
тили Протозанов, Эрвье и Салманов. Александр 
Константинович предложил не терять времени и 
не заезжая в город перейти в стоявший наготове 
самолет и лететь сразу по объектам. В это «путе-
шествие» пригласили с кинокамерой и меня с ас-
систентом. При подлете к Салехарду Протозанов 
попросил пилотов пролететь над бывшей строй-
кой НКВД № 501 - мёртвой железной дорогой 
Салехард-Надым. Тут же в самолете было реше-
но использовать эту дорогу в будущем освоении 
приарктических месторождений. А из Салехарда 
первый секретарь Ямало-Ненецкого окружко-
ма КПСС Николай Алексеевич Максимов орга-
низовал для нас поездку на мотодрезине. Я снял 
этот киноматериал, но он пригодился только для 
закрытого просмотра руководством страны.

И такое случалось.
О. Ракутько, кинорежиссёр-оператор.
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А за далью - Большое Сорокино 
Под покровом бездонных небес,
Моя малая милая Родина
С безымянною рощей окрест.
Село древнее, сердцу родное
Разместилось на двух берегах
Речки Ик, что, не зная покоя,
Плещет струями вод в камышах.

Именно со строк стихотворения члена наше-
го Землячества Аркадия Харюшина «Малая Ро-
дина» я начинаю свой рассказ о секции «Соро-
кинцы», в состав которой и входит этот замеча-
тельный поэт. Тем более что нынешней весной 
его земляки - сорокинцы,  собравшись на свою 
очередную встречу, посвятили ее литературному  
творчеству Аркадия Ананьевича. Кстати, этой 
встрече предшествовали другие, посвященные 
его творчеству: в Сорокинской секции чествова-
ли Алексея Василишина и Василия Долгих.

Вот так они, «Сорокинцы», не пропускают ни 
одного нового стихотворения или рассказа своих 
земляков! Многое заучивают наизусть. Я убеди-
лась в этом на поэтическом вечере Аркадия Ха-
рюшина. Точно так  проходят  и творческие ме-
роприятия на его родине, в районной библио-
теке села Сорокино. Там есть «Уголок земляка». 
Примечательно, что он постоянно пополняется 
не только прекрасными стихами и прозой Алек-
сандра Аверина, Аркадия Харюшина, Василия 
Долгих, Алексея Василишина, Николая Сизова 
и др., но и разнообразной информацией о соро-
кинцах, живущих в Москве, рассказывающей об 
их достижениях в разных областях. Заведующей 
Сорокинской районной библиотекой много лет 
была Мария Толстова, мама Ларисы Коробовой 

(Зайцевой). Той самой Ларисы, которая семь лет 
назад была инициатором организации секции 
«Сорокинцы».

Лариса Александровна принесла на нынеш-
нюю весеннюю встречу с земляками кассету с 
фильмом «Памяти мамы» и предложила посмо-
треть ее, благо в ресторане были такие возмож-
ности. Слезы на глазах - такова оценка работы 
Ларисы Коробовой (она вместе со своим мужем 
создала этот фильм в домашних условиях). 

 - С чего началась связь с малой родиной? - 
спрашиваю Ларису Александровну.

- Со Дня рождения Тюменской области,- от-
вечает,- на который я приехала из Москвы со 
своими земляками. В числе делегации была пе-
вица Наталья Косминская, возглавляющая жен-
ский клуб «Тюменская мадонна». Она, не раз-
думывая, согласилась на мое предложение пое-
хать в Сорокино и дать там два сольных концер-
та - для детей-сирот Ямала, отдыхавших в пио-
нерском лагере, и для местных жителей. Мы тог-
да не думали о секции, хотели просто порадовать 
земляков своего родного села. А они нас отмети-
ли; газета «Знамя труда» сказала в адрес нашей 
делегации много теплых слов. Стали нас пригла-
шать на юбилеи, знаменательные события.

Из рассказа Ларисы Коробовой я узнала, что, 
например, на открытии нового Сорокинского  
Дома культуры Василий Долгих присутствовал 
на торжественном разрезании ленточки; Алек-
сандр Аверин, постоянно сотрудничая с адми-
нистрацией местного самоуправления Сороки-
но, проводит «круглые столы», а Аркадий Харю-
шин  -  творческие вечера.

А еще известно, что Лариса Коробова и Татья-
на Мисюта (Фадеева) встречаются с Сорокин-

Южнее Тюмени – малая родина...
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ским землячеством в Тюмени. Собственно, они 
обе положили начало взаимодействию «тюмен-
ских» и «московских» сорокинцев, надежно под-
держиваемые Александром Авериным, безуслов-
ным лидером в этом роде деятельности. В чис-
ле основных направлений секции - помощь зем-
лякам, в том числе - творческим коллективам, 
к которым относится и сорокинский вокально-
инструментальный ансамбль. Примечательно, 
что в его репертуаре есть особые, любимые пес-
ни, написанные на стихи Аркадия Харюшина. 
Этот ансамбль не так давно приезжал по пригла-
шению для выступлений в Щербинке Москов-
ской области.

А теперь,  самое время представить активи-
стов секции «Сорокинцы», состоящей  из земля-
ков Сорокинского и Ишимского районов, орга-
низованной в составе общественной организа-
ции «Западно-Сибирское землячество».

Александр Аверин. Почетный работник выс-
шего профессионального образования Россий-
ской Федерации. В Москве с 1978 года. Был пе-
реведен на работу в Академию народного хозяй-
ства при Совете Министров СССР. С 2002 года 
работает в Российской академии государствен-
ной службы при президенте Российской Феде-
рации на должности профессора кафедры труда 
и социальной политики. Декан. Читает лекции 
слушателям Академии народного хозяйства при 
Правительстве РФ.

Тамара Губенко (Назина). Она состоялась как 
настоящая любящая жена офицера, хранитель-
ница очага. Много лет работала в детском саду, 
в школьной и детской библиотеках. Вырастила 
вместе с мужем замечательных детей, воспиты-
вает внуков. 

Василий Долгих. Руководил Московским об-
ластным объединением рыбной промышленно-
сти, возглавлял Управление Министерства рыб-
ного хозяйства РСФСР. Считаю, что Виталий 
Федорович является летописцем земли Тюмен-
ской. Изданные им книги, в которых много ин-
тересных фактов, добра и жизнелюбия, читают-
ся на одном дыхании.

Петр Долгих. Открыла для себя этого заме-
чательного человека и земляка во время творче-
ской встречи Аркадия Харюшина со своими чи-
тателями. Петр Александрович - офицер, отдав-
ший 25 лет службе Родине. Танкист, что мне, до-
чери танкиста-фронтовика, было особенно при-
ятно отметить. В настоящее время занимается 
нефтегазовым строительством и общественной 
деятельностью (помощник депутата Госдумы). 

Наталия Кашникова (Приходько). Необыкно-

венное сочетание в характере этой удивительной 
женщины - мужество и доброта. В книге «Зем-
ляки Сорокинского района о себе и о своей ма-
лой Родине» Наталия Архиповна не без тоски по 
малой Родине замечает, что «…мало кто из «ста-
рожилов» вспомнит ту конопатую девчонку, ко-
торую звали Наташка Приходько». Однако там 
знают Дмитрия Нестерова, племянника Н.А. 
Кашниковой: он работает начальником Соро-
кинского Государственного учреждения по охра-
не воспроизводства и регулирования объектов 
животного мира и... пишет стихи о родном крае!

Раиса Кудряшова (Ненашева). 27 лет прорабо-
тала в московской школе! Много лет - заместите-
лем директора. Запомнилась ее фраза: «Вам, до-
рогие земляки, сорокинцы,  пинигинцы, бунь-
ковцы, должно быть не стыдно за нас, живущих 
сейчас в Москве. Мы не посрамили родной зем-
ли и постараемся соответствовать вам».

Валентина Ларичкина. По Большому Сороки-
но отчаянная красавица девятиклассница когда-
то «гоняла» на мотоцикле «Иж»! Влюбленная в 
жизнь, в свое село, она осталась такой и сейчас 
(с мужем воспитала двух замечательных доче-
рей), говоря о своем поселке: «Это - русское раз-
долье, это - Родина моя!».

Григорий Литвак. Необыкновенной души че-
ловек. Хирург высшей категории, главный хи-
рург Медицинского округа Московской обла-
сти, главный специалист по термической трав-
ме Министерства здравоохранения МО. Прини-
мал участие в ликвидации последствий аварии 
на Чернобыльской АЭС.

Татьяна Мисюта (Фадеева). Консультант в 
Управлении по безопасности Администрации 
Раменского муниципального района. Ее заботит 
многое: пенсионеры, молодежь, будущее детей. 
«Неиссякаемой энергии человек»,- так говорят о 
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ней и москвичи, и земляки - сорокинцы.
Людмила Романова (Барсукова). Строки из ее 

стихотворения: «Что такое Сорокино? - Село не-
большое. Что такое Сорокино? - Глухая глубин-
ка. Но такое родное. Без него я, как в поле сухая 
былинка».

Валентина Саранчина (Каретникова). Вален-
тине Михайловне, как и ее землякам, есть что 
вспомнить! Работала в Сургутском управлении 
буровых работ №1 инженером-сметчиком, объ-
ехала много месторождений. В настоящее время 
общается со своими одноклассниками в Интер-
нете. Пишет картины маслом.

Николай Сизов. Его детство, закончилось 22 
июня 1941 года. Вме-сто учебы в пятом классе он 
вспахивал поля лошадях, быках, коровах, убирал 
зерновые косилкой на лошадиной тяге, завозил 
корма и ухаживал за колхозным стадом. Он оси-
лил многое. Тяга к знаниям была особенно силь-
ной по окончании войны. Достиг многого. Ра-
ботал помощником Министра финансов. За до-
блестный труд в Великой Отечественной вой-
не 1941-1945 гг. награжден медалью Президиума 
Верховного Совета СССР.

Аркадий Харюшин. Вот некоторые факты его 
яркой биографии: командир большого ракетно-
го катера; военно-дипломатическая работа, по-
мощник военно-морского атташе при посоль-
ствах СССР в странах Ближнего и Среднего Вос-
тока; в звании капитана 1 ранга вышел на пен-

сию. В своих стихах воспевает красоты Ишима 
и Сорокино, их раздолья, березовые рощи, об-
ширные поля. Любит своих читателей, встреча-
ется с ними. И они относятся к поэту Харюшину 
с большой любовью.

Лариса Коробова говорит «...воспоминания 
согревают мне душу. Я знаю, что приеду в Соро-
кино и покажу его моей внучке».

Таким теплом к своим  землякам проникну-
ты все сорокинцы. В их числе и Людмила Муса-
това (Зубченко), которая проработала в москов-
ском детском саду более 20 лет, и многие другие, 
рассказ о которых обязательно будет. 

Людмила КАСПЕРОВА,
член  Землячества

Фото автора

Укрощение строптивого 
Вышла в свет новая книга 

о газопереработке
«Точнее, о тех, кто укрощает строптивый нефтяной 

газ, преобразуя «Дым Отечества» в энергию, способную 
не только обогревать, но и создавать массу полезных ве-
щей...»  

«Через воспоминания ветеранов отрасли, сухие архив-
ные документы, пожелтевшие фотографии и подробные 
интервью перед нами оживает история газопереработки 
России.» Инициатор и спонсор этой книги, член Совета 
Землячества Габдрахман Нурмухаметович Ясавеев в пре-
дисловии говорит:

«Это не учебник по истории газопереработки: не обо 
всех предприятиях нам удалось рассказать. Не все имена 
названы. Многие драматические повороты в судьбах ге-
роев этой книги мы не описали. И это дает надежду, что 
работа над историей газопереработки продолжится. Мы 
сделали лишь первые шаги.» 

Книга издана при содействии Западно-Сибирского 
землячества в г. Москве.
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Ветераны Великой Отечественной войны Западно-Сибирского землячества вместе 
вспомнили фронтовые годы 

Накануне Дня Победы

Время, отделяющее нас от тех военных лет, 
позволяет всё яснее видеть величие беспример-
ного подвига нашего народа. Победа в 1945 году 
была достигнута усилиями рабочих, крестьян, 
интеллигентов всех наций и народностей, насе-
лявших Россию и другие страны. 

Чествуя ветеранов посвятивших свою жизнь 
служению Отечеству, мы с благодарностью вспо-
минаем тех, кто отдал жизнь за победу над фа-
шизмом. Что-то уже забылось - названия горо-
дов, поселков, рек, имена многих однополчан... 
Но не забыто горе и слезы, страдания близких и 
далеких людей, встречавшихся на военных до-
рогах. Их трудовой и ратный подвиг ради свобо-
ды и независимости нашей страны забыть невоз-
можно.

Отмечая 66-ю годовщину  Великой Побе-
ды,  28 апреля,  в Представительстве Ханты-
Мансийского автономного округа-Югры при 
Правительстве Российской Федерации, состоя-
лась встреча ветеранов Великой Отечественной 
войны Западно – Сибирского землячества. От-
радно отметить, что в этот день собрались все 

наши земляки – ветераны.
Встреча проходила торжественно и празднич-

но: тепло и радушно ветеранов принимали  за-
меститель  Губернатора  ХМАО-Югры - Фану-
за Шарафиевна Арсланова,  председатель Зем-
лячества Владимир Сергеевич Медведев и актив 
Представительства и землячества.  В фойе зву-
чала музыка, солдаты Кремлевского полка от-
давали почести ветеранам, сотрудники аппара-
та Представительства, приветствуя гостей,  при-
крепляли всем георгиевскую ленту, вручали цве-
ты, было сделано множество  снимков с ветера-
нами возле праздничного стенда, посвященно-
го ветеранам войны – нашим землякам.  Затем  
ветеранов пригласили  в большой зал приема го-
стей, где их ждали празднично накрытые столы.

Торжественный прием открыл  председатель 
Землячества Медведев В.С. (он же и ведуший ме-
роприятия), поздравил ветеранов и всех присут-
ствующих  с праздничной датой – Днем  Победы  
прочитал стихи памяти о погибших в годы Вели-
кой Отечественной войны. Затем  предоставил 
слово для приветствия заместителю  Губернато-
ра – руководителю  Представительства ХМАО-
Югры при Правительстве Российской Федера-
ции в г.Москве - Арслановой Ф.Ш. Фануза Ша-
рафиевна  тепло поздравила ветеранов с пред-
стоящим праздником, поблагодарила их за под-
виг в Великой Отечественной войне, пожелала 
всем долголетия и высказала пожелание о неод-
нократных встречах на будущее.

Затем гостям был сделан подарок: показан 
фильм о  ветеранах войны – наших земляках, 
подготовленный Представительством ХМАО-
Югра по материалам буклета «Ветераны Вели-
кой Отечественной» Западно-Сибирского зем-
лячества.

Продолжили встречу выступления, воспоми-
нания ветеранов войны… Луценко Е.А.,  Соснин 
В.Ф.,  Давыдов Ю.И.,  Устюгов Н.Л., Телепнев 
П.М., Ровнин Л.И., Дремова Т.Ф. -все вспоми-
нали тяжелые фронтовые годы, но в итоге глав-
ный акцент сделали в обращении к молодому 
поколению, к присутствующим военнослужа-
щим из  Кремлевского полка,  о том, чтобы они  
перенимали  опыт старшего поколения,  сохра-
няли, завоеванное в победе над фашизмом, были 
умными, смелыми, сильными, достойными 
людьми, любили свою Родину, берегли и  защи-
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щали её. Ветеран, Сизов Н.В., как всегда, прочи-
тал свое стихотворение-посвящение данному со-
бытию. Среди ветеранов на встрече участвовали 
и наши земляки - воины-интернационалисты, 
воевавшие на территории Афганистана,  в «горя-
чих точках» - это те, кто беззаветно предан Оте-
честву и достойно проявил себя на самых опас-
ных рубежах. Выступивший от их имени Кожев-
ников В.Т., кратко рассказал о том времени, ког-
да приходилось по заданию   бывать в «горячих 
точках». Со словами благодарности к ветеранам 
и пожеланиями здоровья и долголетия  высту-
пил и представитель от военнослужащих. Он за-
верил, что его поколение готово принять на себя 
ответственность за судьбу страны и ее безопас-
ность.

Невозможно не сказать о том, что в процес-
се такой встречи с воспоминаниями и пожела-
ниями,  звучали любимые песни: и на военные 
темы, и лирические, которые исполняли заслу-
женный работник культуры Российской Феде-
рации Виктор Трофимов и заслуженный деятель 
искусств Московской области Николай Черка-
сов. Неожиданно для всех в музыкальной части 

прозвучали песни в исполнении В.С.Медведева 
с внучками. А с каким задором и артистическим 
мастерством девочки – Галина и Полина, испол-
нили несколько песен! – все слушали с непере-
даваемым восторгом…

Прощаясь, ветераны выразили слова благо-
дарности Правительству ХМАО-Югры в лице ру-
ководителя  Представительства при Правитель-
стве Российской Федерации в г.Москве -  Арс-
лановой Ф. Ш. По окончании мероприятия на-
шим землякам – ветеранам были вручены пре-
красные подарки и созданный о них фильм под 
названием «Судьбы опаленные войной».

Руководство Землячества выразило благодар-
ность  коллективу Представительства ХМАО-
Югра:   Кудрявцеву Р.Е., Кущу В.В., Алексан-
дровой М.Е., Федотовой Ю.Г., Жуковскому А.А., 
Ливченко С.Н., Морозову А.Г., Шрайнеру В.А.,  
за  хорошую организацию встречи, за внимание 
к ветеранам,  за их доставку в Представительство 
и домой на автомобилях.

Несмотря на то, что участие наших ветеранов 
в мероприятиях  с возрастом усложняется, но 
они всегда очень  ждут этих встреч, а мы должны 
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«И помнит мир спасенный…» 
30 ноября 1941 года на 42-м километре Воло-

коламского шоссе держала оборону 78-я стрел-
ковая дивизия полковника Афанасия Белоборо-
дова. Противник наносил в этом районе удар си-
лами 10-й танковой и моторизованной дивизий 
СС «Дас Райх», 252-й и 87-й пехотных дивизий 
вдоль Волоколамского шоссе. За отвагу в боях, 
стойкость и мужество 78-й стрелковой дивизии 
26 ноября 1941 года было присвоено звание 9-й 
гвардейской.5 декабря 1941 года 9-я гвардейская 
стрелковая дивизия генерала Белобородова, уси-
ленная воинами-сибиряками, перешла в кон-
трнаступление. Этот день считается переломным 
в битве за Москву.

Из более 250 тысяч тюменских бойцов, ушед-
ших на фронт, домой не вернулись 102 тысячи 
наших земляков. Каждый четвертый тюменец, 
воевавший на фронте, был удостоен наград, 93 
человека стали Героями Советского Союза, 12 — 
полными кавалерами Ордена Славы.

Акция «Защищая Москву, сибиряки вош-
ли в бессмертие», посвященная  Победе совет-
ских войск в Великой Отечественной войне и 
воинам-сибирякам,  стала  ежегодной традици-
ей.   Два раза в год,  у Мемориала  проводятся  
митинги  с участием ветеранов Великой Отече-
ственной войны – защитников Москвы, членов 
сибирских землячеств, военнослужащих сроч-
ной службы, воспитанников кадетских корпу-
сов, учащихся московских школ и представите-
лей Истринского района.

3 мая 2011 года, в год  70-летия Битвы под 
Москвой, прошло традиционное торжествен-
ное мероприятие у «Мемориала воинам-
сибирякам» – защитникам Москвы на 42 км  
Волоколамского шоссе, Истринского района.  В 
память о павших воинах на состоявшемся  ми-
тинге выступили:  Долгих Владимир Иванович 
- Председатель Московского городского совета 

ветеранов войны, труда, дважды Герой Социа-
листического Труда, почетный гражданин горо-
да Москвы;  Соломенцев Михаил Юрьевич - 
первый заместитель руководителя Департамен-
та межрегионального сотрудничества, нацио-
нальной политики и связей с религиозными ор-
ганизациями правительства Москвы; Нуждин 
Юрий Феликсович - заместитель руководите-
ля Департамента межрегионального сотрудни-
чества, национальной политики и связей с ре-
лигиозными организациями правительства Мо-
сквы; Медведев Владимир Сергеевич - предсе-
датель Западно-Сибирского землячества. Так-
же на митинге выступили представитель Адми-
нистрации Истринского района, отметив, что 
этот год – год 70-летия Битвы под Москвой, ко-
торый широко будет отмечаться  в конце года.  
Все выступавшие говорили о вечной  памяти 
воинам-победителям, павшим в боях на полях 
сражений, о подвиге славных фронтовиков и 
тружеников  тыла, совершенном ими в годы во-
йны, о партиотическом  воспитании молодежи, 
от которой зависит будущее страны.

способствовать им в этом, доставляя минуты ра-
дости. Правительство Москвы утвердило Ком-
плекс мероприятий по подготовке к празднова-
нию 70-й годовщины начала контрнаступления 
советских войск против немецко-фашистских 
войск в битве под Москвой. На эти мероприятия 
будут приглашены и наши ветераны.

Главное здоровья им, благополучия, уюта, 
тепла и низкий  поклон за Победу в Великой От-
ечественной войне.

Людмила БЯЛКОВСКАЯ, 
член Совета Землячества

Фото Валерия МЕДВЕДЕВА
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Затем прозвучали поздравления ветеранов,  с 
этой знаменательной исторической датой, с при-
ближающимся ДНЕМ ПОБЕДЫ, искренние по-
желания здоровья, счастья и благополучия!

В конце митинга было возложение венков, 
цветов, к Мемориалу и памятнику дивизии Афа-
насия Белобородова и в завершение перед Ме-
мориалом  прошел почетный караул под воен-
ный оркестр.

По окончании торжественной части состоял-
ся полевой обед, организованный Департамен-
том межрегионального сотрудничества, нацио-
нальной политики и связей с религиозными ор-
ганизациями Правительства Москвы.

Наше Землячество достойно было  представ-
лено на этом мероприятии. Около сорока чело-
век прибыло отдать дань памяти и благодарно-
сти, павшим в беспощадной битве, случившей-
ся на нашей земле 66 лет назад. Вместе с нами 
отмечали этот день и представители Ханты-
Мансийского автономного округа-Югры (Ку-
дрявцев Р.Е.) и Тюменской области (Гасько-
ва Н.В., Аксенов П.В.), выступившие со слова-
ми благодарности в память о тех, кто принес мир 
народам земли и с благодарностью к ветеранам, 

ныне живущим.  Присутствовали здесь и воен-
нослужащие – земляки, прибывшие из подмо-
сковных воинских частей.

Возле наших столов  был установлен баннер 
с информацией о представительствах Западно-
Сибирского нефтегазового комплекса, земля-
ков которого объединяет Землячество. В процес-
се обеда была предложена традиционная гречне-
вая каша.  Наши земляки очень активно испол-
няли патриотические песни, произносили тосты 
памяти, здравицы и поздравления ветеранам и 
всем присутствующим.

Через века, через года –
                                                        помните!
О тех, кто уже не придет никогда  –
                                                        помните!
Не плачьте! В горле сдержите стоны, 
                                                         горькие стоны.
Памяти павших будьте достойны! 
                                                        Вечно достойны!

 
Людмила БЯЛКОВСКАЯ, 

член Совета Землячества
Фото:  Евгения НАЗАРОВА, 

Анатолия АНИСИМОВА
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«Космическая сирень в парке Москвы…»
23 апреля, в преддверии майских праздни-

ков, молодежь Центрального административно-
го округа города Москвы в честь 50-летия перво-
го полёта человека в космос посадила аллею си-
рени в Михайловском парке.

К юбилею полета Юрия Гагарина молодежь, 
политики и звезды шоу-бизнеса посадили в цен-
тре Москвы 50 кустов сирени сорта «Космос»!

 В акции приняли  участие ветераны, лидеры и 
актив молодежных общественных объединений, 
молодые семьи, ребята с ограниченными физи-
ческими возможностями – всего более 200 чело-
век. Свой куст сирени посадили и почетные го-
сти акции – это члены правительства Москвы, 
артисты.  Также в акции приняли участие и пред-
ставители землячеств в г.Москве: от нашего Зем-
лячества куст сирени посадили Евгений Наза-
ров и Елена Земцова. Возле каждого дерева была 
установлена табличка с названием   землячества.

Для участников была организована «полевая 
кухня» и культурная программа с интерактивны-
ми конкурсами, выступлениями молодых испол-
нителей, шоу-показом атрибутики добровольче-
ского движения. Также предусмотрены призы и 
подарки от партнеров акции.

Мероприятие проходило в рамках развития 
Общественного движения «Доброволец ЦАО» 
при поддержке префектуры Центрального адми-
нистративного округа города Москвы, организа-
торами события являются общественная органи-
зация «Молодая столица» и Молодежный обще-
ственный совет при префекте ЦАО г.Москвы.

«Праздничные встречи...»
5 мая, по приглашению Московского город-

ского Совета ветеранов войны и труда, земля-
ки побывали на праздничной встрече ветеранов, 
посвященной Дню Победы, в театре Российской 
Армии. Перед ветеранами с поздравлениями  вы-
ступили: В.И.Долгих, председатель Московско-
го городского Совета ветеранов войны и труда, 
дважды Герой Социалистического Труда, Почет-
ный гражданин города Москвы и А.В.Чистяков, 
председатель Комитета общественных связей го-

рода Москвы. Затем состоялся концерт Дважды 
Краснознаменного Академического ансамбля 
песни и пляски Российской Армии имени А.В. 
Александрова. В программе звучали  песни от-
ечественных авторов, народные песни и танцы, 
духовная музыка, классические произведения 
русских композиторов. Очень трогательно было 
увидеть  маленькую девочку – солистку в пес-
не «Катюша», одетую в солдатскую форму. Ан-
самбль и его артисты удостоены многих совет-
ских, российских и международных наград.
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Перед праздником Победы прибыли в Мо-
скву труженики Ямало-Ненецкого автономно-
го округе – ветераны Великой Отечественной 
войны и ветераны труда, которых сопровожда-
ли кадеты, молодёжь и корреспонденты газет и 
журналов округа. Они были встречены замести-
телем руководителя Представительства Ямало-
Ненецкого автономного округа Ивановым Сер-
геем Сергеевичем и размещены в гостиничном 
комплексе «Измайлово».

7 мая 2011 года ветераны Ямала посетили ме-
мориал воинам-сибирякам на Волоколамском 
шоссе. По дороге к Мемориалу Иванов С.С. 
ознакомил ямальцев с историей создания ме-
мориала, активной роли в этой истории Совета 
ветеранов войны и труда России, администра-
ций Тюменской области, Ямало-Ненецкого и 
Ханты-Мансийского автономных округов.  По 
поручению руководства Западно-Сибирского 
землячества сопровождали ветеранов-земляков 
член Совета старейшин землячества Аниси-
мов Анатолий Максимович и член землячества 
Анисимова Елена Витальевна. Анисимов А.М. 
информировал земляков об истории и работе 
Западно-Сибирского землячества в Москве, об 

организации и участии Землячества в  меропри-
ятиях, в честь 80-летия округов, памяти руко-
водителям страны и Тюменской области, внёс-
шим большой вклад в развитие области, извест-
ным творческим работникам страны, вышед-
шим из Тюменской области, о связях с военнос-
лужащими срочной службы, проходящих службу 
в Московской области и студентами Московско-
го университета нефти и газа имени И.М. Губки-
на, родители которых проживают в Тюменской 
области и о других мероприятиях землячества. 
Ямальцы-ветераны проявили большой интерес 
к работе Землячества, задали много вопросов по 
его работе.

Ветераны возложили венки к Мемориалу, по-
чтили павших воинов-сибиряков и всех защит-
ников столицы нашей Родины Москвы. Ямаль-
цы посетили могилу Героя Советского Союза ге-
нерала майора И.В. Панфилова, командующего 
дивизией и возложили на его могилу цветы.

Затем ветераны осмотрели музей при мемори-
але, где их ознакомили с экспозициями музея.

Девятнадцати ветеранам-ямальцам: участни-
кам Великой Отечественной войны, участникам 
блокадного Ленинграда, узникам нацистских 
лагерей и труженикам тыла в годы войны были 
вручены памятные медали Ямало-Ненецкого ав-
тономного округа в честь 66-ой годовщины По-
беды советского народа в Великой Отечествен-
ной войне.

В ресторане города Истра Московской обла-
сти Представительство Правительства Ямало-
Ненецкого автономного округа при Правитель-
стве России дало обед ветеранам-ямальцам в 
честь праздника Победы.

Ямальцы высказали благодарность руковод-
ству Представительства и Землячества за тёплый 
праздничный приём.

Далее ветераны войны и труда Ямала, по при-
глашению, отбыли - кто в Петербург, кто в Киев, 
кто в Калининград.

Член Совета старейшин Землячества  
Анисимов А.М., фото автора

По местам боевой славы
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В Землячестве состоялось заседание Совета Старейшин
26 мая в офисе на Б.Садовой, д.8,  прошло 

первое заседание Совета Старейшин. На засе-
дании председателем Землячества - Медведе-
вым В.С. к рассмотрению были предложены 
три вопроса: выборы председателя и секрета-
ря Совета старейшин; обсуждение мероприя-

тий, проводимых Землячеством; обсуждение 
награждения земляков на очередном годовом 
собрании Землячества. 

На заседании присутствовали члены Со-
вета Старейшин:  Абрамов А.А.,    Анисимов 
А.М, Дремова Т.Ф., Захарченко Н.П., Зинчен-

Мечты сбываются!  «Парад Победы»!
7 мая, впервые (!), за много лет, наши земля-

ки  были приглашены в качестве гостей на Гене-
ральную репетицию Парада на Красной площа-
ди. Такая честь выпала Евгению Назарову – чле-
ну Совета Землячества, ответственному за рабо-
ту с молодежью и   Борису Голякову - главному 
штурману авиакомпании «Московия», участни-
ку в боевых действиях в Афганистане.

На представителей нашего Землячества парад, 
посвященный 9 мая, произвел огромное впечатле-
ние! Они не с экрана телевизоров увидели, как бо-
лее 20 тыс. солдат и офицеров пройдут  строевым 
маршем по Красной площади в День Победы.

В этом году зрители смогли оценить новую 
форму и головные уборы военнослужащих, а 
также воочию увидеть пусковые установки меж-
континентальных ракет «Тополь». Следует от-
метить, что до нынешнего года участники пара-
да Победы маршировали не в полевой, а в парад-
ной (на то она, кстати, и парадная!) форме.

Борис Голяков поделился своими впечатле-
ниями: «Волею судеб мне довелось присутство-
вать 7 мая 2011 г., как одному из представителей 
Западно-Сибирского Землячества, на гостевой 
трибуне во время Генеральной репетиции Пара-
да в честь Победы нашего народа в Великой от-
ечественной войне. Парады по телевидению и по 
радио я видел и слышал много раз, но посмотреть 
парад, как говорится,  вживую мне за 65 лет жизни 
довелось впервые. Нам есть чем гордиться в на-
шей армии. Единственно мне, как авиатору, было 
жаль, что наша авиация на параде была представ-
лена всего лишь пятью вертолётами Ми-8, несу-
щими флаги России, Победы и родов войск, и за-
мыкающими парад. Но общее впечатление от па-
рада было, естественно, очень положительным».

Евгений Назаров  высказал благодарность за 
то, что ему выпала честь присутствовать на Гене-
ральной репетиции Парада, свои восторженные 
впечатления от увиденного  и  сделал множество 
снимков.
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ко В.П., Кизуб Н.И., Курбатов Н.И., Левин 
Г.М., Малясов Ю.Д., Мирзоев М.А., Никитин 
В.В.,  Русакова Л.И., Телепнев П.М., Устюгов 
Н.Л., Храмов Г.А.

Председателем Совета Старейшин Земля-
чества избран Никитин Владилен Валентино-
вич, секретарем – Гаркавенко Галина Степа-
новна. После обсуждения плана мероприятий 
Землячества до конца 2011 года Никитин В.В. 
предложил внести в него дополнения, кото-
рые будут представлены позднее. Затем обсу-
дили предварительные кандидатуры для на-
граждения земляков по случаю празднования 
425-летия г.Тюмени и знаком «Почетный зем-
ляк».  

В ходе заседания Медведев В.С. – пред-
седатель Землячества вручил ветеранам во-
йны памятные медали  в честь 70-летия Бит- вы за Москву: Соснину Виталию Фёдоровичу, 

Давыдову Юрию Ивановичу, Луценко Ефиму 
Аркадьевичу, Устюгову Николаю Леонидови-
чу, Устюговой Анне Ивановне.

В заключении присутствующим членам Со-
вета Старейшин были вручены: новый выпуск 
(№ 3) журнала «Вестник», выпускаемый Зем-
лячеством, а также ежедневник, посвящен-
ный 425-летию г.Тюмени, украшенный фото-
графиями, почтовыми карточками старинной 
Тюмени и подаренный Землячеству  обще-
ственным благотворительным фондом «Воз-
рождение Тобольска» (Аркадий Григорьевич 
Елфимов и Борис Иванович Коваленко).  

Людмила БЯЛКОВСКАЯ
Фото Надежды Нефедовой

Попечительский Совет принимает решение 
 9 июня состоялось Заседание Попечитель-

ского Совета Землячества. 
Открыл заседание председатель Землячества 

Медведев Владимир Сергеевич. Вниманию чле-
нов Попечительского Совета к рассмотрению 
было предложено: выборы председателя Попе-
чительского Совета, обсуждение мероприятий, 
проводимых Землячеством и сметы расходов, 
направленных  на исполнение плана деятельно-
сти. 

После обсуждения, председателем Попечи-
тельского Совета РОО «Западно-Сибирское зем-
лячество»  избран Отт Виктор Иоганесович.  

Далее В.С.Медведев проинформировал о под-
готовке и проведении очередного годового со-
брания, и предложил торжественную часть его  
посвятить юбилею города Тюмени, которой ис-

полняется в этом году 425 лет, с приглашением 
руководителей г.Тюмени и Тюменской области. 

Предложение членами Попечительского Со-
вета Землячества одобрено.

Затем В.С.Медведев рассказал о развитии 
клубной работы по интересам: литературно-
журналистского, выпускающего журнал «ВЕСТ-
НИК» Западно-Сибирского землячества; «Си-
бирское здоровье»,  о работающем сайте, о том, 
что имеются еще проекты для жизнедеятельно-
сти Землячества,  отметив, что на все  требуется 
финансовая поддержка. 

На заседании принято решение: признать це-
лесообразным членам Попечительского Совета 
принять  участие в формировании бюджета Зем-
лячества, организовав и обеспечив перечисление  
средств, необходимых для его наполнения.
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Таланты на фестивале творческих коллективов 

Музыкальный салон под открытым небом в 
парке «Кузьминки» г.Москвы, 26 июня. В этот 
день погода благоприятствовала талантам наше-
го Землячества – участникам фестиваля твор-
ческих коллективов, проводимого Ассоциацией 
землячеств в Москве. 

Концертную программу, подготовленную ар-
тистами Западно-Сибирского землячества, от-
крыли исполнительный директор Ассоциа-
ции Клушин Сергей Михайлович  и председа-
тель Западно-Сибирского землячества Медве-
дев Владимир Сергеевич, подчеркнув значи-
мость этого мероприятия для землячеств и жите-
лей города. Вела программу наша землячка, пе-
вица, член Совета Землячества, Косминская На-
талья Сергеевна. 

В начале программы выступили самые юные 
таланты Полина и Галина, внучки нашего пред-
седателя Медведева В.С. Зрители с умилением и 
восторгом любовались задорными, необыкно-
венно артистичными  девочками. В продолже-
нии концерта в очередной раз продемонстри-
ровали  свой талант Клепаловы - Юрий Михай-
лович, заслуженный артист России, и  Евгений 
Юрьевич, музыкант, лауреат конкурсов, вирту-
озно исполняя русские мелодии, зажигатель-
ный венгерский чардаш. Далее вновь порадова-
ла зрителей исполнением песен на французском 
языке Ирина Иванова, участница неоднократ-
ных музыкальных конкурсов, в недавнем про-
шлом призер конкурса «Мисс землячка». Наш 
земляк-поэт, Пахомов Александр Евгеньевич, 
читал свои стихи о любви и патриотические, по-
священные России.                                    

И, естественно, ведущая концерта, Наталия 
Косминская,  исполнила  лучшие песни из свое-
го репертуара – это проникновенно патриотиче-
ская песня «Тост за Россию» и она не смогла не 
исполнить песни любимого композитора Люд-
милы Лядовой. В концерте также принял уча-
стие самодеятельный артист, член Землячества 

Кайман  Замалетдинов, исполняя песни, как те-
перь говорят, живым голосом, без музыкального 
сопровождения.

По окончании концертной программы всем 
нашим талантливым землякам были вручены 
награды за исполнительское мастерство, актив-
ную работу в проведении концертных  программ  
Землячества и участие  в Фестивале творческих 
коллективов - членов «Ассоциации землячеств в 
Москве». 

От Ассоциации землячеств Клушин Сергей 
Михайлович вручил медали за активное участие 
в подготовке и проведении мероприятий, по-
священных: 65-летию Победы в Великой Оте-
чественной войне  Косминской Наталие  Серге-
евне, Замалетдинову Кайману Сулеймановичу;  
70-летию Битвы под Москвой  Клепалову Юрию 
Михайловичу,  Клепалову Евгению Юрьевичу, 
Пахомову Александру Евгеньевичу. 

Медведев Владимир Сергеевич вручил благо-
дарственные письма всем артистам-землякам, 
участникам фестиваля творческих коллективов.

А в заключении все участники программы 
вышли на сцену и исполнили с энтузиазмом  пес-
ню «Главное, ребята, сердцем не стареть», зрите-
ли им подпевали и благодарили артистов бурны-
ми аплодисментами за хороший концерт.

Людмила Бялковская, член Совета Землячества
Фото автора и Насти Клепаловой
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Члены Землячества на 425-летии города Тюмени 
«29 июля 1586 года было начато строитель-

ство Тюменского острога, ставшего первым 
русским городом в Сибири. Первыми жителя-
ми острога стали стрельцы и служилые казаки.      
В 1601 году был учрежден первый в Сибири 
Тюменский ям. Вскоре по соседству с Тюмен-
ским острогом начала формироваться Ямская 
слобода» – говорится в одном из повествую-
щих изданий из истории города Тюмени. Эта 
дата считается Днем рождения Первого рус-
ского города в Сибири! С тех пор прошло 425 
лет, которые город отмечал  29 июля текущего 
года. На эту юбилейную дату Администрация 
города пригласила и членов нашего Земляче-
ства. Более  десятка «москвичей» радостно от-
метили этот день вместе с земляками на благо-
датной тюменской земле.

 Прием Главы Администрации города Тюме-
ни – Моора Александра Викторовича, состоял-
ся в здании городской филармонии.  Прозвучал  
гимн города и, уверенно печатая шаг, тюменские 
курсанты внесли городское Знамя – торжествен-
ная часть началась! 

Несмотря на традиционность в проведе-
нии мероприятий, волнение и душевный подъ-
ем остаются неизменными. Под звуки оркестра 
наконец-то осознаешь, что  состоялась долго-
жданная встреча с городом, в котором многие 
члены Землячества проработали длительное вре-
мя, с коллегами, с друзьями, которые продолжа-
ют жить и работать в г.Тюмени.

На торжественной церемонии были вручены 
правительственные награды наиболее отличив-

шимся горожанам. От лица руководства области 
собравшихся поздравил вице-губернатор Тю-
менской области Сергей Сарычев: «За послед-
ние годы Тюмень из столицы деревень превра-
тилась в очень мощный индустриальный, про-
мышленный, научный, образовательный и куль-
турный центр. Безусловно, это заслуга несколь-
ких поколений тюменцев, и, в первую очередь, 
наших ветеранов, которые проделали большую 
работу для того, чтобы Тюмень стала известна не 
только в России, но и за ее пределами. Главное 
богатство Тюмени — это его жители. Они очень 
требовательны и неравнодушны к будущему сво-
его города».

Вице-губернатор Сергей Сарычев и председа-
тель Тюменской областной Думы Сергей Коре-
панов вручили ряд наград и почетных званий за-
служенным тюменцам.

«Тюмень всегда играла важную роль в истории 
нашего государства, — отметил в своем высту-
плении Сергей Евгеньевич. — Именно отсюда, 
с берегов Туры, в свое время началось освоение 
Сибири. Особенно возросла роль нашего города 
во времена создания топливно-энергетического 
комплекса. Сегодня Тюмень продолжает разви-
ваться и процветать. В городе реализуются мно-
гочисленные смелые планы».

Глава Администрации Тюмени Александр 
Моор и председатель городской Думы  Думы 
Сергей Медведев вручили свидетельство, о при-
своении звания «Почетный гражданин города 
Тюмени», академику, лауреату государственных 
премий Ивану Нестерову. 
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После торжественной церемонии был дан 
концерт силами местных артистов. Одновремен-
но на большом экране демонстрировались стра-
ницы истории города. Особое впечатление про-
извело художественное воспроизведение картин  
из песка. А  на сцене исполнялись песни о Тюме-
ни, выступали танцевальные коллективы. Мно-
гие присутствующие в зале старались запечат-
леть происходящее на память: снимали на фото-
аппараты и кинокамеры.

Делегация  нашего Землячества привезла из 
Москвы в подарок тюменцам  500 экземпляров 
специального, юбилейного выпуска  журнала 
«ВЕСТНИК Западно-Сибирского землячества», 
который разобрали, при входе в филармонию, 
участники юбилейных торжеств. А председатель 
Землячества, Медведев В.С., вручил его присут-
ствующим руководителям города и области.

После официальной части мероприятия все 
присутствующие в зале были приглашены на 
праздничный фуршет, на котором продолжались 
выступления, воспоминания, общение бывших 
коллег, друзей, были сделаны фото на память. Так 
как  погода благоприятствовала, многие отправи-
лись на прогулку по городу,  который хорошеет с 
каждым годом и многие места трудно узнаваемы, 
особенно теми, кто редко посещает Тюмень. 

В один из юбилейных дней в Тюмени, в пер-
вом Заречном микрорайоне на берегу реки Туры, 
был  открыт новый памятник  - это памятник 
морякам России, который удалось посетить не-
которым членам нашего Землячества и сделать 
фото на память.

Хотя пребывание в праздничном городе было 
коротким, но в памяти останется надолго.

Людмила Бялковская, член Совета Землячества

Женский клуб путешествует… 

В воскресенье 17 июля наш Женский клуб 
«Тюменская Мадонна» отправился на экскур-
сию в Сергиев Посад. Выезжали из Москвы под 
проливным дождем, а ведь еще вчера мы все из-
нывали от жары и солнца! Два года назад от тур-
фирмы «На 7 холмах» наш клуб уже путешество-
вал по «Золотому кольцу» в г.Калугу.

Мы задались вопросом, почему же несколько 
провинциальных городов объединились таким 
прекрасным названием? Все стало понятно, ког-
да через час поездки мы увидели Свято-Троицкую 
Сергиеву Лавру. Как Жар-птица сверкала, горе-
ла и переливалась огнями эта русская КРАСОТА! 
Сам город встретил нас ярким солнцем и про-
хладной свежестью улиц после прошедшего до-
ждя.

Колокольным звоном встретила нас Лавра. 
Троицкая белокаменная церковь – старейшая 
в Московской области (1462 г.) - первое камен-

ное сооружение Лавры. Расписана была Андре-
ем Рублевым и здесь находится его знаменитая 
«Троица»(правда копия). В самом центре Лав-
ры нас восхитила своей изысканностью Голубая 
часовня с Крестом, из которого вытекала святая 
вода.

В этот день нескончаемым потоком шли люди 
к серебряной раке, построенной над гробом 
Святого по Приказу царя Ивана Грозного. Люди 
до сих пор идут за благословением Сергия. Нам 
тоже повезло. Узнав, что мы ограничены време-
нем, добрые люди пропустили нас в Храм.  Здесь 
мы увидели много старых священников и моло-
дых семинаристов, которые обучались в местной 
Духовной семинарии.
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Затем на автобусе мы отправились в Гефси-
манский Черниговский скит, который поразил 
нас 14 подземными пещерами-кельями (размер 
1х2 м!), в которых когда-то молились монахи.

 Следующим пунктом было село Радонеж, где 
в XIV в. Проживал вместе с родителями мальчик 
Варфоломей (до пострига), в будущем Сергий 
Радонежский.

 На обратном пути в Москву мы посетили 
древний женский Покровский Хотьковский мо-
настырь. Там живут около 100 монахинь разного 
возраста. Надо же…! А главная святыня – Святые 
мощи родителей Сергия.  

Музей-усадьба Абрамцево, где в разное время 
гостили и творили русские художники, были на-
писаны «Аленушка», «Богатыри», «Девочка с пер-
сиками», «Видение отроку Варфоломею» и другие 
картины, к сожалению, уже остался в стороне.

У памятника Святому Сергию мы сделали по-
следнее фото. Устали все очень, но поездка того 
стоила! 

А Москва снова нас встретила дождем.
Наталия Косминская,

член Совета Землячества

День рождения Тюменской области
12 августа члены Землячества, в составе 

делегации из десяти человек, были при-
глашены Администрацией Тюменской 
области для участия в торжественном 
приеме Губернатора области В.В. Якуше-
ва, посвященном 67-ой годовщине со дня 
образования Тюменской области, который 
состоялся в филармонии города Тюмени.

Участие в праздничной встрече принимали 
ветераны, депутаты, руководители предприятий, 
общественных организаций, гости из других ре-
гионов России.

К собравшимся в зале, с поздравлением обра-
тился губернатор региона Владимир Якушев.

Губернатор особо отметил ветеранов благо-
даря усилиям которых область сегодня живет и 
развивается. На Приеме традиционно были  вру-
чены награды: большого признания удостоился 
Владимир Мельников, академик РАН, директор 

Института криосферы Земли. Указом пре-
зидента страны Дмитрия Медведева он 
был награжден орденом «За заслуги пе-
ред Отечеством» IV степени. Более де-
сятка жителей области получили в этот 

день признание на региональном уровне 
— им вручены знаки и удостоверения по-

четных работников различных отраслей: искус-
ства и культуры, образования и науки, сельско-
го хозяйства, строительства, сферы обслужива-
ния и т.д.

Поздравительные послания в адрес жителей 
области в связи с праздником пришли от предсе-
дателя Госдумы РФ Бориса Грызлова, мэра Мо-
сквы Сергея Собянина, полномочного предста-
вителя Президента РФ в УрФО Николая Винни-
ченко, губернаторов ХМАО-Югра, ЯНАО. А се-
натор от Ямала Юрий Неёлов приехал в Тюмень 
лично поздравить земляков.

ве Ин
з

д
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День города Москвы в Измайловском Кремле
Да, все так и было: Кремль, площадь, празд-

ник! Вся дивная лепота была предоставлена в 
наше распоряжение. На площади, в кругу ба-
шен и разных теремов да палат, раскинулись сто-
лы под скатертями-самобранками, за которы-
ми расположились Землячества, прибывшие на 
праздник. Москва собирала гостей на свои име-
нины: наступил День города. И хотя Ассоциа-
ция землячеств — это круг друзей, круг едино-
мышленников, все же видим: все тянулись к сво-
им, как и наши земляки за столом с табличкой 
«Западно-Сибирское землячество». Наши сосе-
ди — славное землячество Коми, слева — Мур-
манское землячество, справа — Пермское. За од-
ним столом Вятка и Калининград.

По приглашению мэра Москвы Сергея Собя-
нина на празднование приехали представители 
Черноморского, Балтийского, Тихоокеанского и 
Северного флотов.

Гостей праздника приветствовал Юрий Ар-
тюх — руководитель департамента межрегио-
нального сотрудничества, национальной поли-
тики и связей с религиозными организациями 
Правительства Москвы. С поздравлением пе-
ред землячествами выступил и президент ассо-
циации землячеств в Москве - Владимир Зотов. 
А заместитель губернатора Вологодской области 
не без гордости напомнил, что Вологда и Вели-
кий Устюг — ровесники Москвы.

 И вот кульминационный момент праздника 
— чествование супружеских пар. Но начали не с 
тех, кто отметил золотую свадьбу, а с тех, кто от-
метил железную — 65-летие супружеской жизни. 
Такой уникальной парой была чета коренных тю-
менцев — Виталий Федорович и Ираида Трифонов-
на Соснины. Они познакомились, как говорится, в 
пути: он работал машинистом паровоза, она езди-
ла домой в Заводоуковск из Тюмени после заня-
тий в институте. На этом поприще и состоялось 
их знакомство. Время было непростое – годы вой-
ны, но любовь была всегда… Далее тосты, здрави-
цы, поздравления: с одним из них выступил пред-
седатель нашего Землячества  -Владимир  Медве-
дев и  вместе с Кайманом Замалетдиновым  спели 
любимую песню нашего землячества.

Подарком всем землякам в этот день стал кон-
церт Народной артистки России Надежды Бабки-
ной и ее легендарного ансамбля «Русская песня». 
В репертуаре группы все жанры русского песен-
ного фольклора: протяжные, хороводные, игро-
вые, плясовые песни, а также современные рус-
ские народные песни - все вместе они составля-
ют красочный венок славянской музыки. Высту-
пление группы на сцене очень красочно и празд-
нично, благодаря яркому разноцветью костюмов.
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Памяти Фармана Салманова
Как о феномене ХХ века, талантливом органи-

заторе и ученом говорили друзья и коллеги, близ-
ко знавшие своего боевого товарища, о Фармане 
Курбановиче Салманове на состоявшейся в РГУ 
нефти и газа им. И.М. Губкина 8 сентября научно-
практической конференции.

Эта встреча, организованная Союзом нефтега-
зопромышленников России,  стала  заключитель-
ной частью комплекса мероприятий, посвящен-
ных 80-летию Ф.К. Салманова, одного из перво-
открывателей западно-сибирской нефти, Героя 
Социалистического Труда, Лауреата Ленинской 
премии, члена-корреспондента РАН. Извест-
ный у нас в стране и за рубежом доктор геолого-
минералогических наук, заслуженный геолог 
Российской Федерации Ф.К. Салманов отдал 
профессии почти полвека.

Проработав в Западной Сибири более 30 лет, 
он стал первооткрывателем и участником откры-
тий на Тюменском севере более 130 месторожде-
ний «чёрного золота» и «голубого топлива», среди 
которых крупнейшие: Мамонтовское, Мегион-
ское, Правдинское, Усть-Балыкское, Сургутское, 
Федоровское, Уренгойское, Ямбургское и многие 
другие, ставшие надёжной базой нефтегазового 
комплекса России.

В преддверии научно-практической конфе-
ренции ветеранами нефтегазовой отрасли были 
возложены цветы на могилу Ф.К. Салманова на 
Ваганьковском кладбище г. Москвы.

В работе научно-практической конференции 
приняли участие и выступили вице-президент 
РАН академик РАН Лаверов Н.П., научный ру-
ководитель Института нефтегазовой геологии и 
геофизики им. А.А. Трофимука академик Кон-
торович А.Э., министр геологии РСФСР (1970–
1987гг.), Герой Социалистического Труда Ровнин 
Л.И., ректор РГУ нефти и газа им. И.М.Губкина 
Мартынов В.Г., директор Института нефти и газа 
РАН  академик РАН Дмитриевский А.Н., прези-
дент Союза нефтегазопромышленников России 
Шмаль Г.И., представители посольства Респу-
блики Азербайджан, ветеранов нефтегазовой от-
расли,  Западно-Сибирского землячества, студен-
ческой молодежи.

Участникам научно-практической конферен-
ции был показан фильм о Ф.К. Салманове вруче-
на книга «Фарман Салманов».

Встреча Мэра Москвы С.С.Собянина  с ветеранами

По приглашению комитета общественных 
связей города Москвы и Московского город-
ского Совета ветеранов войны и труда руковод-
ство нашего Землячества побывало на встрече 
Сергея Собянина с ветеранской общественно-
стью Москвы, которая проходила   20 октября 
в Большом конференц-зале здания Правитель-
ства Москвы.

В своем выступлении Мэр подчеркнул, что 
в городе должны быть созданы все условия   для 

жизни пожилых людей, одновременно с этим го-
род должен быть удобным и дружественным и для 
молодежи. С.С. Собянин напомнил, что текущий 
год — особый как для москвичей, так и для всех 
россиян, так как в этом году столица празднует 
70-летие победы в Битве под Москвой. 

В торжественной обстановке Мэр вручил ме-
даль «За оборону Москвы» участнику Великой 
Отечественной войны Ф.Аниканову. В процессе 
встречи выступали представители районных ве-
теранских организаций г.Москвы, говоря о про-
блемах ветеранов, связанных с бытом, здоро-
вьем, материальным обеспечением. Но не забы-
ли и выразить благодарность Мэру за его ощути-
мое к ним внимание, за организованную встре-
чу с ветеранской общественностью. После чего 
Сергей Собянин ответил на поступившие в ходе 
встречи вопросы и пожелания ветеранов.

После встречи, в кулуарах, между Председа-
телем Западно-Сибирского Землячества В.С. 
Медведевым и Мэром г. Москвы С.С. Собяни-
ным состоялась краткая беседа о деятельности 
нашего землячества.
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 «Когалым – транзит: невыдуманные истории»
15 октября в Москве в Центральном Доме 

журналистов состоялась презентация книги, со-
бравшая и ее героев, и их знакомых из самых раз-
ных уголков нашей страны. Презентация, на ко-
торой присутствовали и члены нашего Земляче-
ства, была проведена по инициативе Нины Лош-
каревой, автора проекта - документальный на-
родный роман «Мой Когалым», работавшей пер-
вым заместителем главного редактора журнала 
«Октябрь» в 1990-е годы. Книга выпущена Изда-
тельством «ФилЛиН».

В книге собраны очень личные рассказы лю-
дей разных профессий, которые в тяжелейших 
условиях Севера осваивали нефтяную цели-
ну, построили город Когалым, который называ-

ют сегодня жемчужиной Сибири. Об  этом рас-
сказывают сами участники событий, от перво-
го лица, и среди них Лев Иванович Ровнин, ми-
нистр геологии РСФСР, Герой Социалистиче-
ского Труда.

 Культурные мероприятия
После дачного отдыха, в сентябре – ноябре 

месяце, московские земляки переключились, 
на культурные мероприятия в Москве: по при-
глашению Новосибирского землячества побы-
вали  в  Кремлевском Дворце Съездов на про-
грамме «Земляки-сибиряки»; Московский го-
родской Совет  ветеранов войны и труда  пригла-
сил  в Дом кино на концерт, посвященный Дню 
пожилого человека;  по приглашению Департа-
мента межрегионального сотрудничества, на-
циональной политики и связей с религиозны-
ми организациями Москвы земляки побывали  
на концертной программе  «Флоту быть!», про-
ходившей в здании Правительства Москвы. В  
КЦ «Москвич» земляки присутствовали на гала-
концерте творческих коллективов землячеств не 
только как зрители:  в очередной раз продемон-
стрировал свой талант наш любимый инстру-
ментальный дуэт «Серебряные струны» - Кле-
паловы  Юрий Михайлович, заслуженный ар-
тист России, и Евгений Юрьевич, музыкант, ла-
уреат конкурсов, виртуозно исполняя русские 
мелодии.  Президент Ассоциации землячеств в 
Москве, Зотов Владимир Борисович,  в процес-

се концертной программы вручал призы. Наше 
Землячество тоже удостоено приза, и статуэтка 
«Краса России» - символ РОО «Ассоциация зем-
лячеств» г. Москвы, была вручена председателю 
Землячества Владимиру Медведеву. Образ голу-
боглазой красавицы в кокошнике с караваем на 
белоснежном полотенце, воплощенный в фар-
форовой статуэтке, олицетворяет красоту, ши-
роту русской души и дружбу народов. Изображе-
ние девушки в традиционном русском костюме 
соединил два понятия –  наше гостеприимство и 
любовь к малой родине.

  Лидия Шмаль пригласила земляков на за-
мечательный концерт «Басы XXI века», кото-
рый проходил в одном из залов Российской Го-
сударственной библиотеке им.В.И.Ленина. В 
программе прозвучали арии из опер, старинные 
русские романсы и русские народные песни в со-
провождении струнного камерного оркестра и 
фортепиано.
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70-летие битвы за Москву. 
Памяти воинов-сибиряков…

Когда в руинах тлели города, 
Когда враги у стен Москвы стояли, 
Сражались насмерть на передовой тогда, 
Сибиряки. И слово верное сдержали.  

Тимохин С.Я.,
генерал-лейтенант авиации запаса.

Уходящий год 2011-й – год, в течение кото-
рого широко  отмечается  знаменательная дата - 
70-летие контрнаступления советских войск под 
Москвой. 

Наступательная операция советских войск под 
Москвой началась 5 декабря 1941 года, она отбро-
сила фашистов от стен столицы на 100-250 ки-
лометров. В ходе этой битвы Германия потерпе-
ла первое серьезное поражение во Второй Миро-
вой войне. Здесь было разгромлено 38 вражеских 
дивизий, в том числе 15 танковых и моторизован-
ных. Противник потерял более 500 тысяч чело-
век, 1,3 тысячи танков, 2,5 тысячи орудий, более 
15 тысяч автомобилей и много другой техники. 

Из более 250 тысяч тюменских бойцов, ушед-
ших на фронт, домой не вернулись 102 тысячи 

наших земляков. Истринское и Волоколамское 
направления в обороне Москвы от фашистов по 
праву играли одну из главных ролей. 

«Обрадовала нас прибывшая из Сибири 78-я 
стрелковая дивизия..., а среди наших прекрас-
ных солдат сибиряки всегда отличались особой 
стойкостью; была полностью укомплектована и 
снабжена всем положенным по штатам военно-
го времени. Трудно даже сказать, насколько сво-
евременно сибиряки влились в ряды наших во-
йск!» (Дважды Герой Советского Союза, Мар-
шал Советского Союза Рокоссовский Констан-
тин Константинович). 

В канун празднования 70-летия битвы за Мо-
скву, 3 декабря 2011г., сибирские землячества по 
многолетней традиции собрались у «Мемориала 
воинам-сибирякам» – защитникам Москвы на 
42 км  Волоколамского шоссе, Истринского рай-
она, где состоялся митинг. Это событие, посвя-
щенное  70-летию битвы за Москву, было осо-
бенно торжественным. Мемориальному ком-
плексу воинам-сибирякам  в этом году исполни-
лось десять лет, он был открыт в 2001 году в озна-
менование 60-й годовщины начала контрнасту-
пления под Москвой.

Память о воинах-сибиряках священна. И по-
этому земляки регулярно, два раза в год, посе-
щают «Мемориал воинам-сибирякам» вместе с 
детьми и внуками  в знак благодарности и памя-
ти о героизме, доблести мужественных и предан-
ных Родине людей.

В память о павших воинах-сибиряках на 
состоявшемся митинге выступили: Предсе-
датель Московского городского совета вете-
ранов войны, труда, дважды Герой Социали-
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стического Труда, Почетный гражданин горо-
да Москвы - Долгих Владимир Иванович; за-
меститель мэра Москвы Людмила Ивановна 
Швецова;  представитель администрации Ис-
тринского района; руководители землячеств, 
ветераны войны.  

С заметным волнением, со словами благодар-
ности к ветеранам, ныне живущим, в память о 
тех, кто принес мир народам земли, пожелани-
ями здоровья и долголетия, обратились каде-
ты.  Они заверили, что их поколение готово при-
нять на себя ответственность за судьбу страны и 
ее безопасность. Выступил и присутствовавший 
на митинге  скульптор Зинич К.М., он поблаго-
дарил Долгих В.И. и всех участников проекта по 
созданию Мемориала за оказанное ему доверие 
участвовать в воплощении памятника воинам-
сибирякам.

Все выступавшие говорили о вечной памяти 
воинам-победителям, павшим в боях на полях 
сражений, о подвиге фронтовиков и тружеников 
тыла, совершенном ими в годы войны, о патрио-
тическом  воспитании молодежи, от которой за-
висит будущее страны. 

Затем  было возложение венков, цветов, к Ме-
мориалу воинам-сибирякам  и памятнику ко-
мандира 78-й сибирской дивизии Афанасия Бе-

лобородова, минута молчания, торжественным 
маршем под оркестр  прошли военнослужащие.

По окончании торжественной части артисты 
подарили всем присутствующим на митинге пес-
ни военных лет, состоялся полевой обед, органи-
зованный Департаментом межрегионального со-
трудничества,  национальной политики и связей 
с религиозными организациями Правительства 
Москвы.

Несмотря на непогоду, около сорока человек, 
членов нащего Землячества, с детьми и внука-
ми прибыли отдать дань памяти и благодарности, 
павшим в беспощадной битве, случившейся на 
нашей земле 70 лет назад. Вспоминая отцов и де-
дов, вместе с нами отмечали этот день  представи-
тели Ямало-Ненецкого АО и Тюменской области.

Вечная память воинам-победителям, пав-
шим в боях на полях сражений  в Великой Оте-
чественной войне!

Пусть никогда не повторятся слезы и горе, 
боль и страдание!  Пусть растут без войн и раду-
ются чистому небу, солнцу, красоте жизни наши 
дети, внуки и правнуки!

   Людмила БЯЛКОВСКАЯ, 
член Совета Землячества,

Фото Тамары АФАНАСЬЕВОЙ, 
члена Совета Совета Землячества  

Обелиски
Мы приходим туда, 
                               где березы чуть шепчут листвою,
Где охапки цветов, где венки и... немного вины...
Там в граните и мраморе памятью нашей с тобою
На века сохраним имена не пришедших с войны.

Нет в России земли, 
                             где бы русский солдат не сражался
За родной уголок, за семью и друзей умирал.
И не каждый из них 
                             после страшных боев возвращался,
Но в родимом краю обелисками памяти стал.

Имена... Имена... 
                              Сколько вас на чужбине забытых,
Похороненных там, где настигла вас злая судьба.
Помолчите потомки! И сердцем своим помяните
Тех, к могилам которых никто не придет никогда.

Обелиски России! В них тайная сила сокрыта,
Что так тянет к себе 
                                        стариков, и детей, и невест.
Обелиски России! Дождем и слезами омыты,
Потому нет на свете для памяти скорбнее мест!

Елена Копылова
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Свой очередной День рожде-
ния – 81 год(!), представитель-
ство  Ямало-Ненецкого АО при 
Правительстве Российской Фе-
дерации отметило в новом офи-
се в центре Москвы, куда  6 де-
кабря, группа наших земляков 
была приглашена в гости.  Го-
стей радушно встретил Иванов 
Сергей Сергеевич, заместитель 
руководителя Представитель-
ства. Для нас была проведена 
впечатляющая ознакомитель-
ная экскурсия по уютным каби-
нетам, оснащенным современ-
ной техникой для работы со-
трудников.

Затем Сергей Сергеевич 
представил нас Дмитрию Ни-
колаевичу Захарову, молодому,  
приветливому руководителю Представитель-
ства. Оказавшись в его кабинете, даже не зная, 
что это представительство ЯМАЛа, нетрудно 
догадаться по картинам на стенах, по выстав-
ленным на полках атрибутах, что это именно 
оно самое! 

Затем, Дмитрий Николаевич пригласил го-
стей на дружеское чаепитие в небольшой, уют-
ный зал,  стены  которого также украшают кар-
тины, подчеркивающие национальные мотивы 
этого сурового края. Приветствуя в теплой об-
становке, руководитель Представительства по-
благодарил земляков, уважаемых ветеранов тру-
да, ранее работавших на далеком Севере  за от-
зыв на приглашение. Сергей Степанович Све-
женин, исполнительный директор Землячества, 
поздравил с Днем рождения Ямало-Ненецкого 
автономного округа и высказал пожелание о 
дальнейшем сотрудничестве, о совместном про-

ведении мероприятий, учи-
тывая то, что Землячество в 
основном состоит из вете-
ранов, отдавших в свое вре-
мя свои молодые годы рабо-
те в Западно-Сибирском ре-
гионе.

Иванов Сергей Сергее-
вич проинформировал о но-
востях  Ямала, о том, как 
живут, трудятся, отдыхают 
ямальцы. 

В дружеской беседе, рас-
полагающей к воспомина-
ниям, наши земляки: Телен-
кова Валентина Павловна, 
Анисимов Анатолий Мак-
симович, Стратиев Вален-
тин Иванович рассказывали 
о том далеком времени, ког-

да начиналось освоение и дальнейшее развитие 
северного края. Из сказанного на встрече, осо-
бенно хочется отметить, что на Ямале  много мо-
лодежи, и что она с большим почетом и уважени-
ем относится к старшему поколению, особо к ве-
теранам войны.

В завершении дружеской встречи все пришли 
к единому мнению: развитию сотрудничества, 
чаще встречаться, рассказывать о событиях, пла-
нах, обо всем…  

На прощание Дмитрий Николаевич Заха-
ров вручил землякам памятные сувениры и за-
верил ветеранов, что встречи станут регулярны-
ми. Наши земляки, в свою очередь, поблагода-
рили за радушный прием и обещали способство-
вать, по мере возможностей, развитию  сотруд-
ничества.

Людмила БЯЛКОВСКАЯ, 
член Совета Землячества

С Днем рождения, ЯМАЛ!

П
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20 декабря 2011 года, в «Российской 
академии государственной службы при 
Президенте РФ», состоялось ежегодное 
собрание членов нашего землячества. 

Перед началом собрания в фойе конференц-
зала за столами сидели улыбающиеся 
землячки-активисты и регистрировали прибы-
вающих участников собрания. Земляки с радо-
стью встречались и обнимались друг с другом. 
Стоял шум разговоров, восклицаний и воспо-
минаний. Из раскрытых дверей конференц-
зала звучали песни нашей молодости - о тю-
менской параллели и нефтяном меридиане.  
На большом экране в зале сменялись фотогра-
фии былых лет и сегодняшние кадры о жизни 
Землячества. Среди земляков присутствовали 
работники Представительств Тюменской обла-
сти, Ханты – Мансийского автономного окру-
га - Югры, Ямало - Ненецкого автономного 
округа. 

Собрание открыл Председатель Землячества 
В.С. Медведев. Он доложил о наличии квору-
ма на собрании и предложил президиум из трёх 
человек: Барышников С.П., Медведев В.С., се-
кретарь собрания – Аксёнова И.Г.

Утверждая повестку дня, из зала предло-
жили награждение членов Землячества прове-
сти в начале, до рассмотрения основных во-
просов. Почётные грамоты и благодарствен-
ные письма, по случаю 425-летия города Тюме-
ни, от имени Губернатора области, Областной 
Думы, администрации и Думы города Тюме-
ни, вручали: член Совета Федерации  от  Пра-
вительства Тюменской области  Киричук Сте-
пан Михайлович и первый Заместитель руко-
водителя Представительства Тюменской обла-
сти в Москве, Гаськова Наталья Витальевна. 
Награды Губернатора Тюменской области по-
лучили члены Землячества: Никитин В.В., Ку-
рамин В.П., Каган Я.М; Тюменской областной 

думы: Телепнёв П.М., Медведев В.С., Райков 
Г.И., Карнаухов Н.Н., Махалин Г.А.; Грамо-
ты главы администрации города Тюмени: Ки-
зуб Н.И., Кветкин В.С., Курбатов Н.И., Све-
женин С.С., Фалалеев А.С.; Тюменской город-
ской Думы: Пчелинцев Ю.В, Нефёдова Н.П., 
Торхов Ю.М, Шмаль Л.И.  Знаком «Почётный 
земляк» Западно-Сибирского землячества на-
граждены ветераны Великой Отечественной 
Войны: Бешкильцев В.А., Дремова Т.Ф., Ров-
нин Л.И., Телепнёв П.М., Сизов Н.В.; Всту-
пившие в Землячество в числе первых: Руда-
нец С.В., Гаркавенко Г.С., Зинченко В.П., Ко-
валенко Б.И., Мещерякова О.Ф; Активисты 
Землячества: Анисимов А.М. Дунаева Т.Г., Ма-
лясов Ю.Д., Стратиев В.И., Уланова Л.В., Кос-
минская Н.С;

 С информацией «О работе Совета Зем-
лячества в 2011году и основных направ-
лениях деятельности Землячества в 2012 
году» выступил Председатель Землячества 
В.С.Медведев. Он коротко доложил о меро-
приятиях проведенных Землячеством за пе-
риод с 8 ноября 2010 года, по 20 декабря2012 
года, о невыполненных пунктах годового 
плана, проанализировав причины их невы-
полнения. 

Ежегодное собрание Западно-Сибирского землячества
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В.С.Медведев выразил глубокую благодар-
ность Исполнительной дирекции и активи-
стам: Аксёновой И.Г., Афанасьевой Т.К., Ду-
наевой Т.Г., Косминской Н.С., Назарову Е.Н., 
Пашковой Т.Ю., Стешенко В.М., Ясавееву 
Г.Н., Нефёдовой Н.П., Стратиеву В.И., Улано-
вой Л.В., Трощенко Л.Ф.,Пчелинцевой Э.И., 
Анисимову А.М., Загуменной Л. Это они, не 
считаясь с основной работой, домашними обя-
занностями и личным временем организовы-
вали и помогали организовывать участие на-
ших земляков в различных мероприятиях. Бо-
лее подробно Председатель остановился на во-
просах и направлениях деятельности Земляче-
ства в 2012 году. 

Далее, с информацией «Об  организационной 
и финансово-хозяйственной деятельности Зем-
лячества в 2011г.» выступил  Малясов Ю.Д. Он 
зачитал Акт ревизионной группы, где проанали-
зирована финансовая и организационная рабо-

та Исполнительной дирекции, а так же даны ре-
комендации по улучшению деятельности Испол-
нительной дирекции и Совета Землячества. 

В прениях, по обоим вопросам,  выступили: 
Василишин А.В., Устюгов Н.Л., Егорова Н.И., 
Захарченко Н.П., Иванов С.С., Уланова Л.В., 
Барышников С.П., Никитин В.В., Слободсков 
А.Л. В заключительном слове Медведев В.С. 
ответил на вопросы, затронутые в выступлени-
ях и поблагодарил за высказанную критику и 
предложения. Затем собрание приняло новую 
редакцию Устава Землячества и доизбрало чле-
нов ревизионной комиссии. Теперь избранны-
ми членами ревизионной комиссии являются: 
Горина З.Д., Галаганова Е.И., Давыдов О.Г., Ро-
дина В.А., Малясов Ю.Д.

Собрание завершило работу и члены нашего 
Землячества выйдя в фойе, окружили чайные 
столы и продолжили общение друг с другом.

 Ирина Аксёнова.
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Седьмого февраля 2012 года в офисе Западно-
Сибирского землячества прошло заседание Со-
вета землячества. На котором присутствова-
ли:  Медведев В.С. – председатель Землячества, 
Члены Совета: Свеженин С.С., Бялковская Л.А., 
Алафинов С.В, Аксенова И.Г., Агапов Г.А., Афа-
насьева Т.К.,  Гейдельбах В.А., Дунаева Т.Г., Ка-
манина Р.В., Коробова Л.А., Косминская Н.С.,  
Пашкова Т.Ю. Шабалдин В.В., Ясавеев Г.Н. 
Приглашенные: члены Попечительсткого Сове-
та – О т т  В.И. – председатель ПС,  Ковален-
ко Б.И. От представительств в Москве: ХМАО  – 
Морозов А.Г.,  Тюменская область  -   Коротков 
В.И., Аксенов П.В. Члены землячества: Уланова 
Л.В., Ровнин Л.И., Дремова Т.Ф., Давыдов О.Г.

Открыл заседание Председатель Совета Зем-
лячества Медведев В.С. На утверждение членам 
Совета была предложена повестка дня заседа-
ния:

- Награждение членов Землячества;
- Кооптирование в состав Совета Земляче-

ства;
- Утверждение плана работы и сметы расходов 

РОО «Западно-Сибирское землячество» на 2012 
год»;

- Утверждение плана работы Совета земляче-
ства  на  I-й квартал 2012 года;

- Утверждение рабочей группы по 40-летию 
города Нижневартовск.

Медведев В.С. вручил награду «Почетный 
земляк» членам Землячества:  Коваленко Бори-
су Ивановичу – члену Попечительского Совета, 
с благодарностью за большую поддержку Земля-
чества, за оказание финансовой помощи; вете-
ранам войны Ровнину Льву Ивановичу и Дремо-
вой Тамаре Филипповне с пожеланием здоровья 
и активной позиции в работе Землячества.

Далее, Медведев В.С. представил членам Со-
вета вновь избранного председателя ревизион-
ной комиссии Давыдова О.Г.  Также внес пред-
ложение на рассмотрение членов Совета вопрос 
кооптирования кандидатур в члены Совета Зем-
лячества: Давыдова Олега Григорьевича, предсе-
дателя ревкомиссии Землячества; Уланову Ли-
дию Владимировну, члена клуба журналистов, 
ответственного секретаря журнала «Вестник» 
Западно-Сибирского землячества. Члены Сове-
та проголосовали единогласно.

Председатель Совета Землячества, Медве-
дев В.С доложил о представленных предложе-
ниях к плану работы на 2012 год членами Со-
вета – Барышниковым С.П., Аксеновой И.Г., 
Косминской Н.С., Дунаевой Т.Г., Руданцом 
С.В. и представил на рассмотрение членов Со-
вета  проект «Плана работы Землячества на 
2012 год», а также прокомментировал некото-
рые разделы плана. Совет принял план на 2012 
год и на I-й квартал с учетом предложенных 
дополнений.

Исполнительный директор Свеженин С.С. 
представил вниманию членов Совета Земляче-
ства проект сметы расходов к проекту плана Зем-
лячества на 2012 год. При обсуждении выступи-
ли: Медведев В.С.,  Отт В.И., Аксенова И.Г.,  Ка-
манина Р.В.,  Шабалдин В.В.  С учётом выска-
занных предложений Совет принял за основу 
проект сметы расходов, как план-расчет, Земля-
чества на 2012 год с учетом предложений и до-
полнений. Смету расходов  Исполнительной ди-
рекции и штатное расписание на 2012 год Совет 
утвердил единогласно.

В заключении Совет утвердил состав рабочей 
группы по подготовке мероприятия, посвящен-
ного 40-летию города Нижневартовск.

Первый Совет Землячества 2012 года 

По поручению рабочей группы Землячества 
по проведению торжественного Собрания по-
свящённого 40-летию города Нижневартов-
ска (Председатель – Отт В.И.), Председатель 
Западно-Сибирского землячества В.С.Медведев 
был командирован в город Нижневартовск, где 
22 марта выступил с докладом «О взаимодей-
ствии муниципальных образований Ханты-
Мансийского автономного округа – Югры с 
«Западно-Сибирским землячеством» в городе 
Москве», на четвёртом заседании «Координаци-
онного совета представительных органов мест-
ного самоуправления муниципальных образо-
ваний Ханты-Мансийского автономного округа 

– Югры и Думы Ханты-Мансийского автоном-
ного округа – Югры пятого созыва».

Встречи в Нижневартовске
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В русском быту «Широкая Масленица» была 
одним из самых ярких, наполненных радостью 
жизни праздников. Праздник Масленицы – это 
символическое окончание зимы и начало Вес-
ны, а символом весны и солнца – является блин! 
Круглые, горячие, золотистые блины представ-
ляют собой «миниатюрный вариант» Солнца, 
как светила! «Блин – символ солнца, красных 
дней, хороших урожаев, ладных браков и здоро-
вых детей», писал А. Куприн. 

Традиционные гуляния на Масленицу с пес-
нями и плясками, с конкурсами и угощениями, 
блинами и медовухой устраиваются в Москве 
каждый год.

Вот и в этом году,25 февраля все землячества 
в Москве провожали Зиму и встречали Весну в 
Лианозовском парке культуры и отдыха, празд-
новали Масленицу. Погода благоприятствовала 
такому гулянию, взрослые вместе с детьми тан-
цевали, пели, мастерили из соломы куклы, уча-
ствовали в веселых играх,конкурсах.

В этот день отдавало то снежком, то ветерком. 
И быть в такую погоду нам в печали, да не вышло 
– завершалась масленичная неделя  и народ ва-
лом валил на улицу, где горки, да скоморохи, где 
песни, да пляски…

Влился-вписался в этот хоровод и десяток 
отчаянных смельчаков-весельчаков из нашего 
Западно-Сибирского землячества. Правда, были 
в привилегированном положении – пришли в 

Лианозовский парк культуры и отдыха по при-
глашению Департамента межрегионального со-
трудничества, национальной политики и свя-
зей с религиозными организациями города Мо-
сквы. А наравне с нами, тюменцами, припожа-
ловали еще человек двести из остальных семиде-
сяти землячеств в Москве. 

Под шатрами за чайно-блинными столами 
все знакомились в очередной раз. Нашими сосе-
дями оказались воронежцы и самарцы. А кичли-
вые архангельцы напомнили нам, что они земля-
ки Ломоносова! Мы в ответ парировали: «А мы 
земляки Менделеева, уроженца губернского го-
рода Тобольска.» (По удивительному совпаде-
нию именно Тобольская улица проходит вдоль 
северной околицы Лианозовского парка).

На Масленицу принято водить хоровод, но 
наш земляческий хоровод был самым спаянным. 
В каком краю, в какой стороне-сторонке най-
дешь еще хоровод из двухсот земляков-россиян? 

Как мы веселились, расскажут-доскажут 
наши фотоснимки.

Лидия УЛАНОВА, Людмила БЯЛКОВСКАЯ,
члены Совета Западно-Сибирского землячества

Широкая МАСЛЕНИЦА…
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Во второй половине дня 6 марта, ярко све-
тило солнце. Был лёгкиё морозец, и в фойе 
«Домжура»(дом журналистов), что на углу 
Нового Арбата и Бульварного кольца, несколь-
ко изысканно одетых мужчин взволнованно 
улыбаясь встречали входящих женщин. Они 
галантно подхватывали их под ручки, помога-
ли снимать пальто  в гардеробе и провожали 
по коридорам вглубь здания…

Да, да, да! В этот день Западно-Сибирское 
землячество проводило торжественный ве-
чер для наших землячек, посвященный празд-
нованию 8 марта. Четыре десятка красиво оде-
тых, с уложенными причёсками и изрядно по-
молодевших землячек расселись за празднич-
ным столом. Роль ведущего вечера взял на себя 
член Совета Землячества Владимир Михайло-
вич Стешенко. Как водится, официальное по-
здравление произнёс Председатель Земляче-
ства Медведев Владимир Сергеевич. Своими  
тостами-поздравлениями его поддержали член 
Попечительского Совета Иванец Виктор Кон-
стантинович, исполнительный директор Свеже-
нин Сергей Степанович и член ревизионной ко-
миссии Малясов Юрий Дмитриевич. 

После этого небольшого официоза к веде-
нию вечера приступила наша талантливая певи-
ца и неутомимый организатор, член Совета и ру-
ководитель женского клуба «Тюменская мадон-
на» Косминская Наталья Сергеевна. И закру-
жился хоровод тостов, поздравлений, дружного 
«Ура» и душевных слов о каждой из присутству-
ющих землячек. Затем, по приказу главнокоман-
дующего вечера – Натальи Сергеевны – отделе-
ние мужчин-земляков были выставлены на пе-
редовую, где посредством стихов признавались 
в любви присутствующим женщинам. Вначале 
шокированные землячки с недоверием погля-
дывали в их стороны, но после душевно испол-

ненной хором песни «не 
могу я тебе в День Рожде-
ния…», сердца дам раста-
яли и «гвардейцы» были 
награждены шквалом 
аплодисментов и возгла-
сами благодарности. По-
следовавшие конкурсы и 
лотореи не оставили ни-
кого равнодушными, да 
и могло ли это случить-
ся, когда неутомимая На-
талья Сергеевна заводила 
всех своей энергией. Она 
проникновенно испол-

нила песни композитора Лядовой Л.А  и других 
авторов. Наша молодая землячка, «Мисс очаро-
вание» конкурса 2010 года Ирина Иванова, про-
должила эстафету исполнив несколько песен, а 
наш земляк композитор и певец – Виктор Соло-
менцев душевно исполнил свои авторские пес-
ни. Завершила импровизированный концерт 
Лидия Ивановна Шмаль. Она, по просьбе всех 
присутствующих, прочитала свои изумительные 
стихи и в зале долго не умолкали бурные апло-
дисменты. 

Но сколько можно сидеть за столом? Ведь это 
по паспорту нам много лет, а в душе мы все дев-
чонки и мальчишки. И закружились пары в валь-
се, в быстром ритмичном танце. Мелодии меня-
лись одна за другой, но танцующие не покидали 
«танцплощадку»…  Но вот за окнами сгущаются 
сумерки и наши землячки – «именинницы» не-
много усталые, но довольные и отдохнувшие ду-
шой «потянулись» к гардеробу. Конечно галант-
ные «кавалеры» их провожали, вручив каждой 
букетик цветов и подарочные календари, любез-
но выделенные Представительствами  ХМАО – 
ЮГРЫ  и  ЯНАО при Правительстве РФ. И пусть 
этот весенний праздник случается «только раз в 
году…», зато эмоционального заряда хватает на 
весь оставшийся год. 

«Весенний фейерверк»
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В офисе Западно-Сибирского землячества 
13-го марта состоялось заседание литературно-
журналистского творческого клуба «ЯХТА». На 
заседании присутствовали : Уланова Л.В., Бял-
ковская Л.А., Нефёдова Н.П., Медведев В.С., 
Долгих В.Ф., Ракутько О.И., Сизов Н.В., Пахо-
мов А.Е., Коваленко Ю.В.

Вела заседание клуба член Совета Земляче-
ства Уланова Л.В. Председатель Землячества 
Медведев В.С. проинформировал присутствую-
щих о финансовых проблемах во втором полу-
годии 2011 года, которые не позволили своевре-
менно издать очередные 5 и 6 номер «Вестника». 
Поскольку сегодня финансы имеются, то необ-
ходимо вернуться к подготовке и изданию оче-
редных номеров журнала. После длительного об-
суждения и бурных дебатов единогласно приня-
ли решение:

1 -  Подготовить и издать до 25 апреля сдво-
енный (5-6) номер «Вестника», разместив в нем 
материалы за период с апреля 2011 года по март 
(включительно) 2012 года.

2 – Подготовить и издать не позднее 6 июня 
номер 7 «Вестника» с материалами о 40-ле-
тии города Нижневартовск, к 430-летию города 
Ханты-Мансийска, 425-летию Тобольска, 45-ле-
тию города Нефтеюганска.

3 – Подготовить и издать не позднее 1 октя-
бря номер 8 «Вестника» посвященный 15-летию 
Западно-Сибирского землячества.

4 – К ноябрю 2012 года подготовить материа-
лы – рассказы, стихи, воспоминания, для перво-
го номера литературного журнала. 

Затем члены клуба «ЯХТА», за чашкой чая, 
подробно обсудили материалы очередного но-
мера журнала «Вестник». 

Заседание клуба ЯХТА
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27 марта 2012 г. при полном аншлаге в Па-
радном зале Фонда социально-культурных ини-
циатив, который возглавляет супруга Прези-
дента России Светлана Медведева, при ор-
ганизационной и финансовой поддержке 
Западно-Сибирского землячества, прошел ве-
чер - презентация нового полнометражного до-
кументального фильма лауреата международных 
и всероссийских конкурсов Юлии Коваленко 
«Иван Семенович Козловский: Вера… Надежда… 
Любовь…» (Юлия – член Западно-Сибирского 
землячества.)

Это фильм - исследование, попытка эмоцио-
нального анализа структуры личности христиан-
ского «Орфея». «Три пронзительные по своему 
душевно-эмоциональному накалу теленовеллы 
заставляют возвращаться к ним снова и снова. 
...И мне, постоянно ищущему ответы на вечные 
и главные вопросы в жизни, они были даны.» (из 
газеты «Тюменская область сегодня», март 2011г., 
о фильме «Иван Семенович Козловский: Вера... 
Надежда... Любовь...»)

Автор, режиссер и продюсер Юлия Кова-
ленко впервые  включила в фильм о  легенде и 
ровеснике века ХХ, Народном артисте СССР 
И.С.Козловском уникальную запись своего по-
следнего с ним интервью (вскоре 
после встречи, в декабре 1993 г., 
он ушел из жизни), а также раз-
ыскала раритетную хронику с его 
участием, ни разу не демонстри-
ровавшуюся на экранах  как на-
шей, так и других стран, - напри-
мер, Иван Семенович, поющий в 
храме. 

Об И. С. Козловском – не 
только как об артисте, но и как об 
уникальной личности, неизвест-
ной широкой публике, в филь-
ме вспоминают Бэла Руденко, 
Татьяна Доронина, Галина Пи-
саренко, ушедшие Белла Ахмадулина и Алек-
сандр Корнеев; сестры Михоэлс, а также родные 
и близкие артиста. 

Фильм получил как российское, так и между-
народное признание, - в Израиле, на Украине, в 
Узбекистане, а также награды ряда российских и 
международных конкурсов.

Программа вечера не ограничивалась пока-
зом фильма. Красивым подарком собравшим-
ся стал также концерт, который с блеском орга-
низовала и провела  Юлия Коваленко, с участи-
ем коллег и друзей оперной легенды ХХ века: на-
родного артиста СССР Василия Ланового, соли-

стов Большого театра – народного артиста Рос-
сии Александра Ломоносова и заслуженной ар-
тистки России и Украины Галины Чернобы, мо-
лодых вокальных звезд – лауреатов международ-
ных конкурсов победителя 1 Московского кон-
курса лирических теноров им. И.С.Козловского 
Дмитрия Иванчея и Екатерины Ясинской, лау-
реатов международных конкурсов Дмитрия Бо-
родаева (гитара) и Вероники Кожухаровой (сак-
софон).  Среди гостей вечера и выступающих 
были российские и зарубежные официальные 
лица, представители творческой интеллигенции, 

музыкальные критики, участ-
ники фильма.

Председатель Западно-
Сибирского землячества В.С. 
Медведев в своём выступле-
нии поздравил Юлию Кова-
ленко с изумительной творче-
ской работой, а всех присут-
ствующих с праздником обре-
тения фильма-поэмы о вели-
ком русском певце Иване Се-
меновиче Козловском.

После концерта, в неболь-
шом уютном зале, за друже-
ским  фуршетом приглашен-

ные на вечер члены Западно-Сибирского земля-
чества общались со своей землячкой Юлией Ко-
валенко, другими участниками фильма и кон-
церта.

Было высказано много восхищений и поздрав-
лений… Эмоционально насыщенные гости вече-
ра расходиться начали уже ближе к полуночи.

Надежда Нефёдова.

Фильм Юлии Коваленко «Иван Семенович 
Козловский: Вера… Надежда… Любовь…» 
можно увидеть в Интернете по ссылке:   

http://www.youtube.com/watch?v=2k-5GChTIXw

Презентация фильма об Иване Козловском
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Конкурс  «Мисс землячка» продолжается…

Прошел год и снова конкурс… 29 марта  в 
культурном центре «Москвич» прошел  финал 
конкурса на лучшую красавицу региональных 
землячеств «Мисс землячка». 

Организаторами конкурса, который прово-
дился в третий раз, выступили: Департамент  
межрегионального сотрудничества, националь-
ной политики и связей с религиозными органи-
зациями города Москвы, Ассоциация землячеств 
в городе Москве,  Префектура Юго-Восточного 
административного  округа города Москвы.

Всего за три года конкурс разросся до огром-
ных масштабов. В нем принимают участие де-
вушки не только приехавшие в Москву из раз-
ных уголков России, но и представительницы 
стран ближнего зарубежья. 

В финале девушки представляли 14 земля-
честв: Тульское, Красноярское, Ставропольское, 

Костромское,  Пермское, Иркутское, Калуж-
ское, Рязанское, Брянское, Западно-Сибирское, 
Сербское, землячество Ростовчан и Еврейская 
национально-культурная автономия. Задача 
каждой конкурсантки, на пути к победе,  достой-
но и оригинально представить свой регион. По-
бедить помогало также знание истории Москвы.  
Кроме умения петь, танцевать и красиво дефи-
лировать по сцене, девушки угадывали с первых 
нот знаменитые песни о Москве и фрагменты из 
популярных художественных фильмов.

Зал был полон болельщиками всех земля-
честв, пришедших  поддержать  своих землячек. 
Лозунги, скандирование представителей разных 
регионов придавало больше уверенности участ-
ницам конкурса.

И наконец, финал, в котором определились 
победительницы международного конкурса кра-
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соты и талантов «Мисс Землячка». Обладатель-
ницей автомобиля Volkswagen Polo стала урожен-
ка Рязани - дизайнер по образованию Олеся Ме-
лешина. Вице-мисс конкурса стала представи-
тельница Пермского  землячества – Ольга Сне-
жинская, она также получила титул «Мисс эру-
диция». Остальным конкурсанткам  были при-
своены разные номинации: «Мисс традиция», 
«Мисс загадочность», «Мисс Очарование», 
«Мисс зрительских симпатий»,«Мисс Экстраво-
гантность», «Мисс Стиль». 

Наше Землячество представляла Алена Шуто-
ва, студентка МГТУ имени Косыгина, где в уни-
верситетском конкурсе красоты в этом году, она 
стала Вице-мисс. Ее визитной карточкой на кон-
курсе «Мисс землячка» был сюжет из жизни мо-
лодежи далекого Ямальского Севера. Музыка, 
пластика в танце, художественное оформление 
увлекли зрителей на короткое время в мир эт-
нической культуры,  сохранение фольклора, ма-
лочисленных народов Ямала, что особенно ярко 

было отражено в красочном  национальном ко-
стюме. В этом конкурсе Алене присвоена  но-
минация «Мисс Романтичность». Поздравляем 
Алену Шутову с таким красивым признанием, 
желаем дальнейших побед! 

В процессе заключительного конкурса на сце-
не была представлена яркая концертная про-
грамма: эстрада, песни ретро, танцы, юмор. 

И как принято, все завершилось поздравле-
ниями всех участниц конкурса. Нашу землячку 
поздравили  председатель Землячества Медведев 
Владимир Сергеевич и представитель от Пред-
ставительства Тюменской области в Москве Ва-
равин Максим Владимирович, они  вручили Але-
не  подарок и цветы. 

Праздник продолжался:  были сделаны сним-
ки на память, обменивались впечатлениями, ко-
торым не было конца…

Людмила БЯЛКОВСКАЯ,
член Совета Землячества
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19  апреля -  состоялось учредительное со-
брание клуба «Сибирское здоровье» по ини-
циативе члена  Совета   Аксеновой И. Г.

«Наше здоровье в наших руках» - таков 
девиз клуба «Сибирское здоровье».

23 апреля - молодежь  Центрального ад-
министративного округа города Москвы в 
честь 50-летия первого полёта человека в 
космос посадила аллею сирени в Михайлов-
ском парке. В этой акции принимали уча-
стие и наши земляки - Евгений Назаров и 
Елена Земцова. Возле каждого дерева была 
установлена табличка с названием   земляче-
ства.

28 апреля - в Представительстве Ханты-
Мансийского автономного округа-Югры 
при Правительстве Российской Федерации, 
состоялся торжественный прием, заместите-
лем Губернатора ХМАО-Югры Арслановой 
Ф.Ш.,   ветеранов Великой Отечественной 
войны Западно – Сибирского землячества, 
посвященный Дню Великой Победы.

К этой торжественной дате оформлен но-
вый стенд «Ветераны Великой Отечествен-
ной войны – наши земляки».

На этом мероприятии  председатель Зем-
лячества Медведев В.С. передал заместите-
лю Губернатора ХМАО-Югра, Арслановой 
Ф.Ш. картину «Шаман» художника Влади-
мира Посоха для картинной галереи г.Ханты-
Мансийска. Картина была вручена от имени 
члена Землячества Гудымы А.П. из ее личной 
коллекции.

3 мая, в год 70-летия Битвы под Москвой, 
земляки приняли активное участие в традици-
онном мероприятии у «Мемориала воинам-
сибирякам» – защитникам Москвы на 42 км  
Волоколамского шоссе, Истринского райо-
на. Вместе с нами отмечали этот день и пред-
ставители Ханты-Мансийского автономного 
округа-Югры (Кудрявцев Р.Е.) и Тюменской 
области (Гаськова Н.В., Аксенов П.В.).

5 мая - по приглашению Московского го-
родского Совета ветеранов войны и труда, 
наши земляки побывали на праздничной 
встрече ветеранов, посвященной Дню Побе-
ды, в театре Российской Армии.

7 мая - впервые (!), за много лет, наши зем-
ляки  были приглашены в качестве гостей на 
Генеральную репетицию Парада на Красной 
площади, посвященного Дню Победы. Такая 
честь выпала Евгению Назарову – члену Со-
вета Землячества, ответственному за рабо-
ту с молодежью и   Борису Голякову - глав-
ному штурману авиакомпании «Московия», 
участнику боевых действий в Афганистане.

7 мая - Представительством правитель-
ства  ЯНАО в г.Москве был  организован вы-
езд делегации ветеранов ВОВ, тружеников 
тыла, ветеранов труда, прибывших из Ямало-
Ненецкого автономного округа, к Мемориа-
лу воинам-сибирякам на 42 км Волоколам-
ского шоссе. От нашего Землячества при-
сутствовали супруги Анисимовы Анатолий 
Максимович и Елена Витальевна, ранее ра-
ботавшие в Ямало-Ненецком округе.

8 мая - в ознаменование Дня Победы в Ве-
ликой Отечественной войне 1941-1945 годов 
состоялась церемония возложения цветов к 
Вечному огню у могилы Неизвестного Сол-
дата в Александровском саду столицы, в ко-
торой приняли участие ветераны войны, чле-
ны Ассоциации землячеств в г.Москве, по-
исковые отряды молодежи. От нашего Зем-
лячества на церемонии присутствовала Бял-
ковская Л.А., член Совета Землячества.

12 мая - наши  земляки посетили спек-
такль «Но память,  память все жива…», в по-
становке артистов театра «Живая вода» (ре-
жиссер наша землячка Татьяна Пашкова), 
который проходил в Комплексном Центре 
Социального обслуживания «Мещанский» 
при поддержке Землячества.  Перед началом 
спектакля для земляков было организовано 
чаепитие с пирожками, играл баян, испол-
нялись песни, на большом экране демон-
стрировались кадры военных лет.

15 и 18  мая   - группа наших земляков по-
бывала на представлении в цирке на про-
спекте Вернадского по приглашению город-
ского Совета ветеранов войны и труда.

Май - вышла в свет новая книга «Укро-
щение строптивого» под редакцией 
Г.Н.Ясавеева, члена Совета Землячества, - 

И Н Ф О Р М А Ц И Я
о мероприятиях, проведенных с апреля по декабрь (включительно) 2011 года, в которых 

приняли участие члены РОО «Западно-Сибирского землячества»
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история отечественной газопереработки в 
воспоминаниях, очерках, документах.

26  мая - состоялось заседание  членов  Со-
вета старейшин  Землячества, на котором 
председателем был избран Никитин Влади-
лен Валентинович.

27  мая  - по приглашению Евгения Клепа-
лова наши земляки побывали в Доме Музы-
ки на закрытии   I-го Международного моло-
дежного фестиваля «Русские вечера».

9 июня - состоялось заседание Попечитель-
ского Совета  Землячества, на котором пред-
седателем Совета был избран Отт Виктор Ио-
ганесович и были рассмотрены вопросы обе-
спечения деятельности Землячества.

16 июня - при финансовой поддержке Зем-
лячества в РГУ нефти и газа им.М.И.Губкина  
проведено мероприятие, посвященное  
95-летию со дня рождения   Шашина В.Д.

22 июня - по приглашению Московско-
го городского Совета ветеранов члены Зем-
лячества посетили концерт, посвященный 
Дню памяти и скорби  начала Великой Оте-
чественной войны, который состоялся в теа-
тре Российской Армии.

26  июня - в музыкальном салоне усадь-
бы «Кузьминки» состоялся концерт наших 
артистов-земляков в рамках фестиваля твор-
ческих коллективов Ассоциации землячеств 
в г. Москве.  По окончании концерта всем 
участникам были вручены награды от Ас-
социации землячеств и благодарственные 
письма от Землячества.

6 июля - состоялось заседание Совета ре-
гиональной общественной организации 
«Западно-Сибирское землячество». На за-
седание были приглашены представители  
Представительств ЯНАО, ХМАО-Югра, Тю-
менской области;

17 июля - выезд  Женского клуба «Тюмен-
ская Мадонна» на экскурсию в Сергиев Посад;

29 июля - по приглашению Администра-
ции г. Тюмени делегация членов Земляче-
ства более (10 человек) выезжали на празд-
нование  425-летия г. Тюмени - Первого рус-
ского города  в Сибири;

12 августа - по приглашению Админи-
страции Тюменской области делегация Зем-
лячества во главе с В.С.Медведевым присут-
ствовала на приеме Губернатора по случаю  
67-летия области, который проходил в тю-
менской филармонии;

17 августа - руководство Землячества 
было приглашено на прием Главы Республи-
ки Коми в честь 90-летия республики. На 
празднике присутствовали работники ап-
парата Правительства Российской Федера-
ции, депутаты Государственной Думы и чле-
ны Совета Федерации, представители Ди-
пломатического корпуса, федеральных ми-
нистерств и ведомств, субъектов Российской 
Федерации, средств массовой информации, 
общественных организаций, почетные чле-
ны землячества Коми в Москве;

4 сентября - по приглашению Департа-
мента межрегионального сотрудничества, 
национальной политики и связей с религи-
озными организациями Правительства Мо-
сквы члены Землячества принимали участие 
в праздновании Дня города Москвы, прово-
димого в Измайловском Кремле;

- по приглашению Ассоциации земля-
честв в Москве группа земляков побывала на 
праздновании Дня города Москвы на Крас-
ной Площади;

8 сентября - члены Землячества принима-
ли участие в вечере памяти Салманова Фар-
мана Курбановича, проводимом Союзом не-
фтегазопромышленников (Шмаль Г.И.) в 
университете им.Губкина И.М.;

13 октября - руководство Землячества 
участвовало в заседании Координационно-
го Совета Департамента межрегионально-
го сотрудничества, национальной полити-
ки и связей с религиозными организация-
ми Правительства Москвы. На заседании 
были рассмотрены вопросы о ходе подго-
товки работы Координационного Совета на 
2012 год,  о работе молодежных секции зем-
лячеств;

15 октября  - в Центральном Доме журна-
листов наши земляки были приглашены  на 
презентацию книги «Когалым – транзит: не-
выдуманные истории», собравшая и ее геро-
ев, и их знакомых из самых разных уголков 
нашей страны. Книга посвящена когалымча-
нам, которые жили и работали в г.Когалыме. 
Презентация была проведена по инициати-
ве Нины Лошкаревой, автора проекта - до-
кументальный народный роман «Мой Ко-
галым», работавшей первым заместите-
лем главного редактора журнала «Октябрь» 
в 1990-е годы. Книга выпущена Издатель-
ством «ФилЛиН».
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20 октября - по приглашению комитета 
общественных связей города Москвы и Мо-
сковского городского Совета ветеранов вой-
ны и труда руководство нашего Землячества 
побывало на встрече Сергея Собянина с ве-
теранской общественностью Москвы, кото-
рая проходила   в Большом конференц-зале 
здания Правительства Москвы.

22 октября - группа членов Землячества 
участвовала на вечере, посвященном 35-ле-
тию творческой деятельности Косминской 
Н.С, на котором председателем Землячества 
– Медведевым В.С. юбиляру были вручены 
благодарственные письма от департамента 
межрегионального сотрудничества, нацио-
нальной политики и связей с религиозными 
организациями правительства г.Москвы, Ас-
социации землячеств в Москве. От Западно-
Сибирского землячества вручен знак «По-
четный земляк».

Т а к ж е:
В сентябре – ноябре месяце наши земля-

ки посетили культурные мероприятия в Мо-
скве:

- по приглашению Новосибирского земля-
чества в  Кремлевском Дворце Съездов кон-
цертную программу «Земляки-сибиряки»;

- Московский городской Совет  ветера-
нов войны и труда  пригласил  в Дом кино на 
концерт, посвященный Дню пожилого чело-
века;

- по приглашению Департамента межре-
гионального сотрудничества, национальной 
политики и связей с религиозными органи-
зациями Правительства Москвы земляки 
побывали на концертной программе  «Фло-
ту быть!», проходившей в здании Правитель-
ства Москвы;

- в  КЦ «Москвич» земляки присутство-
вали на гала-концерте творческих коллекти-
вов землячеств не только как зрители:  в оче-
редной раз продемонстрировал свой талант 
наш любимый инструментальный дуэт «Се-
ребряные струны» - Клепаловы  Юрий Ми-
хайлович, заслуженный артист России, и Ев-
гений Юрьевич, музыкант, лауреат конкур-
сов. Наше Землячество было  удостоено при-
за - статуэтка «Краса России» - символ РОО 
«Ассоциация землячеств», олицетворяющей 
красоту, широту русской души и дружбу на-
родов. Приз был вручен председателю Зем-
лячества Медведеву В.С.;

-   Лидия Шмаль пригласила земляков на 
концерт «Басы XXI века», который проходил 
в одном из залов Российской Государствен-
ной библиотеки им.В.И.Ленина. В програм-
ме прозвучали арии из опер, старинные рус-
ские романсы и русские народные песни в 
сопровождении струнного камерного орке-
стра и фортепиано.

-   В Киноцентр на Пресне, наша земляч-
ка, Юлия Коваленко, пригласила членов 
Землячества на презентацию документаль-
ного фильма «Вера, Надежда, Любовь..»  об 
И.С. Козловском - оперной легенде и ровес-
нике ХХ века, автором, режиссером и про-
дюсером  которого она является.

3 декабря -   выезд к Мемориалу воинам-
сибирякам на 42 км Волоколамского шоссе, 
Истринского района, посвященный 70-ле-
тию битвы за Москву, организованный Де-
партаментом межрегионального сотрудни-
чества, национальной политики и связей с 
религиозными организациями правитель-
ства Москвы.

6 декабря - группа членов Землячества 
была приглашена в новый офис Предста-
вительства ЯНАО на дружескую встречу по 
случаю 81-й годовщины Округа.

9 декабря - по приглашению Представи-
тельства ЯНАО в Москве члены Землячества 
еще раз (другая группа) выезжали к Мемори-
алу воинам-сибирякам.  Выезд, посвящен-
ный также 70-летию битвы за Москву ор-
ганизован ямальским Представительством 
совместно с администрацией Истринско-
го района. У Мемориала артистами г.Истры 
было показано театрализованное представ-
ление, затем руководством Представитель-
ства Ямала был дан праздничный обед в 
г.Истре, куда были приглашены и ветераны-
истринцы.

14 декабря -  в Представительстве ХМАО-
Югра состоялся традиционный прием Губер-
натора – Комаровой Н.В., куда была пригла-
шена большая  группа от нашего Земляче-
ства.

20 декабря в «Российской академии госу-
дарственной службы при Президенте РФ», 
состоялось ежегодное собрание членов на-
шего землячества.

Людмила Бялковская,
член Совета Землячества
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И Н Ф О Р М А Ц И Я
о мероприятиях, прошедших в 1-м квартале 2012 г., в которых приняли участие члены 

Западно-Сибирского землячества

20 января  -  земляки были приглашены на 
объединенный концерт  «Молодые таланты 
сибирских землячеств», который проходил в 
Московском Доме национальностей. В кон-
церте наше Землячество  представляли  арти-
сты: Ирина Иванова и  Олеся Ванечкина.

2 февраля - группа земляков была пригла-
шена на празднование 69-летия Сталинград-
ской битвы, которое проходило в Большом 
зале Мэрии г. Москвы.

7 февраля - прошло заседание Совета 
Землячества, основными вопросами кото-
рого было утверждение плана и сметы рас-
ходов на 2012 год. Также утверждена рабо-
чая группа по подготовке празднования 
40-летия г. Нижневартовска. На заседании 
присутствовали представители Представи-
тельств ХМАО-Югры и Тюменской области 
в Москве.

18 февраля  -  состоялась встреча земля-
ков по случаю празднования Дня Защит-
ника Отечества (организатор - член Сове-
та Афанасьева Т.К.). Встреча прошла  бла-
годаря   предоставленной возможности ее 
проведения в помещении НПВО «НГС-
оргпроектэкономика» (генеральный дирек-
тор Иванец В.К. - член Попечительского 
Совета Землячества).

21 февраля - группа земляков, по пригла-
шению городского Совета ветеранов войны и 
труда, была приглашена в Дом Кино на тор-
жественное собрание по случаю празднова-
ния Дня Защитника Отечества.

25 февраля - по приглашению Департамен-
та межрегионального сотрудничества, наци-
ональной политики и связей с религиозны-
ми организациями правительства г.Москвы 
члены землячества участвовали в празднике 
«Широкая масленица», проводимой в парке 
«Лианозово».

6 марта - в Доме журналистов состоял-
ся вечер по случаю празднования Женского 
Дня - 8 марта. Праздник для землячек прове-

ден при финансовой поддержке председателя 
Попечительского Совета Отта В.И.

6 марта - группа наших землячек была при-
глашена в Дом Кино городским Советом ве-
теранов войны и труда на праздничный кон-
церт, посвященный Женскому Дню -  8 марта.

14  марта - состоялось очередное заседа-
ние литературно-журналистского клуба, где 
обсуждались вопросы, связанные с выпуском 
очередного номера  журнала «ВЕСТНИК  
Западно-Сибирского землячества». 

15 марта - прошло заседание рабочей груп-
пы (председатель Отт В.И.) по подготовке ме-
роприятия, посвященного 40-летию г. Ниж-
невартовска.

21 марта - по инициативе   члена Совета 
Косминской Н.С. члены землячества были 
приглашены в Культурный центр «Украина» 
на концерт «Дружба без границ».

27 марта - наши земляки были приглаше-
ны  в Фонд социально-культурных иници-
атив под руководством супруги Президен-
та Российской Федерации Светланы Медве-
девой  на вечер - презентацию нового полно-
метражного документального фильма лауреа-
та международных и всероссийских конкур-
сов, члена нашего землячества  Юлии Кова-
ленко «Иван Семенович Козловский: Вера… 
Надежда… Любовь…»

29 марта  - В КЦ «Москвич»  проходил фи-
нал конкурса «Мисс землячка», проводи-
мый Ассоциацией землячеств в Москве, куда 
были приглашены члены землячества. Наше 
Землячество представляла  Шутова Алёна Ле-
онидовна.

30 марта - в целях установления друже-
ских связей, руководство нашего  Земляче-
ства было приглашено в Представительство 
Республики Якутия Саха на празднование 
90-летия Представительства в  г. Москве.

 Людмила Бялковская,
член Совета Землячества
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Члены Западно-Сибирского землячества – 
это мы, люди разных национальностей, про-
шедшие в свое время Сибирскую эпопею, не 
понаслышке знающие трудности, сумевшие 
их преодолеть, и, будучи сегодня далеко от тех 
мест, все равно остаемся сибиряками и стараем-
ся бережно хранить те добрые традиции, кото-
рые нас объединяют и выделяют. На мой взгляд, 
одной из главных традиций во взаимоотноше-
ниях сибиряков была и остается взаимопод-
держка друг друга. Именно желание поддержать 
трудовую, социальную активность, улучшить 
качество жизни в ощущении здоровья и подтол-
кнуло к формированию нового проекта – про-
екта «Здоровье», в рамках которого мы созда-
ем клуб «Сибирское здоровье». Его цели и за-
дачи: собрать воедино, в единую программу са-
мые ценные и апробированные методы, восста-
навливающие и сохраняющие здоровье, сделать 
их доступными нашим землякам и тем, кто уже 
отработал свою жизненную сибирскую вахту, и 
тем, кто еще на «передовой».

Реабилитационно-профилактической рабо-
той я, как врач-реабилитолог, занимаюсь дав-
но. Будучи главным врачом медицинского цен-
тра ООО Лангепаснефтегаз я изучил множе-
ство различных методик, получил ряд специа-
лизаций по нетрадиционным методам, по вос-
становительной медицине как в России, так и за 
рубежом. И при большой поддержке генераль-
ного директора Тухбатуллина Р.Г., председате-
ля профкома Аксеновой И.Г. в 1995-2000 гг. нам 
удалось реализовать многие методики в укре-
плении и поддержании здоровья нефтяников и 
увидеть реальные результаты.

Прошло много лет. Сибирская страница био-
графии осталась позади, но работа продолжа-
лась и в Москве, и в Сибири. Накопленный 
опыт позволил сделать выводы и сконцентри-
роваться на основных, актуальных и доступ-
ных реабилитационно-профилактических про-
граммах для широкого круга населения, кото-
рые основаны на самосохранительном поведе-
нии, рациональном питании. Все, что освоил и 
изучил, я практически применяю к себе и своей 

семье. Я здоров, здоровы члены моей семьи, в 
доме нет лекарств. У меня есть своя система со-
хранения и восстановления здоровья, в отличие 
от многих имеющихся, она проста в понимании 
и освоении. Базовый элемент в ней – это введе-
ние в рацион питания известных и малоизвест-
ных продуктов пчеловодства (мед, пыльца, про-
полис, перга, маточное молочко, пчелиный яд, 
трутневый расплод, пчелозан) и еще несколько 
очень интересных и полезных продуктов в со-
четании с целебными сибирскими травами. Все 
это позволяет организму иметь весь необходи-
мый набор жизненно важных микрокомпонен-
тов и поддерживать высокий уровень иммуни-
тета. Подробно обо всем этом я рассказываю на 
своих семинарах, которые провожу последние 
10 лет, как в России, так и за рубежом. Я готов 
разработать специальный практический семи-
нар для сибиряков и проводить его в рамках на-
шего землячества.

Сегодня актуальность сохранения здоровья 
наших соотечественников очень высока. Мы 
отмечаем значимость реализации нацпроекта 
«Здоровье». Однако, в сохранении и укрепле-
нии здоровья наибольшая ответственность на 
самом человеке. Имея опыт работы в этом на-
правлении, мы готовы привнести его в клубную 
работу землячества, широко пропагандировать, 
создавать условия для практического примене-
ния различных оздоровительных программ, ор-
ганизовывать необходимые консультации и ин-
формировать о результатах работы.

Являясь, в первую очередь, сибиряком, как 
врач-реабилитолог и член совета клуба, я го-
тов к организации и проведению комплекс-
ной оздоровительной работы среди земляков, в 
субъектах Федерации Западной Сибири.

Галимов И.З., врач-реабилитолог,
член РОО  Западно-Сибирского землячества.

Здоровье по-сибирски
Сибирь… Сибиряк… Сибирское здоровье,  

все это ассоциируется с чем-то сильным, 
фундаментальным, открытым, добрым. И 
характерно ощущение того, что с этими по-
нятиями связано нечто большее, что это не-
кие корни земли Российской.
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Овсянка, земляки, овсянка!
НУ КАК ЖЕ, мы выучили: правильные 

англичане, мол, налегают за завтраком на 
овсянку, потому и всегда в форме. На деле, 
кроме пориджа – густой овсяной каши, 
жители «туманного» острова «в классике» 
утром потчуют себя и беконом, и грибами, 
почками и селедкой. Современное поко-
ление англичан уже предпочитает кукуруз-
ные хлопья, свежевыжатый сок и… талую 
воду. Немцы завтракают ветчиной и сыром, 
сливочным маслом, сдобными булочками 
и мармеладом, соком или чаем. Истинный 
француз не поленится и приготовит на за-
втрак омлет «по-лотарингски», состоящий 
из копченой свиной грудинки, яиц, швей-
царского сыра и сливок. Кроме того, поба-
лует себя круассанами, джемом, естествен-
но, соком. Австралийцы лакомятся утреч-
ком мюсли, ягодами, бутербродами с дже-
мом, запивают трапезу молоком, кофе, чаем 
или соком. Таиландцы съедят, скорее всего, 
рисовую кашу-тьок или рисовый суп с ку-
сочками курицы или креветками. 

А вот Всероссийский центр изучения 
общественного мнения недавно расспра-
шивал о завтраке. Почти половина жите-
лей города завтракает бутербродами с сы-
ром, 37 процентов столичных жителей ло-
пают по утрам колбасу. Но что-то утром го-
товить? Не-е, неохота, да и некогда: луч-
ше лишних пяток минут поспать. Во вся-
ком случае, лишь 22 процента опрошен-
ных едят на завтрак овсянку, 21 – яични-
цу, 15 – омлет. Мюсли и хлопья поглощают 
лишь 7 процентов горожан, свежие фрук-
ты – 11, овощи – и вовсе 3. А шесть про-

центов столичной братии не завтракают во-
все. Свыше трети горожан запивают эту, с 
позволения сказать, еду черным чаем или 
кофе. А как же зеленый чай? 15 процен-
тов завтракающих его заваривают – не бо-
лее того. Соки, минералка, какао – нет, та-
ких оригиналов мало. Но все-таки заметим: 
мужичков-пузанов значительно больше, 
нежели дам. Почему? Обратите внимание 
на завтрак. 56 процентов мужчин – жителей 
Москвы – включают в свой завтрак хлеб, а 
среди женщин таких – 42 процента. Зато 20 
процентов дам «уговаривает» утром творог, 
среди сильного пола таковых лишь 12 про-
центов. И йогурты женщины едят в 26 про-
центах случаев, мужчины – в 16. Изыскан-
ность французов, в том числе в еде, общеиз-
вестна. Недаром же земляки всех трех муш-
кетеров повторяли: «Завтракай как король, 
обедай, как королева, ужинай, как нищий». 
Имелось в виду, что царствующая особа – 
кладезь мудрости. Правда, король Франции 
Людовик XV, отличавшийся чудовищным 
аппетитом, по утрам питался супом из го-
лубей, бараниной с чесноком, пюре с грен-
ками, ветчиной и десятком яиц. И ведь не-
плохо себя чувствовал! А вот Петр I завтра-
кал дважды. Утром ел бекон, ветчину, яйца 
и обязательно знаменитые горячие москов-
ские калачи. Запивал снедь кофе, чаем или 
шоколадом. Второй завтрак, ближе к обе-
ду, скорее смахивал на банкет. Вы с какой 
пищи хотите начинать день – как Людовик 
или как Петр? 

Андрей Корзун

Людовик XV  наносит визит Петру Великому
во дворец Ледигьер
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Бывает и «пуп» блуждает

В 1975 году в Тазовском районе Ямало-
Ненецкого автономного округа Тюменской 
области было сделано «географическое от-
крытие»:  вблизи левого  притока Таза реки 
Покольки был установлен географический 
центр СССР. Это место с координатами 82 
градуса 30 минут восточной долготы и 62 
градуса 30 минут северной широты. Здесь 
поставили памятный знак из титана  весом 
700 килограммов. С одной стороны он смо-
трелся как крылатый парус – символ пу-
тешествий, а другой – негасимое пламя – 
символ исканий.

С развалом Союза потребовалось най-
ти новый географический центр России 
(ее территория 17,075 миллиона квадрат-
ных километров, бывшего Союза – более 
22,4 миллионов). Его координаты рассчи-
тал доктор технических наук, ныне акаде-
мик Петр Бакут – 94 градуса 15 минут вос-
точной долготы и 66 градусов 25 минут се-
верной широты. Адрес этой точки на мест-

ности – Красноярский край, Эвенкийский 
автономный округ, поселок Тура на берегу 
Нижней  Тунгуски. Там установлено целых 
два памятных знака. На берегу реки Виви 
воцарился двуглавый орел метровой вели-
чины, сидящий на стебле символического 
распускающегося цветка. А у одноимённо-
го озера Виви водрузили семиметровый де-
ревянный крест с изображением собирате-
ля Святой Руси – Ивана Калиты. В планах 
было построить часовню, но денег хватило 
только на крест.

Ну а тот памятник у истоков реки Таз так 
и остался достопримечательностью о бы-
лом Союзе. Правда, к нему не проросла на-
родная тропа  из-за глухого места. Его ви-
дят только вертолетчики, пролетающие над 
былым знаменитым местом.

 Есть еще два географических «пупа» в 
разных точках Европы и Азии. Центр Ев-
ропы находится в Закарпатье, под городом 
Раховым. Это место отмечено специаль-
ным знаком с мраморной доской и латин-
ским текстом, датированным в 1887 году. 
Местонахождение центра Азии – столи-
ца Тувы Кызыл. Оно обозначено бетонным 
шаром с трехгранной стрелой и надписью 
на пьедестале «Центр Азии».

Известны еще и другие «пупы» земли. 
Например, центром Испании является ее 
столица Мадрид. А центром Северной Аме-
рики – провинциальный городок Москва.

Раис Сайфулин
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Так говорили в Москве
«Московское наречие не токмо для важности 

столичного города, но и для своей отменной красо-
ты справедливо предпочитается»,  писал М.В. Ло-
моносов, подчеркивая не только «столичный ста-
тус» московской речи, но и ее особые эстетические 
качества, делающие классическое московское про-
изношение таким же памятником прошлого, как и 
памятники материальной культуры. Памятником, 
нуждающимся в защите.

Русское литературное произношение складыва-
лось на протяжении долгого времени. До XVII века 
практически не было единых для русского языка 
произносительных норм. Существовали различные 
местные разновидности русского языка (например, 
ростово суздальский диалект, новгородский, рязан-
ский и т. д.). После объединения русских княжеств 
вокруг Москвы вырос престиж московского говора. 
Его нормы постепенно стали распространяться и 
употребляться, в качестве единой общенациональ-
ной нормы. В XIX веке сложилась особая система 
произношения  старомосковская, которая просу-
ществовала до начала XX столетия. Следы старомо-
сковского произношения до сих пор наблюдаются 
в речи коренных москвичей, а многие особенности 
этой системы легли в основу современных правил 
литературного произношения.

Как же произносили в старой Москве? И откуда 
мы можем об этом узнать? Во первых, ученые того 
времени оставили исключительно точные и тонкие 
наблюдения о произношении, но это область спе-
циалистов. Во вторых,  и это доступно каждому  точ-
ная рифма поэтов того времени часто «подсказыва-
ет», как автор произносил рифмующиеся слова.

Например, у А. К. Толстого есть такие строчки:
Сижу и смотрю я дорогой 
На серый и пасмурный день,
На озера берег отлогий, 
На дальний дымок деревень.

С современной точки зрения, слова дорогой - 
отлогий не составляют точной рифмы, но, по ста-
ромосковским нормам, прилагательные, оканчива-
ющиеся на -кий, -гий, -хий, произносили так, как 
если бы вместо окончания -ий было бы написано 
-ой, т. е. произносили дорогой - отлогой.

В словах, имеющих суффикс -ся или -сь, про-
износился твердый звук с, то есть так, как если бы 
было написано не моюсь, улыбался,а моюс, улы-
балса. 

У М. И. Цветаевой:
Идешь, на меня похожий,
Глаза опуская вниз,
Я их опускала - тоже!
Прохожий, остановись!

Рифма доказывает, что М. И. Цветаева произно-
сила остановис.

По старомосковским нормам, звук р произно-
сился мягко после е перед некоторыми звуками: 
верьх, зерькало, церьковь, четверьг. В Петербур-
ге на памятнике Петру Великому написано: «Пе-
тру Перьвому от Екатерины Второй». Написание 
«Перьвому» не случайно, это отражение москов-
ского произношения того времени.

По современным нормам, на месте написания 
букв чн в одних словах произносится чн, а в дру-
гих надо произносить шн. Так, мы произносим 
точный, вечный, но скушно, конешно (хотя пи-
шем скучно, конечно). В старомосковской речи 
круг слов, в которых употреблялось шн, был на-
много шире, чем сейчас. Произносили: кориш-
невый, сказошный, цветошный и пр. Интересно, 
что в написании многих фамилий и названий мо-
сковских улиц отражено старое произношение: 
фамилии Шапошников и Рукавишников, переул-
ки Столешников и Калашный (должно было бы 
писаться Шапочников, Калачный и т.д.). Извест-
ный русский лингвист Д. Н. Ушаков, болезненно 
переживавший изменения в московском произно-
шении, говорил своим студентам: «Была прекрас-
ная русская прибаутка - «Друг сердешный - тара-
кан запешный», а вы ее испортили, стали произ-
носить «Друг сердешный - таракан запечный». Ис-
чезла рифма - исчезла и поговорка.

В системе старомосковской нормы во многих 
случаях согласные произносились мягко перед 
следующим мягким: лапьки, лавьки и др. Читаем 
у А. Фета:

Что молчишь? Иль не видишь - горю,
Все равно - отстрани хоть, приветь ли.
Я тебе о любви говорю,
А вязанья считаешь ты петли.

Ясно, что во времена А. Фета произносили петь-
ли, а не петли; свидетельство этому рифма.

Некоторые черты старомосковского произно-
шения сейчас полностью исчезли из литературно-
го языка. Так, например, в XIX веке произносили 
шыги, шыры, жыркое, шымпанское, Шыляпин и 
пр. В окончаниях глаголов 3-го лица мн.ч. II спря-
жения произносили -ут, ют вместо -ат, -ят: любют, 
носют, хвалют. Сейчас такое произношение вос-
принимается как просторечие.

Старомосковское произношение, на базе кото-
рого возникла современная литературная норма, 
ушло, и, очевидно, безвозвратно. Но отношение 
к этому языковому феномену у культурных людей 
должно быть таким же, как, скажем, к архитектур-
ным памятникам других эпох: любуемся, гордим-
ся, стараемся сохранить любые следы и проявления 
прошлого для своих детей.

Мария КАЛЕНЧУК


